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ПРАВО Социальный счет 
для должников станет
неприкасаемым для приставов

Не приставай

Наталья Козлова

СОВСЕМ скоро некоторым ка-
тегориям должников станет лег-
че жить. Министерство юстиции  
подготовило проект отзыва пра-
вительства на важный законо-
проект. 

Речь идет о некоем специаль-
ном социальном счете. Такого 
счета раньше не было. Спецсчет 
будет неприкасаем для службы 
судебных приставов. Причем 
вне зависимости от размера дол-
га гражданина. Приставы не смо-
гут снять деньги с этого социаль-
ного счета. 

Вообще-то и сегодня по зако-
ну есть некие государственные 
выплаты, забирать которые при-
ставы не могут. Об этом специ-
ально написано в  законе «Об ис-
полнительном производстве». 

Там говорится, что  приставам 
нельзя забирать социальные по-
собия, включая деньги, которые 
государство выделяет семье по 
утрате кормильца. 

Нельзя трогать выплаты гра-
жданам, получившим ранения 
при исполнении служебных обя-
занностей. Неприкосновенен и 
материнский капитал. Но это в 
теории. На практике же приста-
вы регулярно забирают со сче-
тов эти деньги. 

Оспорить списание «непри-
касаемых» средств можно, но 
так же больше  теоретически. 
Потому как в реальности это 
сложно, долго и дорого. Гражда-
нин, у которого списали такие 
деньги, должен пойти в суд, ко-
торый может растя-
нуться на долгие меся-
цы, если не на годы.

ИНТЕРНЕТ Каждый сможет сам
выбрать себе провайдера 
для домашней сети 

Доступ на чердак

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗЬ настаивает 
на корректировке российского 
законодательства, которая даст 
возможность россиянам самим 
выбирать себе интернет-провай-
дера для домашней сети. 

Ведомство считает, что каж-
дый собственник вправе пригла-
шать к себе любого оператора 
связи, чтобы тот обеспечил в 
квартире работу Интернета, те-
левидения и телефонную связь. 
Пока выбор за собственников 
квартир делают управляющие 
компании, которые заключают 
договор на оказание услуг связи 
для всего многоквартирного 
дома. Именно управляющая 
компания решает, кому из про-
вайдеров предоставить доступ 
на чердак и в кабельные шахты. 

В результате страдают карманы 
и нервы пользователей Интерне-
та — то связь плохая, то мегабайт 
стоит как минута разговора че-
рез спутник.

Чаще всего провайдер, вы-
бранный управляющей компа-
нией, выступает как монополист 
и диктует свои тарифы. А за ка-
чеством услуги связи не особо 
следит, отмечают эксперты. При 
этом его, в отличие от игроков 
других рынков, никто не контр-
олирует. 

Вот и получается, что в одном 
доме «все летает» (максималь-
ная скорость передачи данных) и 
стоимость подключения к Ин-
тернету в месяц не превышает 
тысячи рублей. А в другом — та-
рифы зашкаливают, да 
еще в пакет входит циф-
ровое телевидение.
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ПЕРСОНА

Михаил 
Пиотровский 
о том, что ждет 
музейные 
коллекции
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Суд В Москве начался открытый процесс над экс-главой 
минэкономразвития

Обвиняется 
министр

Игорь Зубков

Несколько тысяч человек 
смогут сохранить жилье и 
расплатиться с банками 

благодаря возобновлению про-
граммы помощи ипотечным за-
емщикам. Постановление прави-
тельства об этом «Российская га-
зета» публикует на стр. 10.

Программа предназначена 
прежде всего для валютных ипо-
течников, у которых ежемесяч-
ный платеж в пересчете на рубли 
подскочил из-за девальвации 
2014—2015 годов, но и не исклю-
чает помощь обладателям ипоте-
ки в рублях. Основным критери-
ем является увеличение на 30 
процентов платежа по кредиту к 
моменту подачи заявления по 
сравнению с той суммой, кото-
рую заемщик должен был пла-

тить, когда только оформил ипо-
теку. 

Есть и ряд других обязатель-
ных условий: наличие ребенка 
или студента на иждивении, либо 
инвалидность или статус ветера-
на боевых действий, доход не 
выше среднего в данном регионе 
(на члена семьи за вычетом пла-

тежа по кредиту должно оста-
ваться не более двух прожиточ-
ных минимумов), жилье в залоге 
— единственное и не роскошное — 
не более 45, 65 и 85 квадратных 
метров для одно-, двух- и трех-
комнатной квартиры соответст-
венно. 

Всего на программу выделено 

2 миллиарда рублей. Она заклю-
чается в реструктуризации долга 
по ипотеке за госсчет. Макси-
мальная сумма возмещения по 
каждому случаю составит 30 
процентов остатка суммы креди-
та, но не свыше 1,5 миллиона ру-
блей, что позволит оказать по-
мощь более 1,3 тысячи семей. 

Это лишь частично сможет 
улучшить ситуацию с проблем-
ными валютными заемщиками, 
отмечает эксперт Аналитическо-
го центра при правительстве РФ 
Наталья Сафина: по состоянию 
на 1 июля объем просроченной 
задолженности по валютной ипо-
теке более чем в 9 раз превосхо-
дит размер программы, а количе-
ство заемщиков, испытывающих 
трудности с погашени-
ем валютной ипотеки, 
превышает 4 тысячи. 

Наталья Козлова

В
чера Замоскворецкий 
районный суд Москвы 
начал рассмотрение 
уголовного дела быв-
шего министра эконо-

мического развития  Алексея 
Улюкаева. В нашей стране впер-
вые идет открытый судебный 
процесс над чиновником такого 
ранга, поэтому внимание к про-
цессу большое. 

За взятку в два миллиона дол-
ларов следователи подобрали 
Улюкаеву одну из самых суровых 
статей отечественного Уголовно-
го кодекса — часть 6 статьи 290. 
Это получение взятки в особо 
крупном размере лицом, занима-
ющим государственную дол-
жность Российской Федерации, 

сопряженную с вымогательст-
вом взятки. Срок по этой статье 
крутой — от 8 до 15 лет лишения 
свободы. В довесок штраф в раз-
мере до семидесятикратной сум-
мы взятки.

Защита Улюкаева просила 
вернуть уголовное дело в проку-
ратуру, но суд не согласился. 

Процесс обещает быть не только 
громким, но и долгим. Вчера пер-
вым слово получил государст-
венный обвинитель. Прокурор 
огласил версию следствия, кото-
рое уверено, что смогло доказать 
вину подсудимого. Следствие 
считает, что подсудимый, будучи 
членом правительства, вымогал 

деньги у руководителя «Росне-
фти». 

Судя по обвинительному за-
ключению, это случилось пят-
надцатого октября 2016 года. 
«Находясь в служебной команди-
ровке на саммите стран БРИКС, 
Улюкаев потребовал от Сечина 
взятку в  2 миллиона долларов в 
качестве благодарности за дачу 
им положительного заключения 
на осуществление сделки по при-
обретению акций «Башнефти», 
угрожая в случае отказа препят-
ствовать законным действиям 
«Роснефти» путем дачи отрица-
тельных заключений по 
иным сделкам компа-
нии». 

ФИНАНСЫ Программа поддержки ипотечных 
заемщиков вновь заработает с 22 августа

Помогут на 1,5 миллиона

Алексей Улюкаев с обвинениями 
не согласился ни во время следст-
вия, ни в суде.
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Австралийский доллар  46,9104
Азербайджанский манат  35,3808
Армянский драм**  12,4717
Белорусский рубль  30,6537
Болгарский лев  35,7262
Бразильский реал  18,8224

Венгерский форинт**  22,9873
Вон Республики Корея***  52,2524
Гонконгский доллар*  76,2590
Датская крона*  93,9596
Доллар США  59,6521
Евро  69,9958

Индийская рупия**  92,9197
Казахстанский тенге**  17,9224
Канадский доллар  46,8558
Киргизский сом**  86,3397
Китайский юань*  89,0955
Молдавский лей*  33,4373

Новый туркменский манат  17,0678
Норвежская крона*  75,0464
Польский злотый  16,3430
Румынский лей  15,2770
СДР  83,9520
Сингапурский доллар  43,6117

Таджикский сомони*  67,6819
Турецкая лира  16,8819
Узбекский сум***  14,3589
Украинская гривна*  23,3267
Фунт стерлингов  76,6768
Чешская крона*  26,8238

Шведская крона*  73,6800
Швейцарский франк  61,1942
Южноафриканский рэнд*  44,9628
Японская иена**  53,7721

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.08.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Акцент

 Теперь в исключительных 
случаях объем помощи от 
государства (1,5 млн рублей) 
может быть увеличен вдвое

Акцент

 Срок Улюкаева по этой статье 
крутой — от 8 до 15 лет.  В дове-
сок штраф в размере до семи-
десятикратной суммы взятки
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Николай Патрушев — 
о переходе госструктур 
на российское 
программное обеспечение

Утечки не будет

Иван Егоров

ПОВСЕМЕСТНОЕ использование зарубежных инфор-
мационных технологий, программ и телекоммуникаци-
онного оборудования создает предпосылки для утечки 
информации, снижает уровень обеспечения информаци-
онной безопасности, вплоть до угрозы остановки техно-
логических процессов и удаленной блокировки инфра-
структуры органов государственной власти. Об этом за-
явил вчера на выездном совещании в Рязани секретарь 
Совета безопасности РФ Николай Патрушев.

По его словам, сейчас в информационном пространстве 
происходит резкое обострение противоборства, которое 
переходит в системное массированное информационное 
воздействие с деструктивными целями.

— Масштабные компьютерные атаки в мае — июне 
2017 года с целью нарушения функционирования ин-
формационных ресурсов Российской Федерации и 
многих стран мира наглядно продемонстрировали де-
стабилизирующий потенциал такого вредоносного 
программного обеспечения, — заявил Патрушев. 

При этом секре-
тарь Совбеза отме-
тил, что оценка за-
щищенности инфор-
мационных систем и 
сетей связи органов 
госвласти и местно-
го самоуправления 
Центральной России 
показывает их со-
храняющуюся уяз-

вимость. От руководителей регионов требуется четкая 
координация по выполнению планов перехода на отече-
ственные информационные продукты и услуги.

— Также важно обеспечить выполнение требований по 
защите информации при переводе документов служеб-
ного пользования в систему федеральных и региональ-
ных центров обработки данных, а также при подключе-
нии информационных систем к информационно-теле-
коммуникационным сетям международного информа-
ционного обмена, — подчеркнул Николай Патрушев.

В Рязани обсудили также и вопросы антитеррористиче-
ской защищенности на транспорте. «Имеющиеся данные 
свидетельствует о том, что объекты транспортной инфра-
структуры и транспортные средства продолжают оставать-
ся приоритетными целями международных террористиче-
ских организаций», — заявил на совещании секретарь СБ 
РФ. Поэтому, по его словам, «создание подразделений тран-
спортной безопасности является одним из ключевых зве-
ньев в системе мер по защите транспортного комплекса». 

При оценке эффективности антитеррористической за-
щищенности объектов транспорта выявилось, что снижен 
контроль за состоянием железнодорожных путей. Досмо-
тровое оборудование практически не эксплуатируется, 
либо вообще отсутствует. Видеонаблюдение на постах 
управления транспортной безопасности не ведется, от-
сутствуют ограждения, препятствующие проходу посто-
ронних лиц, а также средства принудительной остановки 
транспорта. При этом, по словам Патрушева, контроль за 
устранением выявленных причин и условий, создающих 
угрозы, ведется слабо — как правило, устраняются недо-
статки, не требующие финансовых вложений.

РЕШЕНИЕ СКР передает 
служебный транспорт 
следователям 
и криминалистам

Сели и поехали

Наталья Козлова

НЕОБЫЧНОЕ заявление сделала официальный пред-
ставитель СКР Светлана Петренко. Она разъясняла по-
зицию своего ведомства по поводу оптимизации исполь-
зования служебного автотранспорта в Следственном ко-
митете РФ.

Корреспондент «РГ» поинтересовался, почему вдруг 
СК стал растолковывать гражданам свои сугубо вну-
тренние вопросы? Оказалось, это естественная реакция 
ведомства  на появившиеся в нескольких региональных 
СМИ сообщениях, что якобы СК из-за жадности решил 
пересадить своих следователей на общественный тран-
спорт. И теперь они будут добираться на место преступ-
ления исключительно на трамвае или автобусе.

По словам Светланы Петренко, такие умозаключения 
не стоит воспринимать всерьез: 

— В центральном аппарате СК идет процесс перера-
спределения служебного транспорта, связанный с необ-
ходимостью повышения эффективности работы ведом-
ства по основному направлению его деятельности — опе-
ративному и качест-
венному расследова-
нию преступлений. 
Петренко говорит, 
что предполагается 
уменьшить количе-
ство автомобилей, 
используемых со-
трудниками подра-
зделений, не связан-
ных непосредствен-
но с работой по рас-
следованию престу-
плений. К таким от-
носятся различные 
вспомогательные и хозяйственные подразделения цен-
трального аппарата СК. Высвобождающийся транспорт 
будет передан в следственные и криминалистические 
подразделения, которые смогут использовать его для вы-
ездов на места происшествия.

Кроме того, теперь отменяется закрепление служеб-
ного автотранспорта за конкретными должностными ли-
цами ведомства. Создаваемая диспетчерская служба бу-
дет регулировать использование автотранспорта в соот-
ветствии с заявками. Это также позволит оптимизиро-
вать работу и сэкономить бюджетные деньги.

Кроме того в прошлом году в соответствующий при-
каз СК были внесены изменения, увеличивающие лимит 
денежной компенсации при использовании личного ав-
тотранспорта в служебных целях. Таким образом, разме-
ры такой компенсации были доведены до уровня, суще-
ствующего сейчас в других правоохранительных орга-
нах. При этом перечень документов, предоставляемых 
сотрудником ведомства, требуется для проведения пра-
вильного расчета суммы компенсации.

АРМИЯ

Комплексы 
РВСН вышли 
на дежурство
ЯДЕРНЫЙ 
ПАТРУЛЬ

Юрий Гаврилов

ДЛЯ СТРАТЕГИЧЕСКИХ ра-
кетчиков вновь «пропела тру-
ба» — расчеты нескольких десят-
ков грунтовых ядерных «Топо-
лей» и «Ярсов» вышли на мар-
шруты боевого патрулирования.

Их колонные пути пролегают 
по четырем российским регио-
нам, протянувшимся от Иванов-
ской до Новосибирской области. 
Практика мобильного боевого 
дежурства существует в РВСН 
давно. Однако это не значит, что 
«стратеги» из года в год ходят од-
ними и теми же путями. Маршру-
ты их движения  постоянно меня-
ются. Вот и нынешний полевой 
выезд 40 автономных пусковых 
установок ядерных ракет, а также 
машин охраны и сопровождения 
организован в том числе по не-
знакомой для личного состава 
местности. 

Необходимость такой воен-
ной «логистики» очевидна. Пре-
жде всего она позволяет расче-
там подвижных комплексов 
РВСН осваивать новые маршру-
ты боевого патрулирования. Но 
главное, что смена колонных пу-
тей делает российскую мобиль-
ную ядерную группировку менее 
уязвимой для возможных ударов 
противника.  

Хотя средства маскировки, в 
том числе специальные аэрозоль-
ные облака, делают технику пра-
ктически невидимой с воздуха, а 
в местах ее нахождения работают 
средства радиоэлектронной 
борьбы, спутники-шпионы НАТО 
все равно попытаются разглядеть 
«Тополя» и «Ярсы» с орбиты. 
Если противнику удастся сделать 
это в военное время, следующим 
шагом станет удар по колонне 
или позициям ракетчиков. 

Когда нет возможности до-
стать их огневыми средствами, в 
рейд посылают военный спецназ 
или диверсантов. Поэтому защи-
те пусковых установок на марше 
и в полевых лагерях на учебе уде-
ляют особое внимание. Соответ-
ствующим образом строится ох-
ранение колонн и позиций, моде-
лируются различные варианты 
отражения атак диверсантов. 

Все это будет проигрываться и 
сейчас — во время совершения 
марша, преодоления труднопро-
ходимых участков и условно зара-
женной территории. А также при 
рассредоточении пусковых уста-
новок на полевых позициях, их 
маскировке и боевом охранении. 
Для борьбы с условными дивер-
сантами, в роли которых высту-
пят военнослужащие Сил специ-
альных операций, расчеты «Топо-
лей» и «Ярсов» используют спе-
циальные машины «Тайфун-М».

Президент Владимир Путин поручил удешевить авиаперевозки 
в Калининград

По западному тарифу 
Кира Латухина, 
Калининград, Пионерский

Р
азвитие дорог и аэро-
портов президент ре-
шил обсудить в самом 
западном регионе стра-
ны — Калининградской 

области. Глава государства пору-
чил создать комфортные усло-
вия для быстрого пересечения 
границы и разобраться с рабо-
той систем ценообразования на 
авиабилеты.

Совещание по развитию тран-
спортной инфраструктуры Севе-
ро-Запада Путин провел в курор-
тном городе Пионерский на бере-
гу Балтийского моря. Северо-За-
падный округ — один из ключевых 
логистических центров страны. 
Здесь сосредоточено более 40 
процентов портовых мощностей, 
действуют 10 из 62 опорных аэ-
родромов.

Необходимо использовать вы-
годное географическое положе-
ние этих регионов для укрепле-
ния внешнеторговых связей и 
предлагать удобные инструмен-
ты взаимодействия с инвестора-
ми. Можно применить так назы-
ваемую инфраструктурную ипо-
теку, указал Путин. «Это новая 
практика. Нужно отработать все 
организационные, финансовые 
вопросы, внимательно просчи-
тать экономику проектов», — под-
черкнул он. В целом по стране не-
обходим комплексный подход к 
развитию транспортной инфра-
структуры, и нужно добиться 
слаженной работы всех уровней 
власти.

Российские порты должны 
принять на себя грузовые потоки, 
которые идут через зарубежные 
гавани. «Это не какие-то полити-
ческие решения, мы просто долж-
ны загружать свои собственные 
мощности, создавать здесь нало-
говую базу, мы должны рабочие 
места обеспечивать, именно в 
России, а не где-то в другом ме-
сте», — заявил глава государства. 
«Но, разумеется... условия здесь 
должны быть не хуже, чем в со-
предельных государствах», — до-
бавил он. В частности, речь идет о 
тарифах, в том числе железнодо-
рожных.

Глава РЖД Олег Белозеров 
рассказал о ситуации с белорус-
скими НПЗ, которые отказыва-
ются от услуг российских желез-
ных дорог в пользу прибалтий-
ской инфраструктуры. «По не-
фтеналиву мы дали 50-процен-
тную скидку для перевозки с бе-
лорусских заводов, но белорус-
ские заводы пока не используют 
ни Усть-Лугу, ни Санкт-Петер-
бург, а едут в республики При-
балтики», — сказал Белозеров, 
добавив, что по этому поводу ве-
дутся переговоры. «Это нужно 
обсуждать в более широком 
формате. Ведь на белорусских 
НПЗ перерабатывается наша 
нефть, другой там нет и вряд ли 
появится, поэтому это нужно за-

пакетировать — получение на-
шей нефти от соответствующих 
вопросов использования нашей 
инфраструктуры», — заметил 
президент.

Путин напомнил также, что 
Мурманский транспортный узел 
должен быть готов в 2020 году. И 
в портах, где ведется перевалка 
угля открытым способом, очень 
остро стоит проблема экологии, 
не забыл он жалобы на «Прямой 
линии». «Конечно, полностью 
отказаться от перевалки угля от-
крытым способом невозможно», 
— заметил президент. Но нужно 
внедрять передовые технологии 
перевалки грузов на основе 

строгих экологических норм и 
стандартов.

От моря перешли к дорогам. 
«Состояние федеральных трасс в 
округе лучше, чем в среднем по 
стране», — сравнил президент. 
Что до региональных, то здесь си-
туация хуже — почти 32 процента 
в  нормативном состоянии. 
«Странно даже, что в Северо-За-
паде, в округе, достаточно разви-
том экономически, такое состоя-
ние региональных дорог», — уди-
вился глава государства. 

Другая важная тема — госгра-
ница. Северо-западные регионы 
России граничат с семью страна-
ми, здесь работает пятая часть 

всех пунктов пропуска. Большин-
ство с 1990-х годов не реконстру-
ировали, констатировал прези-
дент. В итоге на подъездах образу-
ются очереди, простаивают гру-
зы, люди теряют время. Нужно 
вернуться к вопросам финанси-
рования этих проектов, указал 
Путин, «создать все условия для 
удобного, быстрого пересечения 
границы».

Из Калининградской области 
попасть в основную часть страны 
удобнее и быстрее на самолете. 
Но не дешевле. Вчера Путин пору-

чил обнулить НДС на авиапере-
возки в регион. Несмотря на по-
зицию минфина по целостности 
налоговой системы, можно сде-
лать исключение, считает он. «У 
нас нет других регионов, подоб-
ных Калининграду», — напомнил 
глава государства. «По авиацион-
ным перевозкам для Калинингра-
да — НДС убираем. Думаю, что для 
жителей и для тех, кто реально 
связан с Калининградом, — это хо-
рошая новость», — решил он. Гла-
ва минтранса Максим Соколов 
тут же подсчитал, что тогда с 
«плоским» тарифом «Аэрофло-
та» цена билета из Москвы туда-
обратно будет ниже 9 тысяч ру-
блей.

На этом история с авиацией не 
закончилась. Глава ФАС Игорь 
Артемьев раскритиковал исполь-
зуемые российскими авиакомпа-
ниями западные системы дина-
мического ценообразования, ко-
торые устанавливают тарифы на 
авиабилеты в зависимости от 
спроса. По его мнению, работа ал-
горитма выглядит как результат 
сговора мировых авиаперевозчи-
ков. Артемьев попросил поручить 
изучить эту систему. «Полностью 
с вами согласен, надо точно со-
вершенно разобраться, что там 
происходит», — заметил Путин.

Кроме того, глава государства 
потребовал ускорить решение 
вопроса о переводе ставок обслу-
живания стивидорных компаний 
(тех, которые занимаются раз-
грузкой и погрузкой в портах) из 
долларов в рубли, что будет спо-
собствовать укреплению нацио-
нальной валюты. Представители 
минфина пояснили, что это мож-
но сделать к 1 января.

Речь также зашла о ситуации, 
когда грузы внутри России под-
вергаются таможенным процеду-
рам. Оказывается, несмотря на 
поправки в закон, ряд ведомств 
разослал на места специальные 
методические письма. «Какие мо-
гут быть методические письма, 
противоречащие закону?» — уди-
вился Путин. «Это практика 
НКВД. Точно-точно. Раньше так и 
было, — сравнил он. — Ведомствен-
ные инструкции ставились выше 
закона. Слава богу, мы прекрати-
ли, я надеюсь, такую практику».

После совещания президент 
переговорил с врио губернатора 
Антоном Алихановым и осмотрел 
новый терминал в аэропорту 
Храброво. Реконструкция аэро-
вокзального комплекса и удлине-
ние взлетно-посадочной полосы 
должны завершиться к чемпиона-
ту мира по футболу.

Глава государства во время посе-
щения аэропорта Храброво.

Акцент

 По авиационным перевозкам 
для Калининграда — 
НДС убираем

Тихоокеанский флот 
получит шесть новых 
подлодок — подробнее 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1439120

В планах — переход 
на отечественные 
информационные 
продукты и услуги

В СК отменяют 
закрепление слу-
жебного автотран-
спорта за конкрет-
ными должностны-
ми лицами
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СОБЫТИЕ На Красной площади выступят 1500 музыкантов и танцоров из двух десятков стран

Тысячи духовых и ударных 
Игорь Елков

Через 9 дней в Москве от-
крывается военно-музы-
кальный фестиваль «Спас-

ская башня». 
Шоу в этом году юбилейное — 

проходит в 10-й раз. Официаль-
но заявлен приезд музыкантов 
из 13 стран и оркестр волынок и 
барабанов от Евросоюза, но на 
самом деле флагов на Красной 
площади будет еще больше. 

На конном манеже напротив 
Мавзолея выступят кавалери-
сты из Чили: первые две лошади 
(из девяти) прибывают самоле-
том в Шереметьево уже завтра. 
На детской площадке «Спасской 
башни» устроят шоу 500 юных 
музыкантов из Москвы, Подмо-
сковья, Санкт-Петербурга, Рос-
това-на-Дону, Сызрани, Донец-
ка, Луганска и Израиля. Конкурс 
детских и молодежных духовых 
оркестровначнется 25 августа — 
за сутки до официального от-
крытия взрослой «Спасской 
башни». 

Хотя «взрослая» она весьма 
условно. Среди изюминок — по-
пурри из советских мультфиль-
мов в исполнении Центрального 
оркестра минобороны. Органи-
заторы не против, если зритель 
раскрепостится: будет подпевать 
и подтанцовывать. В прошлые 
года на трибунах люди ухитря-
лись сидя приплясывать под осо-
бо зажигательные мелодии, на-
пример, сиртаки и Хаву нагилу.

Национального колорита в 
этом году будет очень много: де-
бютанты фестиваля — главный 
церемониальный оркестр Егип-

та, турецкий военно-историче-
ский оркестр «Мехтер», оркестр 
Главного штаба армии Армении, 
сводный военный оркестр трех 
видов Вооруженных сил Индии.

«В память о погибшем в авиа-
катастрофе бессменном музы-
кальном руководителе «Спас-
ской башни» Валерии Халилове 
Оркестр итальянских карабине-
ров исполнит специально напи-
санную композицию под назва-

нием «Кремль», — сообщил ко-
мендант Кремля, генерал-лейте-
нант Сергей Хлебников на пресс-
конференции в среду. Отметив, 
что, несмотря на гибель велико-
го музыканта, фестиваль прой-
дет на «мажорной ноте». «Вале-
рий Михайлович будет незримо 
присутствовать, поверьте, он бы 
хотел, чтобы у нас было не ми-
норное настроение», — считает 
комендант Кремля. 

Генерал также рассказал, что 
десять лет назад, когда проект 
фестиваля проходил согласова-
ния, документы президенту на 
подпись передавал Сергей Собя-
нин, тогда — глава президент-
ской администрации. Разреше-
ние было получено очень бы-
стро. А сегодня Москва — один из 
столпов этого праздника. «По-
сле завершения фестиваля на 
Красной площади даже трибуны 
разбирать не нужно, — говорит 
руководитель столичного депар-
тамента культуры Александр 
Кибовский. — Мы используем их 
в День города.  А участники 
«Спасской башни» выступят на 
нашем фестивале «Юбилей Мо-
сквы».

Шоу «накроет» весь город: 
запланировано двенадцать вы-
ступлений оркестров в парках. В 
Кузьминках услышим турецких 
музыкантов, в «Царицыно» — во-
енный оркестр из Узбекистана, в 
парке Фили —  египтян. Согласи-
тесь, в этом что-то есть: мы толь-
ко-только стали забывать Еги-
пет. И он прилетел к нам.

Как уточнил руководитель 
дирекции фестиваля Сергей 
Смирнов, будет продолжена 
традиция выступлений на вокза-
лах Москвы: «Вокзалы обладают 
уникальной акустикой». 

Гендиректор Смирнов также 
деликатно намекнул: билеты на 
фестиваль расходятся как горя-
чие пирожки, ведь цены на них 
уже десять лет не повышали.

На пресс-конференции в среду комендант Кремля генерал Хлебников рассказ о грядущем фестивале подкреплял цитатами из «Российской газеты».

Акцент

 Среди изюминок — попурри 
из советских мультфильмов 
в исполнении Центрального 
оркестра минобороны
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Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Владимир Путин по телефону заслушал доклад главы Кабардино-Бал-
карии Юрия Кокова о текущей ситуации в районе города Тырныауз, где 
селевой поток частично перекрыл реку Баксан, возникла угроза подто-
пления. Президент поручил руководству республики продолжать все не-
обходимые действия для скорейшего восстановления городской инфра-
структуры и оказания помощи населению.
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Обвиняется министр
Прокурор заявил, что, 
будучи поставленным 
Улюкаевым «в условия, 

при которых он вынужден пере-
дать взятку с целью предотвраще-
ния вредных последствий», в ин-
тересах компании глава «Росне-
фти» согласился на незаконные 
требования министра. Судя по 
версии следствия, которая изло-
жена в обвинительном заключе-
нии, изначально Улюкаев предла-
гал исключить «Роснефть» из воз-
можных участников приватиза-
ции «Башнефти». 

Со слов прокурора, сказанных 
в зале судебного заседания, в ма-
териалах дела видно, что из прави-
тельства России в минэкономраз-
вития поступило поручение о под-
готовке предложений, связанных 
с обращением нефтяной компа-
нии об участии в приватизации 
«Башнефти». 

Однако Улюкаев 10 августа 
2016 года подписал и направил в 
кабинет министров доклад. В нем 
он предложил исключить подкон-
трольные государству компании, 
в том числе «Роснефть», из воз-
можных участников. 

Но позднее, сказано в обвини-
тельном заключении, министр на-
правил доклад о целесообразно-
сти одобрения этой сделки.

Следом за государственным 
обвинителем выступил Алексей 
Улюкаев. Его позиция осталась не-
изменной — с предъявленными об-
винениями он не согласен. Хотя 
задержали его, как выражаются 
правоохранители, с поличным, 
подсудимый утверждает, что это 
была провокация взятки. 

Такую провокацию, по словам 
Улюкаева, организовали глава 
«Роснефти» и руководитель служ-
бы безопасности компании. Быв-
ший министр уверяет, что следо-
ватели сфабриковали обвинение и 
проигнорировали его доказатель-
ства невиновности.

Какие именно доказательства 
он имел в виду, бывший министр 
не сказал, но он, вероятно, рассчи-
тывает предъявить их во время 
следующих судебных заседаний.

Известный журналист, а сейчас 
пресс-секретарь компании «Ро-
снефть» Михаил Леонтьев отка-
зался комментировать слова под-
судимого с этими обвинениями. 

Леонтьев лишь сказал следую-
щее:

— Суд разберется. Суду пред-
ставлены исчерпывающие мате-
риалы, касающиеся факта пре-
ступления, достаточные доказа-
тельства. С учетом того, что Улю-
каев находится в сложном поло-
жении, мы не будем комментиро-
вать выбранный им способ защи-
ты.

По мнению пресс секретаря, 
«факт остается фактом — Улюкаев 
сам требовал незаконного вознаг-
раждения за исполнение своих 
служебных обязанностей, сам за 
ним приехал и сам уехал с места 
встречи с деньгами». Ну а заявле-
ние о провокации Михаил Леон-
тьев сравнил с признанием вины.

— Материалы дела мы не ком-
ментируем — их будет комменти-
ровать судья, — заключил он. Пред-

ставитель «Роснефти» подчер-
кнул следующее:

— Он же говорит, что взял взят-
ку, потому что его спровоцирова-
ли. Но он же ее взял. Человек защи-
щает себя, его можно понять, — 
подчеркнул Леонтьев.

А еще Михаил Леонтьев поя-
снил, что глава «Роснефти» Игорь 
Сечин, заявленный ранее обвине-
нием в качестве свидетеля по делу 
Алексея Улюкаева, пока не полу-
чил повестку в суд.

После выступления прокурора 
и подсудимого было объявлено, 
что следующее заседание суда на-
значается на 1 сентября. Судя по 
словам прокурора, на сентябрь-
ском заседании будут допраши-
ваться свидетели. Вероятно, пер-
выми будут свидетели со стороны 
обвинения, а потом свидетели за-
щиты. 

Кто конкретно из свидетелей 
приглашается на будущее судеб-
ное заседание, неясно. Во всяком 
случае государственный обвини-
тель не назвал ни одной фамилии 
и не сказал, сколько свидетелей 
будет вообще.

По вчерашнему заседанию ста-
ло понятно, что этот процесс по-
чти наверняка продлится мини-
мум до конца года. 

Но это в лучшем случае. На-
помним, что для Алексея Улюкае-

ва домашний арест начался с кон-
ца ноября прошлого года. А на 
прошлой неделе суд продлил Улю-
каеву домашний арест до конца 
января 2018 года. И очень может 
быть, что если суд к этому момен-
ту не завершится, домашний 
арест еще продлят. Нелишне на-
помнить, что срок, который аре-
стант проводит под домашним 
арестом на своем собственном ди-
ване, в случае осуждения включа-
ется в срок наказания, так что осе-

нью будет уже год, как бывшего 
министра задержали и закрыли.

По действующему законода-
тельству домашние арестанты 
имеют право неограниченно об-
щаться лишь со следователями и 
представителями тюремного ве-
домства. На все остальные встре-
чи наложен запрет, как и на поль-
зование компьютером, телефо-
ном и встречи с друзьями. 

В случае нарушения этих тре-
бований арестованный может по-
менять домашние тапочки на ка-
меру в следственном изоляторе. 
Но Алексей Улюкаев свой режим 
не нарушает.

Защита экс-министра не раз за 
весь период следствия пыталась 
изменить ему меру пресечения на 
более свободную — подписку о не-
выезде. Но эти попытки оказались 
безуспешными.

Следствие высказывалось ка-
тегорически против, и суд неиз-
менно вставал на его сторону. 
Кстати, не согласился суд и на бо-
лее продолжительные прогулки 
для экс-министра. При этом его 
защита говорила о проблемах со 
здоровьем своего клиента. 

Остались неуслышанными су-
дом и просьбы адвокатов Улюкае-
ва о прекращении уголовного дела 
их клиента.

Алексей Улюкаев и его адвока-
ты говорят о его проблемах со 
здоровьем. На вчерашнем заседа-
нии выглядел экс-министр силь-
но похудевшим. По его словам, он 
значительно потерял в весе за 
время домашнего ареста в своей 
квартире на Минской улице в Мо-
скве. 

Возможно, неприятности со 
здоровьем у Алексея Улюкаева от 
непривычных переживаний. Ведь 
человек потерял не только свобо-
ду и очень хорошую работу, но и 
почти все нажитое за последние 
годы. 

Сейчас все, что было у экс-ми-
нистра ценного, находится под 
арестом. Так решил суд.

Как только Улюкаева задержа-
ли в прошлом году, суд сразу же 
арестовал десять земельных 
участков и жилой дом Улюкаева в 
Смоленской области. 

Еще через две недели тот же суд 
наложил арест на наличные день-
ги и монеты из драгоценных ме-
таллов, которые министр хранил. 
Всего почти на полмиллиарда ру-
блей. 

А еще на счетах министра в оте-
чественных банках был наложен 
арест на 1 миллион долларов и 280 
миллионов рублей. 

За время домашнего ареста бывший министр похудел на 14 килограммов.

Акцент

 Улюкаев уверяет, что следова-
тели сфабриковали обвине-
ние, проигнорировав доказа-
тельства невиновности

ДОРОГИ В ГИБДД 
констатировали 
снижение числа 
погибших в ДТП

Аварии пошли 
на убыль

Иван Петров

В ГОСАВТОИНСПЕКЦИИ проанализировали данные по 
дорожно-транспортным происшествиям в стране, прои-
зошедшим в первой половине 2017 года, и сделали ряд 
интересных выводов. Самый главный показатель, кото-
рый, конечно, не может не радовать, это значительное 
снижение смертности на дорогах. Так, число погибших в 
ДТП людей снизилось сразу на 10,5 процента (по сравне-
нию с первым полугодием 2016 года). 

Позитивны и об-
щие показатели: за 
первое полугодие те-
кущего года количе-
ство ДТП в России 
снизилось на 6,3 
процента. Число по-
страдавших в авари-
ях также оказалось 
меньше, хотя пока-
затель и не настоль-
ко внушителен, как в 
случае со статисти-
кой по погибшим. 
Число раненых во 
всех авариях, произошедших на российских дорогах, со-
кратилось на 5,5 процента. 

В ГИБДД не без гордости напоминают, что тенденция 
снижения основных показателей аварийности в России 
сохраняется уже последние несколько лет. При этом сни-
жение ключевых показателей отмечается практически 
во всех федеральных округах.

По данным статистики, почти половина всех ДТП в 
стране — 44 процента — происходит в региональных цен-
трах и городах федерального значения. И в крупных го-
родах Госавтоинспекция также в целом отмечает сниже-
ние показателей аварийности. Так, общее количество 
ДТП здесь уменьшилось на 4,9 процента, число погиб-
ших — на 10,9 процента и раненых — на 4,9 процента. 

Кстати, тяжесть последствий в наиболее крупных го-
родах значительно ниже средней и составляет всего 3 по-
гибших на 100 пострадавших.

В то же время на фоне общего снижения аварийности 
продолжают проявляться признаки осложнения обста-
новки в менее крупных населенных пунктах. Например, 
в райцентрах и городах районного значения при сниже-
нии числа погибших на 3,2 процента отмечено незначи-
тельное увеличение количества ДТП на 0,1 процента и 
числа раненых на 3,3 процента. В малых населенных 
пунктах — поселках, селах и деревнях — отмечается рост 
всех трех показателей аварийности: количества ДТП — 
на 8,2 процента, числа погибших — на 5,1 процента и ра-
неных — на 12,7 процента. А вот на автодорогах федераль-
ного значения вне населенных пунктов количество ДТП 
и число погибших снизилось — на 9,3 процента и 8,5 про-
цента, соответственно. При этом доля аварий здесь со-
ставляет менее десятой части от их количества в стране 
(8,8 процента), а вот число погибших — почти четверть от 
общего показателя (24,1 процента).

Не приставай
А еще в суд надо принести море справок, что это 
«неприкосновенные» деньги. Но даже победа в 
суде не гарантирует скорого возврата списан-

ных средств. 
Дело в том, что пристав берет деньги у должника и тут 

же переводит тому, кому человек должен. К моменту по-
беды пострадавшего в суде списанные средства уже 
«ушли». 

И их надо забирать не у пристава, а у того, кому он 
деньги отдал. И если тот добровольно их не вернет, то это 
новая порция судов.

Мало кто из рядовых граждан способен без материаль-
ных потерь и моральных усилий пройти этот путь. Сами 
приставы, когда им судья или гражданин говорят о день-
гах, которые по закону трогать нельзя, всегда заявляют 
одно и то же. 

Дескать, они «не увидели», что у должника в банке на 
счету лежат особые деньги. 

Такое списание «вслепую» в последние годы превра-
тилось в действительно серьезную проблему, которую 
надо решать. 

Так появился за-
конопроект, который 
внесла в Госдуму 
группа депутатов во 
главе с руководите-
лем парламентской 
фракции «Единой 
России» Владими-
ром Васильевым. 

В этом законопро-
екте есть еще один 
важный момент. В до-
кументе сказано, что 
в случае, если дол-
жника признают 

банкротом, то деньги на этом социальном счету не будут 
включаться в конкурсную массу. А значит, средства, полу-
ченные на социальную помощь, не уйдут из семьи.

В переводе на язык простых граждан это означает, что 
деньги нельзя будет отдать кредиторам для погашения 
долгов. 

По статистике самой Службы судебных приставов 
только в прошлом году должникам пришлось возвращать 
1,2 миллиона рублей, списанных не по закону. Если 
учесть, что общая сумма списанных в прошлом году денег 
у должников составила четыре миллиарда рублей, то не-
правильное списание «неприкасаемых» денег выглядит 
более чем серьезно.

Правда, у минюста оказалось несколько справедливых 
замечаний к законопроекту. По его мнению, в законопро-
екте есть не совсем четкие определения. Из-за них оказа-
лось, что алименты не могут зачисляться на специальный 
социальный счет, что неправильно и незаконно. 

Не согласилось министерство и с тем, что деньги на со-
циальном счете не будут включаться в конкурсную массу 
при банкротстве. 

В ведомстве уверены, что в каждом случае этот вопрос 
должен решаться индивидуально, исходя из того, сколько 
у должника вообще доходов. 

А еще по мнению минюста в закон надо добавить слова 
про то, что деньги, пришедшие на этот особый счет, надо 
специально пометить, чтобы было понятно, какие именно 
это выплаты. 

Ну, а банки со своей стороны обязаны будут следить, 
чтобы на социальном счету находились лишь казенные 
деньги. 

Количество ДТП 
снижается в круп-
ных городах, а в 
маленьких город-
ках, деревнях и 
селах — наоборот

Только за прошлый 
год пришлось воз-
вращать должни-
кам 1,2 миллиона 
рублей, списанных 
не по закону 

1

1

Следующее заседание суд назначил на 1 сентября.
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Правительство Дмитрий Медведев встретился с врио главы Мордовии

Школьный капитал
Сергей Белов

З
адача капитального ре-
монта школ не менее 
важная, чем строитель-
ство новых образова-
тельных учреждений, 

считает председатель прави-
тельства Дмитрий Медведев.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев обсудил с временно 
исполняющим обязанности гла-
вы Мордовии Владимиром Вол-
ковым, как в республике реали-
зуется программа строительст-
ва школ и дошкольных детских 
учреждений.  По программе 
строительства детских садов в 
регионе всего открыли 54 учре-
ждения, но текущая очередь 
осталась и возведение новых 
объектов продолжается. В этом 
году планируется сдать шесть 
детсадов. «Мы активно включи-
лись в школьную программу. В 
прошлом году закончили строи-
тельство школы на полторы ты-
сячи мест, точнее 1450, большая 
школа», — рассказал Волков. Она 
расположена в новом микрорай-
оне Саранска, где будет прохо-
дить чемпионат мира по футбо-
лу. Начальные классы отделены 
от средних и старших, школе по-
строили большой спортивный 
блок. «Вы считаете, что в этом 
районе, где будет проходить 
чемпионат мира, обязательно 
потом потребуются детский сад 
и школы? Рассчитываете на при-
рост?» — поинтересовался Мед-
ведев, обратив внимание, что 
школа достаточно большая. 
Врио главы Мордовии ответил 
утвердительно.

Власти намерены к 2020 году 
ликвидировать в регионе вторую 
смену в школах. «У нас немного 
школ, которые работают во вто-
рую смену, — подчеркнул Волков. 
— В основном это школы, которые 
построены еще давно и которым 
требуется ремонт, именно с этой 

точки зрения и составлена про-
грамма». «Это правильно абсо-
лютно, — поддержал глава прави-
тельства, — тем более когда мы в 
последний раз с вами совещание 
проводили, встречались, я как 
раз специально заметил, вторая 
смена не всегда такая большая 

проблема, если школа хорошая и 
все правильно, грамотно сдела-
но, то лучше учиться во вторую в 
современной, комфортабельной, 
благоустроенной школе, где хо-
роший педагогический коллек-
тив, чем в одну смену в школе, где 
практически ничего нет. Поэто-

му задача капитального ремонта 
школ не менее важная, чем зада-
ча создания новых школ».

Премьер заверил, что средст-
ва на соответствующую поддер-
жку регионов на следующий год 
и на ближайшую трехлетку зало-
жены. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В России исследуется возможность 
внедрения аналога внутреннего па-
спорта и водительского удостове-
рения, содержащих микросхему с 
биометрическими данными и 
электронной подписью владельца, 
сообщил премьер-министру гене-
ральный директор «Гознака» Ар-
кадий Трачук.
«Начиная с 2015 года проводится 
достаточно большая работа по 
разработке такого рода докумен-
тов, которые могли бы использо-
ваться как внутренний паспорт, 
как удостоверение личности гра-
жданина. Аналогичные наработ-
ки есть по водительскому удосто-
верению, также содержащему ми-
кросхему. Прежде всего документ 
будет содержать электронную 
подпись...» — сказал Трачук на 
встрече с Медведевым. Как поя-
снил глава «Гознака», при наличии 
там биометрических параметров 
«документ может быть использо-
ван для удаленной идентификации 
и фактически позволяет человеку 
подтверждать свою личность при 
оказании, например, финансовых 
услуг». «Для государства это воз-
можность все-таки видеть всю 
картинку того, что происходит 
не только по линии дорожно-
транспортной обстановки, но и в 
целом», — подчеркнул Медведев.
Кроме того, Аркадий Трачук пред-
ставил технологию печати на 
пластике памятной банкноты, 
которую планируется выпустить 
к чемпионату мира по футболу в 
России в 2018 году.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Владимир Волков доложил премьеру, что вторую смену в школах Мордовии ликвидируют к 2020 году.
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ДЕНЬГИ Россияне зафиксировали 
в июле рост личной инфляции

Это очень личное

Тарас Фомченков

В ИЮЛЕ россияне зафиксиро-
вали 5-кратный по сравнению с 
июнем скачок личной инфляции, 
сообщил исследовательский 
холдинг РОМИР. Основная при-
чина — рост тарифов ЖКХ. 

Отличие показателя офици-
альной инфляции, которую счи-
тает Росстат, от личной, фикси-
руемой РОМИРом — в наборе то-
варов и услуг. Официальная фик-
сирует изменения цены корзины 
из более чем 700 видов товаров и 
услуг. В то время как личная 
основана на изменении цен на 
товары и услуги, выявленные в 
результате реально совершен-
ных покупок по реальным це-
нам.  

Статистический индекс РО-
МИР констатировал — в июле 
цены на товары личного потре-
бления для граждан России вы-
росли на 1,5 процента, при этом 
в июне наблюдался всего лишь 
0,3-процентный рост. И услуги 
ЖКХ с их ростом тарифов в сред-
нем по стране на 3,6 процента — 
не единственный виновник скач-
ка, свою лепту внес и подоро-
жавший на 0,2 процента бензин.

Хуже другое — как говорится в 
исследовании индекс личной ин-
фляции мог бы вырасти еще 
больше, если бы россияне не сэ-
кономили на покупке товаров 
повседневного спроса. Правда, 
расходы по этой статье упали 
всего на чуть-чуть, на 0,5 про-
цента, что в целом можно счи-
тать статистической погрешно-
стью. Но сам факт, что эконо-
мить пришлось именно на том, 
что нужно каждый день, насто-
раживает. 

Хотя исследователи сразу 
оговариваются, что частично сэ-
кономить удалось по причине 
вполне реальной и позитивной — 
во-первых, как раз в середине 
лета наблюдалось сезонное сни-
жение цен на плодоовощную 
продукцию. А во-вторых, «не 
стоит также забывать и о про-
должающемся тренде интенсив-
ного шопинга, когда покупатели 
в поисках наиболее выгодных 
ценовых предложений посеща-
ют большее число магазинов», — 
говорится в исследовании. 

Кстати говоря, именно июль 
последние годы подбрасывает 
«дрова» в печку личной инфля-
ции, раздувая ее показатели. В 
2016 году, например, в этом ме-
сяце по сравнению с июнем на-
блюдался 6-кратный скачок — с 
0,5 до 2,9 процента. 

При этом более высокая 
оценка россиянами инфляции по 
сравнению с официальными 
цифрами имеет психологиче-
ские причины, об этом в начале 
августа заявил директор депар-
тамента исследований и прогно-
зирования Банка России Алек-
сандр Морозов. Он также выра-
зил уверенность в том, что каж-
дый человек может найти в сво-
ей потребительской корзине то-
вары или услуги, цены на кото-
рые не выросли, приведя свой 
личный пример: «В моей потре-
бительской корзине цена моей 
стрижки не менялась уже года 
два, а цены на чистку штор за по-
следний год даже снизились». 

На рост личной инфляции 
могло повлиять и изменение 
курса рубля к доллару, предпола-
гает Иван Капустянский, анали-
тик Forex Optimum. 

«Это произошло летом, когда 
россияне планируют отпуск и 
покупают туры, которые как 
раз не все входят в потребитель-
скую корзину Росстата, где на-
ходятся отдых в Турции, Испа-
нии, Китае, а также ряд экскур-
сионных туров в Финляндию, 
Францию, Германию. Фактиче-
ски расчет ведется по недоро-
гим позициям, поэтому если 
россиянин берет тур в другую 
страну, это сразу же увеличива-
ет его личную инфляцию», — 
объясняет он.

Личная инфляция вычисляет-
ся по реально сделанным людь-
ми покупкам, и по реальным це-
нам в магазинах — именно на тот 
набор товаров, которые кон-
кретный человек привык поку-
пать, напоминает Петр Пушка-
рев, шеф-аналитик ГК TeleTrade. 

Очевидно, подчеркивает он, 
что любая методика подсчетов 
где-то условна и имеет свои по-
грешности. «Вы покупаете сво-
им детям йогурт одной фирмы, 
потому что он более качествен-
ный и натуральный, или потому 
что просто ваши дети его любят. 
Цена на него, допустим, выросла 
на 15 процентов, а в корзину 
Росстата могут включить совер-
шенно другую группу молочных 
продуктов — не обязательно, 
кстати, более дешевых, но это те 
товары, по которым ценники из-
меняются медленнее», — объя-
сняет он.

ПРАВО Женщинам-
заключенным разрешат 
проводить выходные 
с детьми

Каникулы 
от тюрьмы

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство готовит новые правила конвои-
рования беременных женщин, а также матерей с малень-
кими детьми на руках. Перемещение беременных жен-
щин-осужденных и женщин с маленькими детьми из од-
ного казенного дома в другой станет возможным только 
по заключению врача. При необходимости в пути такую 
заключенную также будет сопровождать медработник.

Новый закон в целом смягчил условия для матерей, 
оказавшихся за решеткой. Специальные поправки в Уго-
ловно-исполнительный кодекс прописали, что если у 
женщины есть дети до 14 лет, она имеет право на два от-
пуска в год по 10 суток каждый. Если мама не может быть 
рядом, она будет приезжать. Точно такое же право на от-
пуск получили и отцы-одиночки.

«Принятый закон 
направлен прежде 
всего на защиту ин-
тересов детей, — поя-
снила «РГ» пресс-се-
кретарь Ассоциации 
юристов России Ва-
лерия Авер. — Ду-
маю, не надо гово-
рить, каким страш-
ным наказанием для 
ребенка становится 
вынужденная разлу-
ка с матерью. Новые 
меры по сути вводят 

баланс: с одной стороны исполняется наказание, назна-
ченное судом. С другой, позволяют женщине более тесно 
поддерживать связь со своим ребенком».

По данным Федеральной службы исполнения наказа-
ний, сейчас за решеткой находятся 48,5 тысячи женщин. 
Из них 39 тысяч уже осуждены и отбывают наказание в 
колониях. При женских колониях имеется 13 домов ре-
бенка, в которых проживает 559 детей. Пока ребенку не 
исполнилось трех лет, он имеет право находиться в коло-
нии вместе с матерью. 

С инициативой смягчить подходы к заключенным ма-
терям выступило правительство страны. Еще одна нова-
ция проекта — на выходные женщинам-матерям и отцам-
одиночкам разрешат длительные свидания с ребенком, 
причем даже позволят покидать пределы колонии. Тем, 
кто отбывает наказание в облегченных условий, такие 
свидания разрешат без ограничений. Это значит, пра-
ктически все выходные заключенные родители смогут 
проводить с ребенком.

А с помощью благотворительных организаций во 
многих казенных домах сейчас проходит реконструкция 
детских площадок. Например, недавно была открыта по-
сле обновления детская площадка в столичном СИЗО № 
6, где содержатся женщины. 

«В ходе реконструкции устаревшая детская площадка 
была полностью переоборудована: было установлено 
удобное покрытие, новые домик, песочница, качели, ла-
вочки и столик, — сообщили «РГ» в благотворительном 
фонде «Протяни руку». — На заборе появился красочный 
баннер с героями мультфильмов».

В СИЗО-6 сейчас находятся с матерями 16 детей в воз-
расте до трех лет, еще двое в ближайшее время родятся. 

Сейчас почти завершены работы по оборудованию 
детской площадки в доме ребенка при женской колонии 
№ 5 Челябинска. На средства благотворителей построе-
ны карусель и несколько игровых модулей, например, 
изображающих джип, мотоцикл и кораблик. Детскую 
площадку огородили красиво разукрашенным забором, 
чтобы ничего не напоминало о тюрьме.

ПОЛИЦИЯ Судебная тяжба 
за квартиру закончилась 
убийством

Люди гибнут 
за жилье

Михаил Фалалеев

ТРАГЕДИЕЙ завершилось судебное разбирательство 
по квартире в подмосковной Балашихе. Выигравшая суд 
37-летняя Елена Зубова пришла в дом 16 на улице Некра-
сова вместе с судебным приставом, чтобы вступить в 
свои законные права на квадратные метры. Проживаю-
щий в этой квартире 48-летний Олег Еремчук долго не 
открывал дверь, а когда открыл — ударил кухонным но-
жом Елену в шею. 
Пристав сразу же 
убежал за помощью. 
Отец двоих детей, 
нигде не работаю-
щий Олег в тот мо-
мент был сильно 
пьян. К моменту 
прибытия полиции 
женщина умерла от 
потери крови.

Официальный 
представитель МВД 
России Ирина Волк 
сообщила, что под-
московные полицейские задержали подозреваемого в 
убийстве.  А Управление Следственного комитета по Мо-
сковской области возбудило уголовное дело.

Впрочем, в этой истории не все так однозначно. Собе-
седники «Российской газеты» в правоохранительных ор-
ганах пока однозначно могут констатировать только сам 
факт убийства. А вот его мотивы, судя по всему, придется 
еще долго выяснять. И не исключено, что вскроются дру-
гие криминальные подробности, в том числе  квартир-
ные аферы.

Известно, что погибшая Елена Зубова  не только мно-
годетная мать, но и риелтор. Есть информация, что кон-
фликт возник между ней и супругой Олега четыре года 
назад. Именно столько и длилась судебная тяжба. Воз-
можно, это была борьба за наследство, хотя пока нет до-
казательств, что Зубова и Еремчук состояли в родстве.

Однако есть и другое предположение — Еремчуки въе-
хали в спорную квартиру благодаря операции, которую 
организовала риелтор Зубова. 

В СМИ появилась информация, что прежние хозяева 
взяли крупный кредит под залог квартиры. Возможно, 
долг вернуть не сумели и квартиру потеряли. Впрочем, 
все точки над «i» поставят следствие и суд.   

Статистика До 25% зарплат в России — «черные», 
их получают не менее 15 миллионов человек

Черная четверть 

Тарас Фомченков 

К
аждая четвертая зар-
плата в России — «чер-
ная», подсчитали в 
Росстате, а долги рабо-
тодателей трудящим-

ся по «белой» зарплате достигли 
почти 3,5 миллиарда рублей. По 
мнению экспертов, шансы по-
вернуть ситуацию в позитивное 
русло есть. 

Динамика в той части, которая 
касается «черных» зарплат, впро-
чем, тоже позитивная, этот пока-
затель — минимальный с 2011 
года. Всего же, по оценке стати-
стического ведомства, размер 
оплаты труда и так называемых 
«смешанных доходов» в России 
составил 10,3 триллиона рублей. 

В 2015 году, например, в тени 
находилось 25,4 процента зар-
плат, и лишь в 2011 году таких 

было 24,5 процента. При этом 
минтруд накануне отчитался: за 
первое полугодие из тени выведе-
ны более 864 тысяч работников, 
из которых легализованы почти 
810 тысяч. А всего за два года «бе-
лую» зарплату стали получать бо-
лее 5 миллионов работников. 
Впрочем, основная масса работы 

еще впереди — по мнению экспер-
тов, нелегально трудятся в России 
15—20 миллионов человек. И даже 
Росстат, хотя и чуть более позити-
вен, оценивает число трудящихся 
за «черный нал» в 13,4 миллиона. 

О размерах фонда «черных» 
зарплат власти говорили еще ве-
сной. Министр финансов Антон 
Силуанов в апреле заявил, что 
выход нужно искать в снижении 
ставок прямых налогов на труд, а 
также в повышении ставок так 
называемых косвенных налогов 
и в других механизмах «вывода 
экономики из тени».

С позицией минфина согласен 
Станислав Вернер, глава департа-
мента Private Solutions Singapore 
Castle Family office. 

«Снижать страховые взносы 
необходимо. Однако если это и 
будет реализовано, то лишь в 
2018 году. В ближайшее время на 
фоне вялых темпов восстановле-
ния экономики «черные» зар-
платы — условия выживания мно-
гих компаний. Работники негоду-
ют, но готовы на это идти, лишь 
бы иметь работу. Получается за-
мкнутый круг, который будет 
консервировать ситуацию, пока 
радикально не улучшится поло-
жение в экономике либо не будет 
понижена налоговая нагрузка», — 
считает эксперт.

Что же о долгах по зарплате, 
то, по данным Росстата на 1 авгу-
ста 2017 года, суммарная задол-
женность составила 3 миллиарда 
455 миллионов рублей. По срав-
нению с 1 июля 2017 года она вы-
росла на 248 миллионов рублей 
(на 7,7 процента). Долги зафик-
сированы перед 64 тысячами че-
ловек. Из них 40 процентов — ра-
ботники обрабатывающих про-
изводств, 24 процента заняты в 
сфере строительства, 11 процен-
тов занимаются добычей полез-
ных ископаемых, 8 процентов — 
сельским хозяйством, охотой и 
предоставлением услуг в этих об-
ластях, лесозаготовками, а 6 про-
центов заняты на транспорте. 

Квартира, из-за 
которой произошло 
убийство, была 
отобрана у прежних 
хозяев за невыпла-
ченный заем

СЛЕДСТВИЕ Материалы о хищении 
«реставрационных» денег 
передали в Генпрокуратуру

Дело на 100 
миллионов

Юрий Гаврилов

ЗАВЕРШЕНО следствие по 
громкому уголовному делу о хи-
щении денег, выделенных на ре-
ставрацию объектов культурно-
го наследия. Материалы, где в ка-
честве обвиняемых фигурируют 
несколько крупных чиновников, 
в том числе экс-замминистра 
культуры РФ Григорий Пирумов, 
переданы в Генпрокуратуру для 
утверждения обвинительного 
заключения. Об этом вчера сооб-
щил адвокат Пирумова — Федор 
Куприянов.

Если надзорный орган согла-
сится с выводами следствия, то 
так называемое «дело реставра-
торов» уйдет на рассмотрение в 
суд. Все фигуранты заранее по-
просили рассмотреть их дело в 
особом порядке, то есть без ис-
следования доказательств и до-
проса свидетелей. Поэтому, ско-
рее всего, судебный процесс не 
затянется.  

В пользу этого говорит и тот 
факт, что чиновники и коммер-
санты, обвиняемые в хищении 
денег, в ходе следствия частично 
или полностью признали свою 
вину.  А управляющего АО «Балт-
Строй» Александра Коченова 
правоохранители даже сочли 
возможным по состоянию здоро-
вья освободить из-под стражи 
под залог в 10 млн рублей. 

Кроме Пирумова и Коченова, 
по данному уголовному делу 
проходят бывшие чиновники 
минкультуры Борис Мазо и Бо-
рис Цигарев, экс-глава госпред-
приятия «Центр реставрации» 
Олег Иванов и бизнесмены 
Дмитрий Сергеев и Владимир 
Сванбек. Согласившись сотруд-

ничать со следствием и частично 
возместив причиненный госу-
дарству ущерб, они вправе рас-
считывать на смягчение наказа-
ния. То есть Пирумову и его по-
дельникам суд может дать мень-
ший срок, чем это предусматри-
вает Уголовный кодекс за мо-
шенничество в особо крупном 
размере, совершенное группой 
лиц. Наказание — до 10 лет лише-
ния свободы. Столько участники 
«дела реставраторов», скорее 
всего, не получат, хотя похитили 
они более 100 млн рублей.

По данным следствия, пять 
лет назад Пирумов создал пре-
ступную группу, участники ко-
торой заключали государствен-
ные контракты на выполнение 
реставрационных работ, заведо-
мо завышая их стоимость. Схема 
была довольно простая:  с под-
рядчиками договаривались на 
одну цену, а в контрактах пропи-
сывали существенно большую. 
Вести такую «бухгалтерию» 
было бы невозможно без серьез-
ного административного при-
крытия, которое обеспечивал 
Пирумов с сослуживцами ран-
гом пониже.

Поначалу в уголовном деле 
насчитывалось шесть преступ-
ных эпизодов. Они касались хи-
щения средств на восстановле-
ние Новодевичьего монастыря, 
драмтеатра в Пскове, Иоанно-
Предтеченского монастыря, му-
зея космонавтики в Калуге и Из-
борской крепости. Позже к этим 
эпизодам добавились новые — 
мошенничество при финансиро-
вании реставрационных работ в 
крепости Фридриха Великого 
(Калининград) и в усадьбе фа-
бриканта Асеева на Тамбовщине.  

Взрывной рост 
личной инфляции 
россиян именно 
в июле эксперты 
наблюдают уже 
второй год подряд

Кто имеет право на льготы 
при оплате ЖКХ — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1431901

Многие работники готовы получать 
«черную зарплату», лишь бы 
не лишиться своего места. 

В каких регионах больше 
всего вырастут доходы 
населения — прогноз 
экспертов на сайте 
rg.ru/art/1438649

По данным тюрем-
ного ведомства, 
сейчас в колониях 
отбывают наказа-
ние 39 тысяч осуж-
денных женщин

Алексей Михайлов, 
Мурманск

Мурманск остается единс-
твенным областным 
центром в России, не 

имеющим полноценного кафед-
рального собора. Подготовка к 
его возведению продолжается 
уже шесть лет. Разработан и про-
шел экспертизу проект строи-
тельства храма, но для начала 
работ не хватает средств.

В Мурманске сегодня «обя-
занности» собора исполняет 
Свято-Никольская церковь, пос-
троенная в 80-е годы минувшего 
века на окраине города. Ирония 
судьбы заключается в том, что 
история города началась именно 
с закладки 4 октября 1916 года 
каменного собора, возведение 
которого поддержал император 
Николай II. В октябре 2016 года 
Мурманск отметил свой 100-лет-
ний юбилей, и в ходе торжеств 
жителям города была представ-
лена реконструкция этого собы-
тия. В постсоветские годы в горо-
де появилось немало храмов, но 
главный собор, заложенный сто 
лет назад, так и не был построен.

К идее его строительства в 
очердной раз вернулись в 2011 
году, когда был создан благотво-
рительный фонд «Мурманский 
Спасо-Преображенский морс-
кой кафедральный собор». Там, 
где сто лет назад закладывался 
собор, теперь расположен центр 
города с плотной исторической 
застройкой, а на фундаменте 
храма построен областной Дво-
рец культуры имени Кирова. По-
этому для строительства было 
выбрано новое место — высокая 
сопка рядом с Семеновским озе-
ром, с которой открывается вид 
на город и Кольский залив. Мес-
то под строительство собора 
было освящено еще в 90-х, а в 
2002-м здесь возвели церковь 
«Спас-на-Водах» как малый 
храм при будущем соборе. Поз-
же рядом с храмом появился ме-

мориальный комплекс морякам, 
погибшим в мирное время — 
символический маяк, и была ус-
тановлена рубка подводной лод-
ки «Курск». Кроме того, на дру-
гом берегу Семеновского озера 
расположен мемориал защитни-
кам Советского Заполярья. Мор-
ской собор объединит все эти 
сакральные точки в единый ком-
плекс, сделает это городское 
пространство центром культур-
ного и духовного общения, ту-
ристической достопримечатель-
ностью Мурманска.

Под строительство собора от-
веден участок площадью 1,5 гек-
тара, землеустроительные рабо-
ты полностью завершены. Про-
ект выполнен известной москов-
ской компанией «Мастерские 
Андрея Анисимова». Будущий 
собор уже прославился  — не-
смотря на то, что в его основание 
еще не уложен первый камень. 
Проект собора принял участие в 
престижном московском архи-
тектурном конкурсе «Золотое 
сечение 2017» и получил диплом 
в номинации «Проект. Градо-
строительный комплекс». 

— Неслучайно северные собо-
ры освящались в честь Преобра-
жения Господня, — подчеркнул 
руководитель фонда строитель-
ства собора Андрей Григорьев. — 
Они преображали эти суровые 
места, где были построены, и 
преображали жизнь вокруг.

К сожалению, приступить к 
строительным работам пока нет 
возможности — не хватает 
средств. Только на первый этап 
строительства нужно около 300 
миллионов. 

За пять лет в благотворитель-
ный фонд было пожертвовано 
более 70 миллионов рублей — 
это средства физических лиц и 
предприятий крупного и малого 
бизнеса. Все работы финансиру-
ются только за счет пожертвова-
ний. К сожалению, столь значи-
мый проект не вошел в прави-
тельственную программу празд-
нования 100-летия Мурманска.

Фонд делает все возможное, 
чтобы собрать необходимую 
сумму. Более того, стоимость 
строительства собора, которая 
ранее составляла 1,4 миллиарда 
рублей, удалось снизить на 
треть. Но воплотить в реаль-
ность столь масштабный проект 
силами церкви и за счет пожерт-
вований крайне сложно. Главная 
проблема — отсутствие крупного 
мецената.

— Рано или поздно Спасо-Пре-
ображенский морской кафед-
ральный собор в Мурманске бу-
дет построен, — говорит митро-
полит Мурманский и Мончегор-
ский Симон в заключительном 
слове к «Концепции Мурманс-
кого Спасо-Преображенского 
морского кафедрального собо-
ра». — Так должно быть по всем 

мировым и историческим стан-
дартам: главный в регионе го-
род, а в нем — главный храм. Под-
линным благом будет для всех, 
если это строительство про-
изойдет сейчас, в наше время, 
если мы не станем переклады-
вать сей долг на плечи нашим по-
томкам.

ПРОЕКТ Мурманский морской собор ждет своего мецената

Камень во главе угла

Новый кафедральный собор 
соединит сакральные точки 
Мурманска в единый комплекс.
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АКЦЕНТ
Сегодня Мурманск — единствен-
ный региональный центр Рос-
сии, где кафедральный собор до 
сих пор не построен.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕКВИЗИТЫ 

Получатель: Некоммерческая ор-
ганизация «Благотворительный 
фонд «Мурманский Спасо-Преоб-
раженский морской кафедраль-
ный собор», 
ИНН 5190995488 
КПП 519001001, 
р/счет 40703810132160000030
в Филиале 
«Санкт-Петербургский» 
АО «АЛЬФА-БАНК»,
кор/счет 30101810600000000786, 
БИК 044030786.
Назначение платежа: «Благотво-
рительное пожертвование на ус-
тавные цели Фонда. НДС не обла-
гается». Сделать пожертвование 
также можно на сайте фонда 
www.sobor-murman.ru

ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ 
ПОЖЕРТВОВАНИЯ
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КРИЗИС Министр экономики 
Тайваня подал в отставку 

Ушел втемную 

Юрий Когалов

МИНИСТР экономики Тайваня 
Ли Шигуан подал в отставку в 
связи с масштабным отключени-
ем электричества на острове. 
Авария произошла 15 августа из-
за технической ошибки на энер-
гостанции «Татан».

Блэкаут затронул Тайбэй и 
еще несколько крупных городов 
и уездов. Без электричества оста-

лись около семи миллионов до-
мохозяйств, сотни людей застря-
ли в лифтах, прекратил работу 
транспорт. Отключение стало са-
мым крупным в стране после 
землетрясения 1999 года. Ми-
нистр Ли Шигуан взял на себя 
ответственность за произошед-
шее, и глава правительства Тай-
ваня немедленно принял его от-
ставку. Ведется расследование 
инцидента.

ИСК IT-гиганты США 
потребовали прекратить 
слежку силовиков 
за смартфонами

По ком звонит 
мобильный

Марина Алешина

КРУПНЕЙШИЕ американские IT-компании подали кол-
лективное обращение в Верховный суд с просьбой оце-
нить практику правоохранительных органов США на со-
ответствие четвертой поправке к Конституции. Речь идет 
о доступе властей к данным о локации мобильных теле-
фонов пользователей без судебного постановления. По 
мнению IT-гигантов, это нарушает право граждан на 
частную жизнь и на защиту от необоснованных задержа-
ний и обысков.  

Об этом сообщает портал The Verge. Среди компаний, 
присоединившихся к обращению, — Apple, Facebook, 
Google, Airbnb, Dropbox и другие.  

У их жалобы есть 
конкретный повод: 
до конца октября 
Верховный суд дол-
жен рассмотреть 
апелляцию по нашу-
мевшему делу «Кар-
пентер против США». 
Американец Тимоти 
Айвори Карпентер 
был приговорен к 
116 годам тюрьмы по 
подозрению в при-
частности к серии че-
тырех вооруженных 
ограблений магази-
нов электронной тех-
ники и мобильной связи, которые произошли в знамени-
том «мертвом городе» Детройте (штат Мичиган) с декабря 
2010-го по март 2011 года. Самого мужчины не было среди 
грабителей, которые впоследствии были пойманы. Один 
из них пошел на сделку со следствием. Так полицейские 
вышли на след предполагаемого сообщника — Карпентера, 
который всякий раз находился в радиусе двух миль (трех с 
небольшим километров) от места преступления. Это уда-
лось доказать при помощи данных о геолокации его смар-
тфона. Правда, правоохранители действовали без судебно-
го ордера, но суд принял к сведению доказательную базу 
стороны обвинения, потому что американские законы не 
защищают информацию, переданную третьим лицам. 

И теперь ведущие IT-компании США просят Верховный 
суд разобраться в этой коллизии. «Суд должен уточнить 
применение определенных положений четвертой поправ-
ки, чтобы закон гарантированно соответствовал современ-
ным интернет-технологиям и отвечал ожиданиям людей по 
поводу конфиденциальности своих цифровых данных», — 
говорится в петиции. Интересы обвиняемого представляет 
Американский союз защиты гражданских свобод ALCA. 

Напомним, что в 2016 году минюст США взломал ай-
фон Саида Фарука, устроившего теракт в Сан-Бернардино 
(штат Калифорния). Доступ к зашифрованной информа-
ции удалось получить без содействия корпорации Apple, 
которая отказалась оказать властям помощь во взломе мо-
бильного устройства. 

Доступ 
на чердак

В больших городах средний месячный платеж 
за Интернет составляет 400 — 500 рублей, отме-
чают эксперты. И у крупных игроков стоимость 

зависит от пакета услуг и скорости передачи данных. Но 
не всем везет и в ряде новых домов, где нет даже традици-
онной телефонной линии связи, ситуация не такая ра-
дужная. 

Именно изменение порядка подключения может из-
менить ситуацию и если не снизить стоимость абонент-
ской платы в месяц процентов на 25, то хотя бы повысить 
качество оказываемых услуг.

В свою очередь, минкомсвязь стремится обеспечить 
доступные и качественные услуги связи для граждан. И 
уже вносило предположения по корректировке Феде-
рального закона «О связи», жилищного законодательст-
ва, чтобы у каждого в многоквартирном доме мог поя-
виться индивидуальный провайдер. 

Но для этого необходимо создать равные условия до-
ступа операторов связи к инфраструктуре многоквар-
тирных жилых домов. Обеспечение такого доступа по-

зволит, в том числе, 
сохранить высокий 
уровень конкурен-
ции на рынке и по-
высить прозрач-
ность во взаимоот-
ношениях операто-
ров связи и управля-
ющих компаний, от-
мечают в ведомстве. 
Однако пока пони-
мания инициатива 
минкомсвязи нашла 
не везде. 

Почему же в дом 
не пускают всех про-
вайдеров?

Пока нет закона, 
который бы обязы-

вал управляющие компании пускать всех в дом. И мно-
гие пользуются вакуумом в законодательстве. Есть даже 
противоречия между Законом «О связи» и Жилищным 
кодексом в этом вопросе, утверждает исполнительный 
директор Национального центра общественного контр-
оля в сфере ЖКХ «ЖКХ контроль», член Общественной 
палаты Светлана Разворотнева. Это позволяет управля-
ющим компаниям брать деньги с операторов связи за ис-
пользование общего имущества домов, подвалов, черда-
ков, технологических шахт. При этом жильцы даже мо-
гут не знать, что за пользование их общим имуществом 
кто-то берет деньги. А операторя связи за доступ в дома 
ежегодно отдают управляющим компаниям несколько 
миллиардов рублей. 

То есть эти деньги находятся в серой зоне, отмечают 
аналитики рынка. И не факт, что средства, полученные 
от операторов, идут на благоустройство или текущий ре-
монт дома. 

И пока ситуация не сдвинулась с места, так как по-
прежнему для решения вопроса об общем имуществе 
дома — даже в таких личных вопросах, как подключение 
квартиры к Интернету, — нужно согласие двух третей 
всех жильцов дома. А собрать кворум даже по вопросам 
смены управляющей компании не всегда получается, от-
мечают эксперты. Что уж говорить о доступе в одну из 
квартир соседей оператора связи.

Проверка слуха Обмеление сибирского озера породило домыслы
о переносе границы

Озеро само ушло 
за границу
Нина Рузанова, 
«Российская газета»,  
Новосибирск

О
зеро Сладкое, распо-
ложенное в пяти ки-
лометрах от деревни 
Покровка в Купин-
ском районе Новоси-

бирской области, попало в ленты 
многих новостных СМИ. 

Шумиха началась с сообщения 
на официальном сайте админи-
страции Купинского района: 
«озеро Сладкое теперь в Казахс-
тане!». Сообщалось, что «озеро 
теперь полностью находится на 
территории Республики Казахс-
тан», и причина тому проведение 
демаркационных работ. «До де-
маркационных работ (обозначе-
ние границ) часть Сладкого нахо-
дилась на территории Российской 
Федерации, а после — полностью в 
Казахстане», — вот такой факт. 

Затем следовала просьба: «Во 
избежание нарушения погранич-
ного режима, режима государст-
венной границы просим Вас ор-
ганизовать разъяснительную ра-
боту среди местного населения, а 
также через охотобщества с пре-
бывающими на охоту лицами о 
недопустимости нарушения фе-
дерального законодательства, 
регламентирующего погранич-
ный режим и режим государст-
венной границы». Тем, кто ниче-
го не понял, предлагали звонить в 
местный отдел Пограничного 
управления РФ ФСБ России по 
Новосибирской области, теле-
фон был опубликован.   

Кто этот человек, к которому 
обращались на «Вы» и просили 
разъяснить все населению, так и 
осталось неизвестным — хотя лег-
ко предположить, что на сайте 
опубликовали фрагмент письма 
пограничников к главе района. 
Это косвенно подтвердили «РГ» и 
в информационном отделе адми-
нистрации Купинского района.

Накануне поздно вечером со-
общение с сайта исчезло. Что же 
случилось с озером? Купинский 
район располагается в юго-запад-
ной части Кулундинской зоны. На 
юге он граничит с Казахстаном, 
на остальном протяжении — с дру-
гими районами Новосибирской 

области. Приграничным он стал с 
2000 года. Здесь открыли три по-
граничные заставы, а также упро-
щенный контрольно-пропускной 
пункт в районе села Березовка.  
Как рассказали «РГ» в погранич-
ном управлении ФСБ России по 
Новосибирской области, «после 
проведения демаркационных ра-
бот вблизи села Покровка Купин-
ского района государственная 
граница проходит по восточному 
берегу озера Сладкое, которое 
сейчас полностью находится на 
территории Казахстана. Ситуа-
ция сложилась в связи с усыхани-
ем водоема и сейчас на данном 
участке границы никаких регули-
ровок и разменов не производи-
лось». Понятно, что никто нико-
му водоем не передавал — приро-
да распорядилась так, что сейчас 
озеро «перетекло» на казахскую 
сторону, а через пару месяцев 
вполне может вернуться.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Молоко 
из Новой 
Зеландии 
потеснило 
белорусское
СНЯЛИ 
СЛИВКИ

Сергей Куликов

С НАЧАЛА года импорт в Рос-
сию молока и сгущенных сливок 
вырос почти в три раза. Показа-
тель беспрецедентный, отмеча-
ют эксперты. Давайте разберем-
ся, откуда идут поставки и как 
рост импорта может отразиться 
на ценах внутри России.

Как пояснила «Российской 
газете» гендиректор компании 
Petrova Five Consulting Марина 
Петрова, рост импорта зафикси-
рован из стран дальнего зарубе-
жья. Объемы не так уж велики, 
но раньше они были совсем не-
большие. Многие эксперты ви-
дят в этом первые, но уже уве-
ренные шаги на нашем рынке но-
вых производителей. 

«Если в первой половине 
2016 года из дальнего зарубежья 
было импортировано около 4 
тысяч тонн, то в первом полуго-
дии этого года — уже 11,3 тысячи 
тонн», — поясняет Петрова. По ее 
данным, столь значительный 
прирост произошел за счет нача-
ла поставок продукции из Новой 
Зеландии, которая по итогам по-
лугодия отвоевала себе 28 про-
центов молочного импорта в 
Россию. Почти трое кратно выро-
сли поставки молока и сгущен-
ных сливок из Уругвая, на треть 
— из Аргентины. Пришли в этом 
году на наши прилавки и совсем 
новые поставщики: из Коста-Ри-
ки, Ирана и Монголии. А вот по-
ставки этих продуктов из Бело-
руссии уменьшились на 5 про-
центов.

В результате всех этих пере-
мен, пояснил «РГ» директор ана-
литического департамента На-
ционального союза производи-
телей молока (Союзмолоко) 
Алексей Воронин, возможно со-
кращение спроса на дорогое сы-
рое молоко, формирование про-
фицита дорогого сырья, который 
может повлечь снижение цен на 
рынке товарного молока. 

Так что же будет с ценами? 
«Увеличение поставок из 

стран дальнего зарубежья сов-
сем необязательно вызовет рост 
цен внутри страны», — пояснил 
Воронин. По его прогнозам, 
цены на молоко могут даже сни-
зиться, несмотря на предполо-
жения, что импорт — это всегда 
дорого.  

Марина Петрова такого опти-
мизма не разделяет. Она считает, 
что рост поставок из-за рубежа 
почти не скажется на внутрирос-
сийских ценах, которые продол-
жат расти. «Учитывая дефицит 
отечественного производства, 
рост цен на молоко сохранится», 
— говорит она, ссылаясь на дан-
ные большинства отраслевых 
аналитиков. 

«Сегодня мы наблюдаем рост 
цен на готовую продукцию, и я 
полагаю, что эта тенденция бу-
дет продолжаться до конца теку-
щего года», — предупреждает эк-
сперт. Сейчас, по данным Росста-
та, молоко по сравнению с ию-
нем 2016 года подорожало на 8,6 
процента, сыр — на 10 процен-
тов, сливочное масло — на 26 
процентов.

ИССЛЕДОВАНИЕ

Все пошли в рост
Экономика большинства субъектов 
Российской Федерации  выходит из 
депрессии. Об этом написано в докла-
де НИУ «Высшая школа экономики».
Сводный индекс региональной эконо-
мической активности (РЭА) по стране 
стал в июне меньше. Был 61,2 процен-
та, стал 52,7 процента. 
А отметку в 50 процентов преодолели 
три из пяти важнейших секторов реги-
ональной экономически и семь из 
восьми федеральных округов.
 А это — показатель того, что на терри-
ториях ситуация фронтально улучши-
лась.
Самые успешные регионы — Карелия, 
Приморский край и Кемеровская об-
ласть. 
Экономическая активность выросла в 
50 регионах. Промышленный индекс 
РЭА — 73 процента. И только в строи-
тельстве хуже, чем год назад: индекс 
32 процента.

Подготовила Марина Гусенко

АКТУАЛЬНО Садоводам станет легче и дешевле 
получать лицензии на водяные скважины

Глоток у дачи
Ольга Игнатова

Садоводы и огородники по 
всей России будут меньше 
платить за получение ли-

цензии на бурение общих сква-
жин. Это стало возможным после 
внесения изменений в Закон «О 
недрах», которые инициировали 
подмосковные общественные ор-
ганизации и  законодательные ор-
ганы власти. 

Что такое общие скважины на 
территории садоводческих това-
риществ и почему для Подмоско-
вья проблема  их лицензирования 
оказалась наиболее актуальной? В 
Московской области сегодня рас-
положено свыше 11 тысяч садо-
водческих объединений, которые 
насчитывают более миллиона 
участков. Централизованный во-
допровод могут позволить себе 
немногие. Это крайне затратно, да 
и вести его зачастую просто неот-
куда. Вокруг леса и поля, а бли-
жайший населенный пункт за де-
сятки километров. Поэтому воду 
дачники берут в основном из об-
щих скважин, от которых прокла-
дываются трубы к каждому участ-
ку. 70% скважин — нелегальные, 
они прорублены и используются 
без каких-либо документов. Пото-
му что стоимость получения ли-
цензии «под ключ» составляла до 
последнего времени в среднем  1,2 
миллиона рублей. Мало кто из дач-
ников готов распрощаться с не-
сколькими сотнями тысяч за то, 

чтобы получать воду на законных 
основаниях. 

Однако нелегальное использо-
вание недр чревато множеством 
проблем. Товарищество могут ош-
трафовать на миллион рублей. А 
так как бюджет каждого неком-
мерческого товарищества скла-
дывается из членских взносов дач-
ников, то штрафные санкции при-
дется выплачивать сообща. 

Но, помимо возможных финан-
совых проблем, велика опасность 
подхватить инфекцию, используя 
воду из нелегальных скважин.  
Ведь когда скважина прорубается, 
как говорится, на глаз, происхо-
дит нарушение санитарных норм 
по расстояниям до источников за-
грязнения — опасных произ-
водств, складов с удобрениями, 
систем канализации.  Иными сло-
вами опасные вещества и отходы 
могут попасть в воду, которую 
люди используют в том числе и 
для питья. Тем самым создается 
реальная угроза жизни и здоро-
вью людей. Следует также отме-
тить, что если опасные вещества 
попадут в одну скважину, то через 
водоносный горизонт заразят и 
соседние. Еще одна серьезная про-
блема: водопотребление неле-
гальных скважин не контролиру-
ется, в результате чего запасы 
воды расходуются быстрее, чем 
возобновляются, и с каждым го-
дом уровень водозабора понижа-
ется на несколько метров, увели-
чивая стоимость подъема воды. 
Если потребление не ограничи-

вать, то проблемы с водой начнут-
ся у всех. В том числе и у жителей 
близлежащих населенных пун-
ктов. Через какое-то время они во-
обще могут остаться без воды.

Поэтому-то подмосковные 
парламентарии и инициировали 
поправки в закон о недрах, кото-
рые касаются всех российских са-
доводческих и огороднических то-
вариществ. А таковых сегодня в 
стране порядка 78 тысяч. «Что 
важно отметить: до 1 января 2020 
года садоводам дана отсрочка на 
оформление лицензии, - расска-
зывает  «Российской газете» пер-
вый заместитель  председателя 
Московской областной Думы, 
председатель Союза дачников 
Подмосковья Никита Чаплин. - И 
никаких штрафных санкций нико-
му не будет. Ну а после получить ее 
можно   по упрощенному порядку. 
СНТ не нужно будет заказывать 
проект на геологическое изучение 
недр и проект водозабора, а потом 
и согласовывать его. Не понадо-
бится также представлять отчет 
по оценке подземных вод и эк-
спертизу запасов».  В результате 
упрощения процедуры стоимость 
получения лицензии сократится 
более чем в 5 раз. А срок оформле-
ния пакета документов с одного 
года до  шести  месяцев.

Природа распорядилась так, что сейчас озеро «перетекло» на казахскую сторону, а через пару месяцев может 
вернуться в свои прежние границы.

Перед установкой пограничных столбов геодезисты кропотливо вымеряют точки границы на картах, затем с помощью точнейших приборов 
определяется положение столбов вплоть до сантиметра.

По мнению 
IT-гигантов, в США 
нарушается право 
граждан на частную 
жизнь и на защиту 
от необоснованных 
задержаний

Почти трое кратно 
выросли поставки 
молока и сгущен-
ных сливок из 
Уругвая, на треть — 
из Аргентины 

1

Средний размер 
тарифа за доступ в 
домашний Интернет 
может уменьшиться 
на 25 процентов, 
если провайдеры 
смогут сами ходить 
по подъездам

Закон о садоводстве 
и огородничестве: 
что изменится в жизни 
дачников 
rg.ru/art/1434050
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 Стоимость получения 
лицензии на скважину 
«под ключ» пока составляет 
1,2 миллиона рублей, но через 
три года сократится в 5 раз

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
водяных скважин на дачных 
участках в Подмосковье 
нелегальные
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Помощник президента США Хоуп Хикс назначена временным директором 
по коммуникациям Белого дома. Об этом заявил представитель админи-
страции президента США. Также, по его словам, «постоянный директор 
будет назван в подходящее время». Отмечается, что 28-летняя Хоуп 
Хикс — бывшая модель. Кроме того, она работала с дочерью главы госу-
дарства Иванкой Трамп по линии модной одежды. Напомним, бывший 
директор по коммуникациям Белого дома Энтони Скарамуччи был уволен 
31 июля, через десять дней после назначения. На его увольнении настоял 
глава аппарата президентской администрации Джон Келли.
Ряд американских СМИ считает, что именно с подачи Скарамуччи были 
уволены Райнс Прибас, прежний глава аппарата, предшественник Джона 
Келли, а также пресс-секретарь президента Шон Спайсер.

Подготовил Константин Волков

КАДРЫ Пресс-службу 
Белого дома возглавила 
28-летняя модель

Белый дом моделей
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Анна Розэ 

Концерн «Сименс» готовит к 
вводу в эксплуатацию спе-
циальную трассу для гру-

зовых автомобилей, оснащен-
ную воздушной контактной се-
тью. Проект осуществляется за 
счет государственных субсидий. 
Благодаря грузовикам на элек-
тропитании немецкие власти со-
бираются сократить выбросы 
вредных веществ в атмосферу.

Первая оборудованная элек-
тропроводкой полоса соединит 
аэропорт Франкфурта-на-Май-
не и складской ареал в Дар-

мштадте (земля Гессен). Этот де-
сятикилометровый эксперимен-
тальный участок планируется 
запустить в 2018 году.

Инновационные электрогру-
зовики обещают 85 процентов 
экономии производственных за-
трат. Как обещают проектиров-
щики, при эксплуатации грузо-
вых «троллейбусов» в два раза 
уменьшится потребление энер-
гии, а загрязнение атмосферы 
снизится до «нуля». Единствен-
ное «но»: поначалу трассы для 
«грузовиков будущего» составят 
не более 50 километров и будут 
использоваться, например, для 
перевозки грузов из речных и 

морских портов или аэропортов 
к складским помещениям или 
близлежащим промышленным 
объектам. Эксперты считают, 
что мечтать об общегерманской 
сети воздушных контактных ли-
ний еще рано. Затраты на ее 
оснащение в любом случае пре-
высили бы финансовую отдачу.

На первых порах дизельные 
машины будут переоборудо-
ваться в так называемые «ги-
бридные» транспортные средст-
ва. Если грузовому троллейбусу 
придется проехать пару киломе-
тров без электричества, он, 
спрятав «рожки» сможет спо-

койно перейти на дизель. Произ-
водство «гибридных» грузови-
ков предполагается наладить на 
заводах «Сканиа» и «Вольво».

Как рассказал «РГ» предста-
витель «Сименс» Штефан Ваг-
нер, на территории бывшего со-
ветского военного аэродрома 
под Берлином уже естьполигон 
для тестирования грузовиков с 
электрическими «рожками». 
Там новые «грузовые троллей-
бусы» будут проверяться на 
устойчивость и надежность.

Если электровеликаны хоро-
шо проявят себя на эксперимен-
тальном участке, им будет дан 
зеленый свет по всей Германии. 

КОНФЛИКТ На Украине 
признали вмешательство 
в американские выборы

Прокуроры 
против борцов 
с коррупцией

Петр Лихоманов 

ГЕНПРОКУРАТУРА Украины (ГПУ) возбудила уголов-
ное дело против должностных лиц Национального анти-
коррупционного бюро (НАБУ) . Прокурорам предстоит 
выяснить, по чьей инициативе в прошлом году началась 
кампания против Пола Манафорта, руководившего из-
бирательной кампанией кандидата в президенты США от 
Республиканской партии Дональда Трампа.

Генпрокурор Юрий Луценко «готов максимально бы-
стро и эффективно оказывать компетентным органам 
США необходимую помощь при расследовании дел, свя-
занных с Украиной», о чем уже официально уведомлен 
его американский коллега. Примечательно, что дело 
было открыто менее чем через неделю после заявлений 
Трампа о вмешательстве Киева в американскую избира-

тельную кампанию.
Летом прошлого 

года при участии по-
сольства Украины в 
США и членов Наци-
онального комитета 
Демократической 
партии, в СМИ, сим-
патизирующих пре-
зиденту Обаме и 
кандидату Клинтон, 
началась травля из-
вестного политтех-

нолога Пола Манафорта. Вина его состояла в том, что в 
разное время он весьма успешно работал с Партией ре-
гионов и Виктором Януковичем. Из этого факта, не оспа-
риваемого самим Манафортом, критиками делался ало-
гичный вывод о связях Трампа с Россией. Скомпромети-
рованный Манафорт вынужден был покинуть избира-
тельный штаб Республиканской партии.

А начался скандал с публикации в украинских СМИ 
так называемой «амбарной книги Партии регионов» — 
неофициальной финансовой отчетности, в которой упо-
минались политики, журналисты и политтехнологи, ока-
зывавшие платные услуги Януковичу и его партии.Эти 
бумаги, аутентичность которых экспертиза так и не под-
твердила, обнаружила Служба безопасности Украины и 
передала их НАБУ. Оттуда они попали в руки депутатов 
Верховной рады из числа бывших журналистов и «бор-
цов с коррупцией» . И уже они на основании этих сомни-
тельных доказательств усмотрели связь советника Трам-
па и главы его штаба с Москвой.

В Киеве полагали, что окажут неоценимую услугу бу-
дущему президенту Хиллари Клинтон. Но американские 
избиратели проголосовали за Трампа, и теперь «дело 
Манафорта» стало одним из главных раздражителей в 
отношениях администрации Порошенко и Белым домом.

Пикантность ситуации состоит в том, что НАБУ была 
создана на Украине по настоятельному требованию Ва-
шингтона. А мир наблюдает на Украине начало внутри-
видовой борьбы за симпатии Вашингтона. 

Владислав Воробьев 

Пранкеры Владимир Кузне-
цов (Вован) и Алексей 
Столяров (Лексус) вывели 

на чистую воду директора укра-
инского завода «Южмаш» Сергея 
Войта, который был уверен, что 
говорит с секретарем Совета 
нацбезопасности и обороны Ук-
раины Александром Турчино-
вым. От главы СБУ он не стал 
скрывать, что уже 14 лет «Юж-
маш» работает с властями КНДР.

В понедельник издание New 
York Times со ссылкой на источ-
ник в спецслужбах США подели-
лось информацией, что Пхеньян 
смог добиться значительных 
успехов в ядерной программе ис-
ключительно благодаря ракет-
ным двигателям из Украины. Ра-
нее армию КНДР преследовала 
череда неудач. И вдруг один 
успешный пуск за другим. Что 
изменилось? Этим вопросом за-
дались в том числе и в ЦРУ.

В Киеве принялись все отри-
цать и искать «руку Москвы», де-

лать вид, что не в курсе, свали-
вать все на неких шпионов из 
КНДР. Но карты Киеву спутал ди-
ректор «Южмаша» — предприя-
тия, которое с  начала скандала 
фигурировало как возможный 
поставщик ракетных технологий 
в КНДР. Войт не стал скрывать, 
что написанное в New York Times 
правда. Он ведь думал, что делит-
ся секретной информацией со 
«своими». «С Кореей работает 
КБЮ (Конструкторское бюро 
«Южное». — «РГ») наше более 14 
лет. С Китаем более 20 лет. Что 
они там делают? Я не знаю. К нам 
информация эта не доходит», — 
заявил пранкерам Войт. И доба-
вил: « Об этом знает СБУ, об этом 
знает СВР, об этом знает КБЮ».

Помимо прочего, «Турчинов» 
предложил Войту выработать об-
щую позицию и определиться с 
виноватыми. «Слабое звено, ко-
нечно, КБЮ. У нас некого подо-
зревать. А они ездят, у них кон-
такты. Надо с ними поработать, 
чтобы они меньше трындели», — 
ответил директор «Южмаша».

Интересно последить и за ре-
акцией Вашингтона. Сначала 
официальный представитель гос-
депаХизер Науэрт заявила: «Это 
вопрос, который мы воспримем 
очень серьезно, если такой слу-
чай был». Но затем анонимный 
представитель американской 
разведки начал выгораживать 
Киев: «Разведданные позволяют 
предполагать, что КНДР сама 
производит двигатели».

А вот что по этому поводу ду-
мают в Москве. Вице-премьер РФ 
Дмитрий Рогозин подчеркнул, 
что не располагает доказательст-
вами возможной утечки ракет-
ных технологий из Украины в 
КНДР. «Но странно выглядят  
объяснения украинских коллег, 
что, возможно, в руки североко-
рейцев попали копии двигате-
лей», — заметил он. И спросил Ва-
шингтон: «почему вы раньше ут-
верждали, что создать такие дви-
гатели на технологической осно-
ве бедной КНДР невозможно? 
Или испугались за своих украин-
ских марионеток?» 

Мнение Борис Грызлов: Киеву достаточно всего лишь встать на путь 
политического решения, отказавшись от военного

Минский процесс 
и украинская ситуация
В Минске 23 августа состоится оче-
редная встреча Контактной группы 
по урегулированию ситуации на 
Украине. В канун начала нового 
раунда переговоров полномочный 
представитель России в Контактной 
группе Борис Грызлов поделился 
своей оценкой развития событий.

М
не дважды дове-
лось участвовать в 
работе по разре-
шению внутриу-
краинских поли-

тических конфликтов. Первый 
раз — в ноябре-декабре 2004 года 
в пик так называемой «оранже-
вой революции». Второй — в по-
следние полтора года, с декабря 
2015-го, в качестве полномочно-
го представителя Российской Фе-
дерации в Контактной группе по 
урегулированию ситуации на Ук-
раине.

Хочу отметить, что именно со-
бытия 2004 года, в том числе из-
вестный «третий тур» президент-
ских выборов, положили начало 
постепенному выходу ситуации 
на Украине из правового поля, 
внедрению в сознание политиче-
ского класса этой страны «рево-
люционной законности». Несмо-
тря на всю антироссийскую рито-
рику тогдашнего украинского ру-
ководства, Россия приложила все 
силы для сохранения уровня эко-
номических связей, поддержания 
уровня межгосударственных от-
ношений. 

Не буду долго комментировать 
дальнейшее «оранжевое двоевла-
стие», политический кризис, раз-
решившийся жестким поражени-
ем Виктора Ющенко на прези-
дентских выборах 2010 года. В пе-
риод президентства Виктора Яну-
ковича Россия продолжила уде-
лять особое внимание развитию 
сотрудничества, несмотря на про-
граммные обещания по «евроин-
теграции», звучавшие вплоть до 
ноября 2013 года.

Напоминаю об этом, чтобы 
подчеркнуть: при всех сменах 

власти и конституционного 
устройства, при любой риторике 
руководства Украины принципи-
альным для российского общест-
ва и государства был курс на мак-
симальное развитие и укрепле-
ние экономических, культурных, 
человеческих связей. 

Вооруженный захват власти, 
совершенный в Киеве в феврале 

2014 года, при масштабной под-
держке ряда западных стран, по 
сути, имел целью полностью разо-
рвать эти связи и превратить Ук-
раину в своеобразную «анти-Рос-
сию». Хочу отметить: на уровне 
некоторых представителей пра-
вящих кругов Украины это уда-
лось. Но на уровне сознания боль-
шинства украинского народа, не-

смотря на временные эмоции, это 
не удастся никогда.

События 22—23 февраля 2014 
года в Киеве стали временной по-
бедой крайних националистиче-
ских сил. Одновременно они ста-
ли временной победой «револю-
ционной законности», а факти-
чески — революционного безза-
кония. 

Последовавшие события на 
юго-востоке Украины были на-
родным протестом против агрес-
сивного националистического 
унитаризма. Напомню здесь, 
кстати, что чуть ли не первым по-
становлением Верховной рады 
после победы майдана была отме-
на закона о региональном статусе 

русского языка. Про угрозы «по-
бедителей», «поезда дружбы» и 
«особо любезное» отношение к 
жителям Донбасса напоминать не 
буду. Вполне естественно, что по-
пытка подавления этого протеста 
вызвала отпор. 

Полагаю, что и в политических 
кругах Евросоюза есть понима-
ние действительных истоков вну-
триукраинского политического 
конфликта, который киевская 
власть три года назад стала ре-
шать негодными для этого воен-
ными средствами. В Минских со-

глашениях 12 февраля 2015 года 
для Украины нет ничего невыпол-
нимого. Киеву достаточно всего 
лишь встать на путь политическо-
го решения, отказавшись от воен-
ного. 

Повторю здесь то, что говорил 
неоднократно. Ключевой вопрос 
переговоров — особый статус Дон-
басса. Он четко прописан в Мин-
ских соглашениях и предполагает 
защиту безопасности, языковых, 
культурных прав жителей Дон-
басса, их права избирать свою 
местную власть.

Прогнозы на будущее делать 
трудно: с января транспортной и 
экономической блокадой киев-
ская сторона крайне ухудшила 
ситуацию. Пару месяцев назад 
премьер Владимир Гройсман 
вновь обвинил организаторов 
блокады в огромном ущербе, на-
несенном Украине. Заявил, что 
организаторы блокады — «пособ-
ники Москвы». Он не сказал, 
правда, зачем к этой блокаде при-
соединилось в марте украинское 
государство. 

На протяжении нескольких 
месяцев мы слышим слова о том, 
что минский процесс умирает. 
Это оценочные суждения. Реаль-
ность в том, что некоторые силы, 
украинская «партия войны» хо-
тят его убить. Именно они написа-
ли жесткий проект закона о реин-
теграции, ориентированный на 
военное решение. Такие намере-
ния, естественно, вызывают до-
полнительное стремление Дон-
басса к сопротивлению. 

Очень надеюсь, что участники 
процесса при поддержке предста-
вителей и других стран смогут до-
казать киевской стороне необхо-
димость сделать, наконец, шаги 
по политическому урегулирова-
нию: подписать закон об амни-
стии, принять закон о выборах, 
отрегулировать особый статус 
Донбасса в рамках конституцион-
ной реформы. Смогут доказать 
Киеву необходимость выполне-
ния взятых на себя обязательств.

Борис Грызлов: Реальность в том, 
что некоторые силы, украинская 
«партия войны» хотят убить минс-
кий процесс.

Акцент

 Ключевой вопрос перегово-
ров — особый статус Донбасса

На Украине нача-
лась бескомпромис-
сная внутривидо-
вая борьба за сим-
патии Вашингтона 
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ТЕХНОЛОГИИ В ФРГ на дорогах появятся электрические фургоны

Что немцу выгодно...

Акцент

 На территории бывшего со-
ветского военного аэродрома 
под Берлином уже существует 
полигон для тестирования 
электрогрузовиков

В Германии дизельные грузовики оборудуют электродвигателями, чтобы они могли на ходу менять источники 
энергии.
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КОМПЕТЕНТНО

Анатолий Скобелев, 
автомобильный эксперт:

— За электромобилями будущее — с этим уже давно никто 
не спорит. Грузовые авто — это машины, которые длитель-
ное время присутствуют на дорогах, поэтому разумно, что 
технологии электрических подзарядок приходят и в боль-
шегрузный транспорт. За их счет предполагается значи-
тельно сократить количество двуокиси углерода, выбрасы-
ваемого в окружающую среду грузовым транспортом.
Подобные участки дорог уже существуют в США и Швеции.
Так, в прошлом году заработала четырехкилометровая 
электрическая дорога, находящаяся недалеко от Стокголь-
ма. По ней колесят гибридные грузовики, оснащенные ак-
кумуляторами, бензобаком и специальными электродуга-
ми, которые соприкасаются с проводами и могут развивать 
скорость до 90 км/ч. Фуры работают как обычные трамваи 
или троллейбусы, а дополнительный аккумулятор и бензо-
бак нужны, чтобы машина самостоятельно передвигалась 
по обычной дороге. 

Игорь Еникеев, 
бывший гонщик:

— Начиная с 2025 года во многих странах Евросоюза всту-
пает в силу запрет на выпуск машин с двигателями внутрен-
него сгорания, в 2030 году аналогичный закон планирует 
принять даже Индия. В Китае правительство ввело жест-
кую выдачу лицензий на выпуск электромобилей, и  там вы-
страивается очередь желающих их выпускать.
Россия в этом смысле пока никак не отметилась. Вот лишь 
один пример — в 2016 году в ЕС  продано около 91 тысячи 
электромобилей, в то же время в России — 13 машин. 
Выпуск электромобилей в ближайшие годы кардинально 
изменит рынок, обнулятся все прежние достижения.
Но российские электромобили, если они и существуют, то 
найти их так просто не получится. На выставках показывал-
ся лишь российский электромобиль Lada EL LADA, была 
выпущена пилотная партия из ста экземпляров.

Подготовил Иван Петров 

СКАНДАЛ В Киеве признались, что 14 лет делятся 
ракетными технологиями с КНДР

Попали в десятку

Директор «Южмаша» рассказал пранкерам, откуда в КНДР могут быть ракетные двигатели с Украины.
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Только в «РГ» Как успешный адвокат и мать четверых взрослых детей стала известной моделью

Мудрая женщина зажигает
Ядвига Юферова, 
Вербье, Швейцария

П
очти двадцать лет — 
один и тот же ряд, 
одно и то же место в 
концертном зале. 
Высокая элегантная 

женщина — как магнит и тайна. 
Негласная королева безупреч-
ного вкуса, тем более среди дам 
с бриллиантами и в мехах летом 
(говорят, это утешившиеся вдо-
вы или бывшие жены миллиар-
деров). Стройные седеющие 
мужчины в великолепных кожа-
ных туфлях… Фестиваль класси-
ческой музыки собирает в швей-
царских Альпах не только вели-
кие таланты, но и их поклонни-
ков, которые могут позволить 
себе две недели быть счастливы-
ми в одной отдельно взятой гор-
ной деревне — Вербье. У Катрин 
де Мариньяк есть один титул, 
который невозможно передать 
по наследству. Она — президент 
клуба друзей фестиваля, изби-
рается тайным голосованием. 
Она — избранная. Несколько лет 
назад судьба неожиданно избра-
ла ее еще для одной миссии: в 
этом году вся Женева была уве-
шана билбордами с ее изобра-
жением…

Вы хорошо знакомы Европе, ки-
тайцы про вас фильм снимают. Но 
Катрин де Мариньяк почти не зна-
ют в России. Давайте устраним 
эту несправедливость. Как бы вы 
представились иностранцу? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Адвокат. Прези-
дент ассоциации друзей фестива-
ля классической музыки Вербье, 
одного из крупнейших в Европе. 
Мы предоставляем артистам бес-
платно жилье — свои квартиры, 
комнаты, шале. Каждый вечер ор-
ганизуем ужины для героев дня.

Только что после концерта Евге-
ния Кисина вы собрали избран-
ную публику. Как пошутила его 
жена Карина, которую он ждал 
всю жизнь, хотя они играли в од-
ной песочнице: все приходят по-
смотреть на женатого Женю, по-
здравить его с бокалом вина. Та-
кие славные дачные вечеринки — 
еще один из искусов Вербье? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Не спорю. Ассо-
циация была создана практиче-
ски с рождением фестиваля. Надо 
было поддержать отца-основате-
ля и бессменного арт-директора 
Мартина Энгстрёма, который за-
думал этот проект на горнолыж-
ном курорте, пустующем летом. 
Клуб друзей — не новость в Евро-
пе, но именно наша местная орга-
низация, наверное, она одна из 
самых сильных, которая помога-
ет фестивалю расти, развиваться 
и выживать. 

У вас тут дача, дом? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Я живу в Жене-
ве. Когда лет двадцать назад мы 
построили здесь шале, то и от-
крыли для себя фестиваль. 

 Много ли надо, чтобы стать дру-
гом? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Главное — лю-
бить музыку, любить фестиваль. 
Есть разные категории друзей. 
Самый маленький взнос начина-
ется, по-моему, со 100 или 150 
франков. Нужно заплатить и при-
соединиться. Это дает возмож-
ность раньше других купить би-
леты на самые лучшие места. Ко-
нечно, есть и настоящие мецена-
ты, которые очень много вклады-
вают в фестиваль. 

А география ваших друзей? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Они по всему 

миру, каждый год приезжают. 
Очень сильные группы друзей в 
Англии и в Америке. Но, конечно, 
основа — из Швейцарии. Надеем-
ся прирастать и Россией. Вот 
только что после концерта Нико-
лая Луганского прошел прием, 
который устроила русская сек-
ция нашей ассамблеи.

Вы как-то пошутили — когда ста-
ла президентом, друзья стали 
шарахаться, видят и думают: 
опять будет просить деньги. 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Конечно, то 
была шутка. Хотя многие знают, 
если я кого-то приглашаю на 
встречу по поводу фестиваля, то 
буду о чем-то просить. 

Это трудное искусство — про-
сить? 

КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Да, добывать 
деньги — большое искусство. Не 
могу сказать, что я обладаю им в 
большой степени. Конечно, самый 
главный добывальщик у нас Мар-
тин. Был и остается. Фестиваль 
Вербье — это не только для какой-
то элиты музыка. Нет. Это такая 
лаборатория, которая выращива-
ет таланты, помогает им открыть-
ся и показаться. Расходы на обра-
зовательную часть — летнюю ака-
демию очень значительны. 

Ваше лицо в последние годы поя-
вилось на обложках модных 
журналов. Что это за красивая 
история? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: У меня доста-
точно необычная судьба. Я боль-
ше 20 лет работала в междуна-
родной адвокатской компании. 

Затем получила второе образова-
ние — историка искусств. Но са-
мой большой неожиданностью 
стала карьера модели, которая 
началась лет 6—7 назад. 

Говорят, в магазине к вам просто 
подошли… 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Я была со своей 
дочерью, она у нас очень краси-
вая, человек представился и 
спросил, сможет ли она принять 
участие в кастинге. Мы пришли, 
дочь долго фотографировали… 
Потом хозяйка агентства моде-
лей сказала: а вы меня больше 
интересуете. 

Дочь не обиделась? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Она этим не ин-
тересовалась, для нее это было аб-
солютно неважно. И я не представ-
ляла, что со мной может подобное 
произойти. Просто я попала в хо-
рошее время в хорошем месте. По-
тому что сейчас наметилась тен-
денция в качестве моделей при-
влекать более реальных людей бо-
лее реального возраста. И к моему 
удивлению, все вылилось в доста-
точно большую карьеру. 

Вы стали уверенней себя чувст-
вовать в роли президента клуба, 
когда стали моделью? Это помо-
гает привлекать больше мецена-
тов? 

КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Люди находят 
мою историю очень интересной, 
потому что я не являюсь профес-
сиональной моделью. Я действу-
ющий адвокат, мать четверых 
взрослых детей. 

Помните ваш дебют? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Помню лишь 
свой страх перед камерой. Пото-
му что, как мне объяснила хозяй-
ка агентства, важно быть фотоге-
ничным. Можно быть потрясаю-
щей красавицей, но не выходить 
на фотографиях. А может быть 
женщина — в ней ничего особен-
ного, но она проявляется. 

Вы дорогая модель? Какой биз-
нес сейчас для вас успешней — 
юридический или модельный? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: К счастью, я не 
занимаюсь этим ради денег. У 
меня есть основной заработок, по-
этому имею свободу, могу позво-
лять себе выбирать. Например, я 
стараюсь не участвовать в кампа-
ниях больших концернов. За фо-
тографии в журналах, конечно, 
платят немного. Потому что жур-
нал считает, что он больше вам 
дает, представляя вас определен-
ным образом. Я это делаю, можно 
сказать, из любви к искусству. 

Какие кампании были для вас 
интересны? Где вы с удовольст-
вием работали? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Для меня наи-
больший интерес представляет 
работа с фотографами, посчаст-
ливилось иметь дело с величай-
шими мастерами нашего време-
ни, которые создают настоящее 
искусство. Дефиле мне интере-
сно в меньшей степени. Во время 
последней недели высокой моды, 
например, Жан-Поль Готье пре-
доставил свои наряды с тем, что-
бы я могла потом сидеть в первом 
ряду, быть как бы его музой. На 
сайте Готье очень много моих фо-
тографий. Последняя работа для 
китайского рынка — неувядаю-
щая вечная красота. 

И вот во Франции выходит книга, 
где вы послужили прообразом…
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Это немножко 
анекдотичная история с Софи 
Фонтанель. Она была главным ре-

дактором журнала Elle, теперь в 
Nouvel Observateur. В один мо-
мент она приняла решение не кра-
сить свои волосы. Поскольку сама 
писательница, то решила на эту 
тему еще и написать. Я как-то 
была в Париже, зашла в очень из-
вестное литературное кафе 
«Флор», где собираются многие 
писатели, журналисты. На следу-
ющий день подруга переслала из 
Инстаграм мою фотографию со 
спины. Спрашивает: это ты или не 
ты? Я ответила в шутливой форме: 
никогда не знаешь, что происхо-
дит за твоей спиной, когда ты в 
Париже. Так через социальные 

сети мы познакомились с Софи и 
очень подружились. Она написала 
книгу, которая называется «Появ-
ление». Конечно, там, как у любо-
го писателя, главный персонаж 
состоит из микса. Но она сама го-
ворит, что вдохновилась, когда 
обратила внимание на мои седые 
волосы, поэтому и книга называ-
ется Apparition («Появление»). 

Ого, как романтично, видение 
Катрин в «Кафе де Флор».
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Книга выходит 
в Париже 17 августа, я даю ин-
тервью известному журналу 
Nouvel Observateur в том самом 
кафе, где состоялось то появле-
ние. И будет еще наша писатель-
ница-историк Татьяна де Роне. 
Она тоже не красит волосы. Так 
что мы запустили новую моду. 

Сейчас настоящий феномен, 
женщины все больше и больше 
принимают свои седые волосы. 
Даже делают их модными. 

Я с детства помню строчки из-
вестной советской поэтессы, 
фронтовички Юлии Друниной: 

Нынче в моде седые волосы
И «седеет» бездумно 

молодость... 
Я не против дерзости в моде.
Я за то, чтобы модными 

слыть, 
Но седины, как славу, как орден 
Надо, выстрадав, заслужить. 

КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК:  Я рада, что по-
пала в эту волну. Потому что ког-
да отретушированные модели лет 
пятнадцати предлагают крема от 
морщин… Теперь мои сверстни-

цы очень рады, что есть реальные 
люди, которые могут представить 
достойным образом современ-
ную женщину любого возраста. 

Все равно никуда не деться от на-
двигающихся лет. Как женщина 
должна взрослеть? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Сложный во-
прос. Надо выделить в себе что-то 
очень главное, что позволяет чув-
ствовать себя хорошо в любое 
время жизни. Многое я постигаю 
с возрастом. Например, приходит 
спокойствие. Есть вещи, которые 
в молодости мне казались важны-
ми или возбуждали, сейчас не на-
столько важны. Главное — быть ак-
тивной, обрести гармонию меж-
ду своим внутренним «я», тем 
возрастом, который мы представ-
ляем, и образом жизни. 

Мне кажется, в любом возрасте 
надо жить, а не доживать, вещи 
носить, а не донашивать. Тогда и 
окружающие будут любить тебя, 
а не долюбливать…. Вы согласны? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Абсолютно! 
Одна из самых важных и трудных 
вещей — жить настоящим момен-
том. Как многие философы гово-
рят, мы не имеем контроля над 
прошлым и не имеем контроля 
над будущим. Живем здесь и сей-
час. Важно, как проживаем этот 
момент. 

Деликатный вопрос: приходит 
время, уходит сексуальность. 
Это надо как-то пережить? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Я не могу согла-
ситься. Женщина не теряет своей 
сексуальности. Мне кажется, на-
оборот, с возрастом мы стано-
вимся увереннее в себе, более 
привлекательными в чем-то. 
Надо сказать, меня это очень 
удивляет, но в 63 года я имею 
большой успех у мужчин, в том 
числе моложе меня. 

 У меня есть друг, которому я пу-
блично говорю: самое сексуаль-
ное у тебя, несомненно, ум. 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Интересное на-
блюдение… В молодости энергия 
женщины уходит на то, чтобы со-
здать семью, родить детей. С воз-
растом важно чувствовать себя 
хорошо и выглядеть хорошо, 
представлять себя роскошной 
женщиной, уже не стремясь про-
длевать род человеческий. 

Как семья восприняла ваш мо-
дельный успех? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Конечно, я по-
советовалась со всеми: если ста-
ну этим заниматься, будет опре-
деленная известность, а мы люди 
дискретные. Дети, а их у нас с му-
жем четверо, старшей дочери 29 
лет, посмеялись и сказали: мама, 
если тебе нравится, занимайся. 
Они и не думали, что все так обе-
рнется. В семье рады, что я заня-
та, что я активная. 

У каждого человека бывает, что 
жизнь делает больно. Как вы пе-
реносите трудные времена? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Я человек до-
статочно позитивный. У меня, 
как и у всех, были свои пробле-
мы, получала и удары судьбы, не 
всегда все было гладко. Но жизнь 
продолжается. Мой характер по-
могает идти вперед, продолжать 
жить. 

Ученые-физиологи готовы про-
длить человеку биологическую 
жизнь, хоть до 120 лет. Но у нас 
не сформулирован смысл жизни 
столетнего человека. Зачем жить 
дольше века? Какая может быть 
философия «третьего возраста»? 
Или жизнь сама по себе — без-
условная ценность и точка? 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Жизнь стреми-
тельно движется вперед. Моя ба-
бушка в 60 лет считалась ста-
рушкой.

У Пушкина в «Евгении Онегине» 
про маму Татьяны Лариной во-
обще сказано: в комнату вошла 
старушка лет 36. 
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: Долго считали, 
что пожилой возраст — это по-
следний отрезок перед смертью, 
«третий возраст».

У нас в России даже есть нелов-
кий официальный термин — воз-
раст дожития: время после выхо-
да на пенсию до ухода из жизни.
КАТРИН ДЕ МАРИНЬЯК: А сейчас мы го-
ворим о «четвертом возрасте». 
Не знаю, насколько мы продлим 
жизнь, но мне кажется, что даже 
в очень позднем возрасте глав-
ное — качество жизни и состоя-
ние нашего мозга. Надо жить хо-
рошо до конца. 

Акцент

 Русский след в моей жизни? 
По наследству мне досталась 
большая коллекция рисунков, 
картин, театральных эскизов  
Константина Коровина 

Акцент

 В любом возрасте надо жить, 
а не доживать, вещи носить, 
а не донашивать. Тогда и окру-
жающие будут любить тебя, 
а не долюбливать…

ОБРАЗ ЖИЗНИ

В эти дни в Париже выходит книга Софи Фонтанель Apparition («Появление»). Катрин послужила прообразом ее героини.
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ДО ВСТРЕЧИ В МОСКВЕ!

РУССКИЙ СЛЕД 
Катрин де Мариньяк | А можно про себя еще рассказать для «Российской газе-
ты»?..
О чем речь, Катрин…
Катрин де Мариньяк | Когда мои родители приехали в Женеву, мне было семь 
лет. Мы жили в только что построенном доме, на последнем этаже. Нашими сосе-
дями были Марк и Татьяна Слоним. Марк для меня служил квинтэссенцией краси-
вого, интересного мужчины. К нему приезжали многие известные русские эмиг-
ранты… У Татьяны была прекрасная коллекция икон, которую она подарила му-
зею искусства. Всю жизнь она была в суперформе, когда мы к ней приходили, 
пела, играла на пианино, поднимала нас на спину, делала лошадку. Мои дедушки-
бабушки жили далеко, и они для меня стали суррогатными дедушкой и бабушкой. 
Так что и в вашей душе есть русский след. Когда вы последний раз были в Мо-
скве? 
Катрин де Мариньяк | Давно не была в Москве , в Санкт-Петербурге когда-то два 
раза. Хочу сказать, что еще меня связывает с Россией: большая коллекция работ 
Коровина. Мне их оставила в наследство подруга, которая одно время жила с ху-
дожником в Ницце. Может быть, не считая Большого и Мариинского, у меня са-
мая большая коллекция его рисунков, картин, театральных эскизов. Шучу: каж-
дый день сплю с Коровиным, он везде вокруг меня. 
Катрин, каждый день — это счастье, пока мы живы. А давайте придумаем еще 
один праздник. Мне кажется, в России могут заинтересоваться книгой про му-
дрость и притягательность третьего возраста, про вашу карьеру модели. И по-
чему бы не вывести в свет из частной коллекции работы Коровина и для нача-
ла не издать альбом? Немедленно расскажу об этом друзьям в издательстве 
«Искусство ХХI». И у вас, возможно, будет прекрасный повод приехать в Мо-
скву и Петербург. Русский круг друзей Вербье и музыкантов будет счастлив 
вернуть вам хоть часть того гостеприимства, которым вы одариваете в Швей-
царии.
Катрин де Мариньяк | Мне нравится эта идея. С удовольствием!

Редакция «Российской газеты» благодарит Бермет Акаеву, 
члена ассоциации друзей фестиваля Вербье, за помощь в переводе.

Еще больше подробностей 
в Инстаграм по адресу: 
@catherineloewe
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Катрин де Мариньяк: Самой большой неожиданностью в моей жизни стала карьера модели, которая началась лет 6-7 назад.

От редакции: Фотосессии 
Катрин де Мариньяк — 
ее подарок читателям 
«Российской газеты» — 
смотрите на нашем сайте
rg.ru/art/1439367 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Чиновники 
и петербуржцы 
не сошлись 
в эстетических вкусах

«Лизетта» 
на стене

Анна Романова, Ольга Журман, 
Санкт-Петербург — Владивосток

ЧИНОВНИКИ Петербурга решили заняться творчест-
вом — расписать глухие стены без окон, или брандмауэры. 
Администрация Петроградского района предложила 
местным жителям вместе выбирать граффити для стен пу-
тем голосования. Однако, как оказалось, чиновники уже 
выбрали и согласовали рисунки. Кроме того, уже ясен ис-
полнитель работ, которого нашел спонсор проекта.

Например, на суд горожан на сайте «Голос Петроград-
ки» представили варианты росписи стены дома по улице 
Ленина, 53, на углу с Малым проспектом Петроградской 
стороны. Один рисунок называется «Корабль» и схема-
тически изображает судно на волнах. Второй — «Лизет-
та» — представляет собой лошадь в коричнево-зеленых 
тонах с трудночитаемой подписью снизу: «Лизетта — лю-
бимая лошадь Петра Первого, спасшая царя в Полтав-
ской битве». Оба варианта задели эстетические чувства 
горожан, граффити сочли пошлыми, а исполнение ужа-
сным — людям оно напомнило детские рисунки. «Идея 
хорошая, но вот исполнение…» — самое частое, что писа-
ли петербуржцы в 
комментариях к ри-
сункам.

«Может быть, 
стоит провести от-
крытый конкурс, ко-
торый привлечет 
компетентных ху-
дожников и стрит-
артистов», — пишет 
горожанка Ольга За-
цепина.

«Оформление 
брандмауэров как 
минимум не должно 
быть кричащим, иначе оно ломает облик места. Даже да-
леко не шедевральные брандмауэры советской поры вы-
глядели не так аляповато», — считает местный житель 
Константин Платонов.

При последнем голосовании разразился скандал — оба 
предложенных варианта граффити жителям не понрави-
лись. Негативных отзывов под этим голосованием боль-
шинство. Но, как выяснилось, мнение жителей решили 
послушать лишь для создания иллюзии взаимодействия 
с горожанами, о которой не так давно говорили на феде-
ральном уровне.

— Мы внимательно почитали все ваши комментарии, 
приняли все негативные отзывы к сведению и передали 
ответственным лицам, — заявляют представители рай-
онной администрации на нападки. — Перед вами не кон-
курс на выбор художников, никаких конкурсов мы не 
объявляли! Данный проект уже в работе, он не обсужда-
ется, но на будущее зафиксируем все предложенные 
контакты. Убедительно просим прекратить негативную 
дискуссию.

При этом в администрации подчеркнули, что отме-
нить голосование нельзя, ведь оно уже запущено.

В Смольном «РГ» пояснили — для таких рисунков обя-
зательны согласования с Комитетом по градостроительст-
ву и архитектуре, а если дом является памятником — то и с 
Комитетом по охране памятников. Однако от официаль-
ного комментария в КГА и в КГИОП отказались и взяли не-
сколько дней на согласование своей позиции.

Депутат петербургского Заксобрания, член комиссии 
по городскому хозяйству, градостроительству и земель-
ным вопросам Александр Тетердинко пояснил «РГ», что 
без решения специалистов-архитекторов нельзя ничего 
нарисовать на стенах домов и мнение жителей тут должно 
быть решающим. 
Но есть один нюанс: стены — общедомовая собственность, 
и если большинство квартир приватизировано, собствен-
ники могут повлиять на рисунок на стене, а если большин-
ство помещений в доме — собственность города, то и нари-
суют на нем то, что власти решат. 

— Средства спонсорские — строительных фирм, кото-
рые и выбрали для работы мастерскую «33+1» из Влади-
востока. Бюджетных денег на это не выделялось, админи-
страция лишь помогла голосованиями на портале, — поя-
снили «РГ» в администрации Петроградского района.

Однако сам основатель проекта «33+1»во Владивосто-
ке Павел Шугуров это не подтвердил.

— У группы «33+1» из Владивостока нет никакого инте-
реса в Санкт-Петербурге, — говорит он. — Но про сыр-бор в 
городе по поводу эскизов я знаю. Их наша группа не пред-
лагала. Насколько я знаю, эскизы предложили студенты 
«монументальной» кафедры мухинской академии. 

ФИНАНСЫ

С октября 
кредиты 
дороже 35 
процентов 
вне закона
ВСЕМУ ЕСТЬ 
ПРЕДЕЛ

Игорь Зубков

БАНК России рассчитал пре-
дельную стоимость потреби-
тельских кредитов и займов на 
последний квартал этого года. 

Наиболее массовые нецеле-
вые потребкредиты с октября 
банки не смогут выдавать доро-
же 33 процентов для сумм до 30 
тысяч рублей и 19,6 процента — 
для сумм свыше 300 тысяч. 

Среднерыночные значения 
большинства из 20 категорий 
банковских потребкредитов по 
итогам второго квартала 2017 
года снизились на один-два или 
три процента. Предельная пол-
ная стоимость потребкредита 
по закону не может превышать 
среднерыночную стоимость 
кредита более чем на треть. Вот 
и идет дальнейшее понижение 
ставок. Предельная стоимость 
традиционно самых дорогих 
банковских продуктов — выда-
ваемых в магазине небольших 
POS-кредитов — уже снизилась с 
37,7 до 35,7 процента. Для срав-
нения, на IV квартал 2015 года 
их стоимость была выше 55 про-
центов. При этом среднерыноч-
ные значения предельной пол-
ной стоимости по-прежнему 
значительно превышают ставки 
по кредитам, отмечает ЦБ. Бан-
ки привлекают клиентов срав-
нительно низкими процентами, 
но обставляют выдачу кредита 
разными комиссиями и допол-
нительными платежами. 

Также продолжают падать 
ставки по ипотеке. Ее можно 
оформить у крупных банков и 
под 9,5—10 процентов.

ФОРУМ

Москвичи 
смогут 
бесплатно 
проверить 
здоровье 
на ВДНХ
НА ПРИЕМ 
БЕЗ ЗАПИСИ

Ангелина Жукова

В СЕДЬМОЙ раз на ВДНХ прой-
дет выставка форум «Москви-
чам – здоровый образ жизни». 
Тем, кто заинтересован в актив-
ном долголетии, стремится хо-
рошо себя чувствовать и отлич-
но выглядеть, стоит с 23 по 25 ав-
густа отложить другие дела и от-
правиться на встречу с доктора-
ми. Они помогут вам за короткое 
время провести важные диагно-
стические обследования, до ко-
торых в обычной жизни все вре-
мя не доходят руки.

На площадке форума для это-
го есть все условия. В течение 
трех дней с 10.00 до 18.00 здесь 
будут работать более 100 врачей 
и медсестер ведущих столичных 
клиник. В рамках акции «Профи-
лактика туберкулеза» и взро-
слые, и дети пройдут профилак-
тические осмотры в передвиж-
ном флюорографическом каби-
нете. Все желающие смогут опре-
делить свой ВИЧ-статус, пройти 
первичное тестирование на ге-
патит. Детей перед началом 
учебного года полезно показать 
окулисту на специальной пло-
щадке «Все о зрении».

Ведущие специалисты онко-
логи-маммологи и акушеры-ги-
некологи сделают женщинам в 
мобильных медицинских ком-
плексах маммографические и 
ультразвуковые исследования 
для выявления и профилактики 
рака молочных желез, а затем 
проконсультируют по разным 
вопросам на площадке «Жен-
ское репродуктивное здоровье». 
Для мужчин будет работать сек-
ция «Урологическое здоровье». 
С помощью осмотра и УЗИ до-
ктора помогут сильной полови-
не выявить свои проблемы. 

В преддверии осени не поме-
шает и принять участие в акции 
«Время защитить себя от грип-
па!» Одновременно здесь можно 
сделать и прививку.

Врачи без устали напомина-
ют горожанам: чтобы избежать 
серьезных заболеваний, нужно 
следить за здоровьем ежедневно. 
Поэтому на форуме будут обсу-
ждаться самые актуальные темы 
сохранения здоровья. Особое 
внимание будет уделено  профи-
лактике и лечению неинфекци-
онных заболеваний. 

Перспектива Галина Хованская: готовится законопроект 
о распространении реновации жилья на другие регионы

Шагнет ли реновация 
в Россию?

Ольга Игнатова 

В 
конце года в Госдуму 
внесут новый законо-
проект о распростра-
нении программы ре-
новации жилья на дру-

гие регионы. Правда, от столич-
ной она будет радикально отли-
чаться. Об этом «Российской га-
зете» рассказала автор докумен-
та, председатель Комитета Госду-
мы по жилищной политике и жи-
лищно-коммунальному хозяйст-
ву Галина Хованская.

Реновацию жилья придумали 
не в России. За основу взят фран-
цузский опыт, поясняет Хован-
ская. И если дословно перевести 
с латинского этот термин, полу-
чится: улучшение, реконструк-
ция, реставрация. В случае с ре-
новацией жилья понимается 
улучшение качества жизни. 

«Я читала выступление фран-
цузского эксперта, который на 
родине принимал участие в раз-
работке программы ренова-
ции, — говорит Хованская. — Ее 
сразу делали для всей страны. И 
нам нужно было бы принимать 
рамочный закон для всех, но дать 
регионам право издавать подза-
конные акты для его реализации 
с учетом местной специфики».

Сейчас депутат активно ра-
ботает над законопроектом, ко-
торый должен распространить 
реновацию на другие регионы. 
«Главное отличие моего проекта 
от московского в том, что в нем 
будет предусмотрен не только 
снос морально устаревшего жи-
лья, но и его реконструкция, — 
подчеркивает Галина Хованская. 
– Там, где невозможно восстано-
вить, надо сносить, но те дома, 
которые можно реконструиро-
вать, нужно сохранить». 

Зачастую, продолжает Хован-
ская, высказывается мнение, 
что реконструировать дороже, 
чем строить заново. Это не сов-
сем правильно. «Я недавно была 
в Калуге, — приводит пример со-
беседница «РГ», — смотрела, как 
там пятиэтажки 335-й серии 
восстанавливают. Применяют 
энергосберегающие техноло-
гии, утепляют фасады стеклово-
локном. А до этого двухэтажки 
так же восстанавливали».

По словам Хованской, под ре-
новацию, по версии ее законо-
проекта, должны попасть те ре-
гионы, которые полностью вы-

полнили программу по пересе-
лению людей из аварийных до-
мов. Таких в стране большинст-
во. Финансироваться реновация 
в регионах должна в основном 
бизнес-инвесторами. «Я знаю, 
что большой интерес к ренова-
ции проявляют инвесторы в 
Санкт-Петербурге, Уфе, Севас-
тополе, Белгородской области, — 
отмечает депутат. — Для застрой-
ки нужна земля, в городах ее нет. 
А реновация предполагает изъя-
тие земель для муниципальных 
нужд. Понятно, что инвесторам 
такой подход интересен».

При проведении программы 
реновации в регионах, как отме-
чает Хованская, обязательно 
должен учитываться принцип 
добровольности переселения. А  
собственникам должны предо-
ставлять не равнозначное, а рав-
ноценное жилье. «Равнозначное 
жилое помещение может быть 
предоставлено только нанима-
телям муниципального жилья. 
Люди же, которые являются соб-
ственниками, должны получать 
только равноценные квартиры. 
Их стоимость должна быть не 
ниже той, в какую была оценена 
их прежняя жилплощадь», — поя-
сняет свою позицию депутат. 

Есть регионы, где все эти 
идеи могут прийтись ко двору. 

«На Дону, — рассказал «РГ» 
Сергей Сидаш, заместитель гу-
бернатора Ростовской области, — 
о программе реновации говорят 
не первый год. Она тоже не по-
дразумевает сноса советских 
«хрущевок». Речь идет об ава-
рийном жилье в центрах городов 
и о территориях, которые уже 
давно не используются по свое-
му назначению». Например, ста-
рые производственно-складские 
и коммунальные зоны. Содер-
жать их в черте города экономи-
чески нецелесообразно. Таких 
участков в донской столице не-
мало. Планы по переносу произ-

водства из центра города вына-
шивает и один из крупнейших в 
стране производителей вертоле-
тов и другие ростовские пред-
приятия. 

Область формирует строи-
тельную программу с учетом ин-
тересов девелоперов, а застрой-
щики планируют работу в соот-
ветствии с комплексными про-
граммами развития городов. Бу-
дут появляться районы, где жи-
тели получат доступ ко всей не-
обходимой инфраструктуре — 

магазины, школы, больницы и 
рабочие места. 

В Самаре тоже пытаются 
улучшить качество жизни горо-
жан без сноса пятиэтажек. И уже 
почувствовали, насколько несо-
вершенно для этого существую-
щее законодательство.Виктор 
Часовских, председатель комис-
сии по местному самоуправле-
нию, строительству и ЖКХ Об-
щественной палаты Самарской 
области пояснил: «У нас есть 
единичные примеры по над-
стройке пятиэтажек до шести 
этажей (проекты начала 2000-х 
годов). Однако увеличить пло-
щадь дома можно только с согла-
сия всех собственников. Но по-
лучить его очень трудно. Зача-
стую связаться с собственника-
ми просто нельзя, многие сегод-
ня сдают жилье или квартиры 
стоят запертые». 

Эта история, как говорится, 
депутатам Госдумы на заметку. 
Есть и другие законодательные 

ловушки, говорит Леонид Лимо-
нов, доктор экономических 
наук, профессор НИУ Высшая 
школа экономики в Санкт-Пе-
тербурге. «При реализации та-
ких серьезных программ как ре-
новация всегда возникает боль-
шое количество вопросов, — го-
ворит он, — и прежде всего они 
касаются законодательства, ох-
раняющего частную собствен-
ность». Также Леонид Лимонов 
обращает внимание на то, что 
«без серьезной бюджетной под-
держки реновация захлебнется. 
Да, наверное, в том или ином го-
роде найдется несколько домов, 
удачно расположенных, кото-
рые можно будет включить в та-
кую общероссийскую програм-
му реновации. Но в нынешней 
ситуации это не решит общую 
проблему кризиса строительст-
ва жилья».

Акцент

 Программа, не обеспеченная 
деньгами, превратится либо 
в фарс, либо приведет 
к расцвету криминала 

«Данный проект уже 
в работе, он не обсу-
ждается», — заявили 
в администрации 
Петроградского 
района 

Рисунок на стене проголосовавшие горожане посчитали пош-
лым, а исполнение плохим. Но у чиновников свой взгляд.

ЛЬГОТЫ

Квартиры и выплаты по реновации освободят от налога

Квартиры, которые жители получат в собственность от московского Фонда со-
действия реновации жилищного фонда, освободят от налога на доходы физиче-
ских лиц (НДФЛ). 
Депутатский законопроект об этом принят Госдумой в первом чтении в июле, а в 
минувший вторник минфин разместил для общественного обсуждения уведом-
ление о проекте поправок к нему. 
Правительство планирует уточнить перечень доходов, освобождаемых от 
НДФЛ, и порядок предоставления налогового вычета при продаже новой квар-
тиры. Ранее профильный комитет Госдумы рекомендовал освободить от НДФЛ 
не только жилье по программе реновации, но и равноценное возмещение в де-
нежной форме, которое жители смогут получить вместо квартиры.

Подготовил Игорь Зубков

КАК ВАМ ЭТО?

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ — АВАРИЙНОЕ ЖИЛЬЕ 
Владимир Городецкий, 
губернатор Новосибирской области: 

— Если бы у нас были средства, то одним махом снесли бы 
ветхое и аварийное жилье. Это сегодня более для нас акту-
ально. 
К 1 сентября мы выполним программу, утвержденную на 1 
января 2012 года. Однако после этого еще около 300 тысяч 
квадратных метров жилья пополнили ветхий фонд. Весь 
бюджет мы не можем направить на эти цели. Если это пол-
ностью ляжет на наши плечи — беда. 

Алексей Тюркин, 
министр ЖКХ и гражданской защиты населения 
Мордовии:

— Если на федеральном уровне будет принято решение о 
распространении программы реновации на субъекты, то 
Мордовия, конечно, не останется в стороне. Но и у нас воз-
никает вопрос по поводу финансирования. 
К тому же сейчас первоочередной задачей для нас являет-
ся ликвидация по-настоящему ветхого жилья — а «хрущев-
ки» пока таковыми не признаны. На сегодня в Мордовии 
расселено 120 тысяч квадратных метров жилья, признан-
ного аварийным на начало 2012 года, предстоит расселить 
еще 70 тысяч «квадратов». Вот когда мы полностью решим 
эту проблему, можно будет подумать о реновации пятиэта-
жек. 

Илья Шульгин,
 и.о. заместителя председателя правительства 
Кировской области:

— Наши главы муниципальных образований очень надеют-
ся, что программа по расселению ветхого жилья будет про-
должена. Сегодня это является первоочередной задачей, 
на которую потребуются большие средства. 
В этих условиях говорить о реновации пока довольно 
сложно. Возможно, это вопрос будущего.

Дмитрий Романов,
член Ассоциации собственников жилья Казани, 
руководитель рабочей группы по общественному 
контролю в сфере ЖКХ Общественной палаты 
Татарстана:

— Так называемые «хрущевки», которые затрагивает рено-
вация в Москве, у нас находятся в очень неплохом техниче-
ском состоянии. 
Основная их масса прошла капитальный ремонт по про-

грамме, которая реализуется в последние несколько лет. 
Меняются общедомовые инженерные сети, в зданиях 
устанавливается оборудование для энергосбережения. 
Эта система отработана и по срокам реализации, и по каче-
ству работ. То есть еще лет 15 прослужить «хрущевки» смо-
гут точно. Главное, чтобы компании, занимающиеся их со-
держанием, тщательно выполняли свои обязанности.
Более насущным сегодня является все-таки переселение 
из аварийного жилья. Когда-нибудь к необходимости рено-
вации мы конечно придем. Хочется надеяться, что к тому 
времени все механизмы программы, включая источники 
финансирования, будут отработаны.

Максим Марамыгин, 
проректор Уральского государственного 
экономического университета: 

— От чего хочу уберечь? Рассматривать реновацию как обя-
зательную программу для всех регионов — дело, на мой 
взгляд, неперспективное и даже опасное.
Программа, не обеспеченная полноценным финансирова-
нием, превратится либо в фарс, либо приведет к расцвету 
криминала в жилищной сфере: узаконенная зачистка цен-
тра города под чьи-то коммерческие интересы. Ведь если в 
бюджете нет средств, то без участия бизнеса программу 
подобных масштабов не потянуть. Ни один из действую-
щих проектов по жилищным программам не сравним по за-
тратам, которые повлечет реновация. На местах должны 
сами решать — потянут реновацию или нет. 

Сергей Фролов, 
исполняющий обязанности мэра г. Омска:

— Сейчас доля «хрущевок» в общем числе многоэтажек си-
бирского мегаполиса составляет 38 процентов. Теперь 
они, прежде так радовавшие новоселов, уже становятся 
настоящей головной болью города, а 125 домов 335-й се-
рии нуждаются в экстренной реанимации. 
При износе в течение 60—70 лет их несущие конструкции и 
опорные узлы требуют дополнительного усиления. Про-
блема еще и в том, что заполонившие Омск «хрущевки» 
портят общую архитектуру города. Снести их по примеру 
столицы невозможно из-за острого дефицита финансов в 
городском бюджете. Поэтому программа реновации мо-
жет стать для омичей настоящим спасением. 

Подготовили: Игорь Марков, Наталья Решетникова, 
Светлана Сибина, Светлана Добрынина, Александр 
Гавриленко, Ольга Штраус, Валентина Зотикова , 
Анна Шепелева, Тимур Алимов, Андрей Андреев

Такие домишки, конечно, не попа-
дут в программу реновации, 
но и их дни сочтены. 
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Инна Бугулова

В 
РОССИЮ впервые при-
ехал Джордж Мартин — 
автор книг, положенных 
в основу знаменитого на 
весь мир телесериала 

«Игра престолов». Он стал почет-
ным гостем Петербургской фанта-
стической ассамблеи. На литера-
турном фестивале, который про-
длится с 18 по 21 августа, амери-
канский писатель встретится с по-
клонниками и даже лично прочи-
тает свое произведение, ранее на 
русском языке не публиковавшее-
ся. Но это еще не все: в культурной 
столице, как оказалось, мастер 
времени зря не теряет. Он уже по-
сетил средневековый Выборгский 
замок, а в ближайшие дни плани-
рует прогуляться по Петропавлов-
ской крепости и съездить на фа-
брику по производству оловян-
ных солдатиков — поискать до-
стойное пополнение своей кол-
лекции игрушечных рыцарей. 

Тираж книг Джорджа Мартина 
в России перевалил уже за два 
миллиона экземпляров — это аб-
солютно феноменальная цифра, 
подчеркивают издатели. Они же 
приоткрывают завесу тайны: воз-
можно, в ближайшее время люби-
телей фантастической вселенной 
порадуют новинкой. Сам же ав-
тор с анонсами не торопится: он 
хоть и работает семь дней в неде-
лю, а угадывать, когда же именно 
придет вдохновение, даже за годы 
писательской практики так и не 
научился.

— В некоторых случаях я точно 
знаю, откуда берутся идеи — это 
встречи, случаи, личный опыт. Но 
бывает, что источники мне непо-
нятны. В 1991 году я начал рабо-
тать над романом «Авалон», напи-
сал уже где-то 50 страниц, как 
вдруг мне явилась сцена, которая 
впоследствии станет первой в 
«Игре престолов». Я не знаю, отку-
да она пришла, но в «Авалон» она 
никак не подходила и еще долго 
оставалась у меня в голове. В кон-
це концов я сел и за три дня напи-
сал первую главу нового романа,— 
вспоминает Джордж Мартин.

Тогда он и подумать не мог, что 
именно эта работа принесет ему 
мировую известность. Сериал се-
риалом, но цикл «Песнь льда и 
пламени» переведен сегодня на 47 
языков. Писатель признается, что 
за последние десятилетия его 
жизнь стала гораздо сложнее: «по-
пулярность — достаточно про-
блемная вещь», но бороться с дав-
лением можно. Достаточно лишь 
вернуться к работе и погрузиться 
в фантастические миры и жизнь 
своих героев. При этом обвинения 
в жестокости — а Мартину часто 
пеняют, что он убивает персона-
жей, как только читатель успевает 
к ним привыкнуть, — мастер со 
смехом отвергает.

— До того, как стать писателем, 
я был читателем. Еще подростком 
я написал книгу, которую бы мне 

самому хотелось прочитать. Я 
просто ненавидел предсказуе-
мость, а все мы знаем такие книги: 
открываешь первую главу, знако-
мишься с главным героем и понят-
но, что в конце у него все будет хо-
рошо. Но в этом нет никакой ре-
альной опасности, нет ничего, что 
могло бы шокировать! Я хочу, что-
бы читателю было страшно, чтобы 
он был в напряжении. Единствен-
ный способ сделать это — неожи-
данно убить кого-то важного.

Каждому роману предшеству-
ет большая подготовительная ра-
бота. Мартин, по его собствен-
ным словам, изучал и продолжает 
изучать исторические материалы 
по религии Средневековья, по 
крестовым походам, по войнам, 
например, Столетней, Алой и Бе-
лой розы.

— История — завораживающая 
вещь! Часто, читая какие-то мате-

риалы, я бегу к жене и говорю: 
«Смотри! Ни один писатель бы 
такого не придумал!» — рассказы-
вает он.

Русских влияний пока в списке 
нет, но в будущем, подчеркнул пи-
сатель, если ему встретится что-то 
интересное по средневековой 
истории России, он обязательно 
«украдет» пару вещей для своего 
мира. Кстати, в Петербурге англо-
язычной литературой на эту тему 
гостя пообещали обеспечить, так 
что — кто знает...

Тем, как выглядит придуман-
ная им вселенная на телеэкранах, 
автор доволен.  Более того, 
Джордж Мартин и сам бывал на 
съемках, а в пилотном эпизоде, 
который снимали в Марокко, 
даже сыграл небольшую роль. 
Сейчас, правда, заверяет, что 
предпочитает писать книги, а 
присутствие на съемках — не бо-

лее чем отдых. И никакого влия-
ния и корректировок. Проком-
ментировал писатель и появив-
шуюся недавно информацию о 
том, что хакеры получили доступ 
к еще не вышедшим сериям сезо-
на и готовы «слить» их в Сеть.

— На мою работу эта утечка не 
повлияет вообще никак, потому 
что от сериала я не завишу. Да и 
вообще не понимаю паники — до 
этого все пять сезонов люди мо-
гли просто прочесть и знать, что 
будет дальше. Сила искусства как 
раз в том, что ты можешь перечи-
тывать и пересматривать. «Война 
и мир» не станет хуже, если, пере-
читывая, ты уже будешь знать, 
что Наполеон проиграет.

Что же касается собственной 
саги, то ее главная цель, рассказы-
вает автор, — показать, что каждый 
человек имеет возможности как 
для совершения самого большого 
добра, так и для совершения само-
го большого зла. А вот главным для 
фантаста Мартин называет спо-
собность сотворения новых ми-
ров, которые начинают жить в го-
ловах других людей.

Джордж Мартин в свободное от 
книг время собирает игрушечных 
рыцарей. Он и сам похож на персо-
нажа из сказки.
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СУД   За захват заложников дело
предпринимателя
рассматривает военный суд

Под трибуналом

Владимир Полетаев

МОСКОВСКИЙ окружной во-
енный суд вчера приступил к 
рассмотрению уголовного дела 
Арама Петросяна, который об-
виняется по части 1 статьи 205 
УК РФ — в угрозе совершения 
взрыва, устрашающего населе-
ние и создающего опасность ги-
бели человека в целях дестаби-
лизации деятельности органов 
власти и воздействия на приня-

тие ими решения, и по части 2 
статьи 206 УК РФ — в захвате за-
ложника с применением предме-
тов, используемых в качестве 
оружия. И хотя фигурант дела 
никогда не носил погоны, но со-
гласно статьям обвинения дело 
его рассматривает трибунал.

Напомним, предпринима-
тель Петросян, по версии след-
ствия, вечером 24 августа 2016 
года пришел в отделение Сити-
банка на Большой Никитской 
улице и продемонстрировал на-
ходившимся там сотрудникам и 
посетителям предмет, который 
висел у него на груди. Этот пред-
мет походил на самодельное 
взрывное устройство. Обвиняе-
мый несколько часов удерживал 
четырех человек в отделении 
банка, угрожая взорвать себя и 
заложников. Затем отпустил по 
одному всех заложников и вы-
шел из здания. Его задержали и 
по решению суда отправили в 

следственный изолятор как тер-
рориста. Взрывное устройство 
оказалось муляжом.

Вчера в суде, по сообщению 
ТАСС, подсудимый заявил сле-
дующее: «Я жду наказания, со-
размерного моим действиям, но 
виновным в терроризме я себя 
не признаю. Какой я террорист, 
если я пошел в банк с открытым 
лицом и с паспортом в карма-
не».

Свою вину Петросян призна-
ет частично, только в части за-
хвата заложников.

После оглашения фабулы об-
винительного заключения на-
чался допрос свидетелей. Один 
из потерпевших, Игорь Ильин, в 
рамках гражданского иска о 
компенсации просит взыскать с 
предпринимателя 50 тысяч ру-
блей.

Известно, что подсудимый 
пошел на преступление из-за ту-
пиковой ситуации в бизнесе и 
психического кризиса. Петро-
сян заявил на допросе, что так 
он хотел привлечь внимание к 
проблеме банкротств.

Согласно результатам стаци-
онарной психолого-психиатри-
ческой экспертизы, проведен-
ной в Институте имени В.П. 
Сербского, Петросян признан 
вменяемым. Однако у него выяв-
лено истерическое расстройст-
во, относящееся к категории 
психических недостатков, пре-
пятствующих самостоятельно-
му осуществлению прав на за-
щиту.

Бывший следователь по делу 
Максим Кичигин просил допу-
стить его представлять интере-
сы Петросяна в суде в качестве 
адвоката «в связи с широким об-
щественным резонансом». Го-
собвинение в свою очередь про-
сило суд отклонить заявленное 
ходатайство. Суд постановил от-
казать Кичигину.

Слушания проходят в откры-
том режиме.

Свою вину подсуди-
мый Арам Петросян 
признает частично, 
только по обвине-
нию в захвате 
заложников

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик общественных обсуждений ООО «РусАгроСоюз» 
(почтовый и юридический адрес: 141075, Московская область, 
г. Королев, ул. Исаева, д. 2, пом. II, ОГРН 1135018007794, ИНН 
5018159009; КПП 501801001) уведомляет о проведении 19 сен-
тября 2017 г. в 11.00 по адресу: Московская область, г. Дзержин-
ский, улица Лермонтова, 42, (МД «Лидер»), общественных об-
суждений (в форме слушаний) по материалам Проекта рекуль-
тивации земельного участка с кадастровым номером 
50:64:0020202:435, расположенного по адресу: Московская об-
ласть, г. Дзержинский, карьер «ЗИЛ», как объекта государст-
венной экологической экспертизы Проекта рекультивации зе-
мель, используемых, но не предназначенных для размещения 
отходов I—V классов опасности.

Ответственный за организацию общественных обсуждений 
(в форме слушаний) от администрации г. Дзержинский — пер-
вый заместитель главы администрации Трутнев Сергей Алек-
сеевич. 

С технологической документацией проекта рекультивации 
для подготовки предложений можно ознакомиться в отделе по 
благоустройству, транспорту, связи и дорожной деятельности 
УЖКХиТ по адресу: Московская область, г. Дзержинский, ул. 
Угрешская, д. 26 В, в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления с понедельника по четверг с 9.00 до 18.15, в 
пятницу с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, а также в сети Ин-
тернет на официальном сайте Администрации по адресу: http://
ugresh.ru/. 

Замечания и предложения по материалам ОВОС Проекта ре-
культивации земельного участка с кадастровым номером 
50:64:0020202:435 могут быть направлены на почтовый адрес 
Заказчика общественных обсуждений и по электронной почте 
Заказчика общественных обсуждений: Russagross@yandex.ru.

Регистрация участников обсуждений — 19 сентября 2017 
года с10.30 до 11.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее – АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности земельного 
участка площадью 16 486 кв. метров, расположенного по адресу: место-
положение установлено относительно ориентира, расположенного за 
пределами участка. Ориентир здание. Участок находится примерно в 
56 м от ориентира по направлению на юго-запад. Почтовый адрес ори-
ентира: Приморский край, г. Владивосток, улица Днепровская, 100 (ка-
дастровый номер 25:28:040012:2193), для иного строительства (далее 
соответственно – аукцион, Участок), проведенного в соответствии с ре-
шением Правления АО «АИЖК» (протокол от 19.05.2017 № 6/14).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир 
здание. Участок находится примерно в 56 м от ориентира по направ-
лению на юго-запад. Почтовый адрес ориентира: Приморский край, 
г. Владивосток, улица Днепровская, 100.

Кадастровый номер: 25:28:040012:2193.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: объекты складского назначе-

ния.
Площадь Участка: 16 486 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре недви-
жимости (далее – ЕГРН) от 23.07.2014 № 25-25-01/096/2014-493.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРН от 03.02.2017 № 77/100/011/2017-2619, земельный 
участок передан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации 
в соответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 
07.12.2016 № 25-25/001-25/999/001/2016-2984/1).

Иные сведения об Участке, в том числе сведения о его час-
тях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 03.02.2017 
№ 77/100/011/2017-2619, выданной филиалом ФГБУ «ФПК Росреес-
тра» по Москве.

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аук-

ционе от 16.08.2017 № А531-15/2017/1 на основании пункта 1 статьи 
9 раздела III документации об аукционе аукцион признан несостояв-
шимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не подано 
ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося 

в федеральной собственности земельного 
участка для иного строительства

От первого лица Автор «Игры престолов» рассказал, 
зачем убивает главных героев своих книг 

Пусть вам будет 
страшно

Акцент

 Главным для фантаста Мартин 
называет способность 
сотворения новых миров, 
которые начинают жить 
в головах других людей

УТРАТА Ушла из жизни актриса и режиссер Вера Глаголева

Вера, кино, любовь
Александр Нечаев

Еще за пару месяцев до этого 
в СМИ попала информация 
о том, что Глаголева сража-

ется с раком, но сама она эти со-
общения опровергла. Теперь по-
нятно, почему — не хотела, чтобы 
история ее борьбы с тяжелой бо-
лезнью превратилась в шоу на 
потребу аудитории бульварных 
изданий. 

В этом вся Глаголева — при на-
личии биографии, которую хоть 
сейчас бери и делай из нее 
остросюжетную мелодраму, она 
всегда умела держаться с таким 
достоинством, что ни разу в жиз-
ни не стала героиней скандаль-
ной хроники. Это, конечно, 
сплав воспитания и постоянной 
работы над собой. Интеллиген-
тная девочка с детства занима-
лась спортом — родители хотели, 
чтобы она стала гимнасткой, но 
тут Глаголева проявила характер 
и заявила, что будет стрелять из 
лука. Характер и невозмути-
мость затем пригодятся ей, ког-
да юная Глаголева случайно ока-
жется на «Мосфильме» в павиль-
оне, где подающий надежды мо-
лодой режиссер Родион Нахапе-
тов будет проводить пробы для 
своей картины «На край света...» 
Не помышлявшая об актерской 
карьере девушка из любопытст-
ва согласится подыграть друго-
му актеру на пробах и тут же 

привлечет к себе внимание ре-
жиссера... Союз — творческий и 
семейный — с Нахапетовым по-
дарил ей несколько важных ро-
лей (самая известная — в фильме 
«Не стреляйте в белых лебе-
дей») и превратил в одну из са-
мых известных актрис 70—80-х 
годов. 

Глаголева удивляла режиссе-
ров своим талантом быть в кадре 
естественной и органичной. По-
сле расставания с Нахапетовым 
она решила перепридумать саму 
себя — бороться с личной драмой 
предпочла в качестве режиссера. 
Ее дебютная картина «Сломан-
ный свет» рассказывает о судьбе 
актеров, и сквозь фабулу, конеч-
но, просвечивает растерянность 
Глаголевой, которая сама оказа-
лась на распутье. А с 2005 по 
2014 год она успела снять пять 
фильмов, среди них «Одна вой-
на» и «Две женщины». У нее был 
дар чувствовать природу кино, 
рассказывать простым языком 
сложные истории... 

Президент России Владимир 
Путин выразил соболезнования 
в связи со смертью актрисы Веры 
Глаголевой. И назвал ее уход «не-
восполнимой потерей для всей 
нашей культуры».

Вера Глаголева  была человеком редкого душевного обаяния и красоты.

ДОРОГИ Откосы на МКАД 
сделают по новой 
технологии

Связанные 
одной смесью

Сергей Жуков

ДОРОЖНЫЕ откосы у МКАД теперь укрепляют по но-
вой технологии — с помощью специального состава из 
полиуретана. По словам строителей и ученых, так надеж-
нее, долговечнее и экономичнее.

Чаще всего земляные откосы на российских дорогах 
засеивают травой и покрывают рулонным газоном. По 
словам строителей, метод малоэффективен, поскольку 
не может удержать грунт. Применяются и бетонные пли-
ты, но этот способ самый дорогой. Полиуретан использу-
ют в России не так давно — всего лишь три года. В основ-
ном для укрепления береговых линий рек и насыпи же-
лезных дорог, а теперь и автомагистралей. По этой техно-
логии сделаны откосы путепровода на трассе М-4 «Дон» 
и на Лыткаринском шоссе в Подмосковье. В прошлом 
году новый состав применили на 29 км внутренней сто-
роны кольцевой дороги и на пересечении МКАД с Осташ-
ковским шоссе. По словам гендиректора компании-под-
рядчика Владимира Леонтьева, за зиму участки не раз-
рушились и сохранили свой внешний вид. Поэтому в ны-
нешнем году эксперимент решили продолжить. 

Сейчас работы идут на развязке Боровского и Киев-
ского шоссе. Строители снимают старую решетку, зано-
во выравнивают склон, а потом укладывают новую кон-
струкцию. Ячейки засыпают щебнем, сверху покрывают 
раствором на основе полиуретана, который производят 
на заводе в Азове Ростовской области. Все это словно 
склеивается между собой, образуя твердую оболочку. С 
виду откосы выглядят так, будто их полили водой или по-
красили. Под таким слоем, говорят строители, склоны 
устоят при температуре от минус 80 до плюс 110 граду-
сов. Размыть конструкцию, уверяет Леонтьев, тоже про-
блематично. «Материал прошел многочисленные испы-
тания, — рассказал он. — Чтобы все размыло, нужен поток 
воды со скоростью не менее 30 километров в час». Отко-
сы из полиуретана, по словам строителей, служат не 
меньше 12 лет — с учетом возможного ремонта и регуляр-
ной промывки в межсезонье. 

В ближайшее время по новой технологии в Москве со-
бираются укрепить еще два участка МКАД — на пересече-
нии с Рябиновой улицей и Дмитровским шоссе.

ПРОЕКТ В Подмосковье 
реставрируют более 
30 исторических усадеб 

Былое и дома 

Ирина Рыбникова 

ВЧЕРА в подмосковных Люберцах завершилось восста-
новление исторической усадьбы «Дом Круминга». Это 
уже вторая усадьба, восстановленная за счет меценатов 
и переданная затем им в аренду по льготной ставке рубль 
за квадратный метр. 

В Подмосковье 320 усадеб, признанных объектами 
культурного наследия. «20% находятся в неудовлетвори-
тельном состоянии», — говорит начальник областного 
управления распоряжения имуществом казны Елена 
Лоскутова. Их с 2013 года по губернаторской программе 
«Усадьбы Подмосковья» отдают в аренду предпринима-
телям, с условием, что все реставрационные работы бу-
дут проведены в течение семи лет. Как только восстанов-
ление завершается, начинает действовать льготная арен-
дная ставка. На этих условиях уже сдана 31 усадьба, а в 
11 из них начаты восстановительные работы. 

«Берут усадьбы в аренду чаще всего местные жители 
или наши же, областные предприятия», — подчеркивает 
министр имущественных отношений Подмосковья Алек-
сандр Аверкиев. Местные арендаторы не стремятся кар-
динально менять статус исторических зданий, переделы-
вая бывшие музеи под магазины. Например, в Коломне 
два усадебных здания арендовала городская фабрика па-
стилы, чтобы расширить свое экскурсионное простран-
ство, создав музеи еще нескольких народных промыслов. 
Люберецкий «Дом Круминга» отреставрировала мест-
ная жительница Галина Ярыгина, которая хочет создать в 
нем туристический центр. А первым отреставрирован-
ным за частный счет объектом культурного наследия 
стала усадьба Аигиных в Пушкинском районе. 

ЦЕНЫ Такси в столице 
недорогое по мировым 
меркам 

15 рублей 
за километр 

Светлана Батова 

БРИТАНСКАЯ компания по продаже и аренде подер-
жанных машин проанализировала стоимость такси в 80 
популярных у туристов городах. Москва по дешевизне 
одного километра поездки попала в тройку лидеров. 

По оценке авторов рейтинга московский километр 
стоит всего 15 рублей. Дешевле только в Каире — 5 ру-
блей и Бангкоке — 10 рублей. Правда, по стоимости мини-
мальной поездки Москва находится уже на 54-м месте — 
ее цена у нас начинается почти от 200 рублей. А скажем, 
в Барселоне можно доехать в пересчете на наши деньги 
за 85,8 рубля, в Афинах — 86,49, Будапеште — 97,22 рубля. 
Недешево в Москве обходится и поездка из аэропорта до 
центра города — 1800 рублей, в то время как в Каире — 
250 рублей. Правда, можно сравнивать и с Токио, где за 
такую поездку надо выложить 11 тысяч рублей. 

 По стоимости ожидания пассажира Москва находит-
ся на 23-м месте — 612 рублей за час, самая низкая стои-
мость — в индийском Бангалоре (55 рублей ). Дороже всех 
ожидание обойдется в Цюрихе — около 4700 рублей. 

Самое дешевое практически по всем показателям 
такси оказалось в Каире, Тунисе и Бангкоке — они заняли 
«призовые» места практически по всем показателям. 

В Москве за последние шесть лет количество легаль-
ных такси выросло с 7,5 тысячи до 65 тысяч. Время пода-
чи машины после заказа не превышает в среднем 5—7 ми-
нут. Ежедневно такси пользуются примерно 715 тысяч 
москвичей. 
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Все о реконструкции дорог в Москве читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4755

Какой мы запомним 
Веру Глаголеву — 
фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1439360

Видео с пресс-конференции 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1439363
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1. Настоящее Положение определяет 
порядок передачи музейных предметов и 
музейных коллекций, включенных в состав 
государственной части Музейного фонда 
Российской Федерации и находящихся в 
государственной собственности (далее — 
музейные предметы и музейные коллекции), 
в безвозмездное пользование государствен-
ным и муниципальным музеям (далее — 
музеи) и другим организациям.

2. Музейные предметы и музейные кол-
лекции передаются музеям и другим органи-
зациям в безвозмездное пользование с раз-
решения Министерства культуры Россий-
ской Федерации.

Соответствующее разрешение офор-
мляется приказом Министерства культуры 
Российской Федерации.

Музейные предметы и музейные коллек-
ции передаются музеям в целях осуществле-
ния просветительской, научно-исследова-
тельской и образовательной деятельности, 
их учета, хранения, изучения и публичного 
представления.

3. Музейные предметы и музейные кол-
лекции, находящиеся в федеральной собст-
венности, передаются в безвозмездное 
пользование музеям и другим организациям 
на основании договоров, заключенных 
Министерством культуры Российской Феде-
рации и соответствующим музеем или дру-
гой организацией.

Музейные предметы и музейные коллек-
ции, находящиеся в собственности субъекта 
Российской Федерации, передаются в без-
возмездное пользование музеям или другим 
организациям с разрешения Министерства 
культуры Российской Федерации на основа-
нии договоров, заключенных органом 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации, на который возложено 
государственное регулирование в сфере 
культуры (далее — орган исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации), и 
соответствующими музеем или другой орга-
низацией.

Срок, на который передаются в безвоз-
мездное пользование музейные предметы и 
музейные коллекции, находящиеся в феде-
ральной собственности или в собственности 
субъекта Российской Федерации, определя-
ется соответствующим договором.

Формы договоров утверждаются Мини-
стерством культуры Российской Федерации.

4. Музеи или другие организации, заин-
тересованные в получении в безвозмездное 
пользование музейных предметов и музей-
ных коллекций, находящихся в федеральной 
собственности, направляют в Министерство 
культуры Российской Федерации следую-
щие документы:

а) обращение, в котором указываются 
цель использования музейных предметов и 
музейных коллекций и информация о пло-
щадях, занимаемых музеем или другой орга-
низацией, в том числе фондохранилищ;

б) ходатайство учредителя музея или 
ходатайство другой организации, подписан-
ное лицами, обладающими полномочиями 
на их подписание в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации;

в) копия устава музея или другой органи-
зации, заверенная в установленном порядке;

г) 2 экземпляра подписанного музеем 
или другой организацией проекта договора 
о передаче в безвозмездное пользование 
музейных предметов и музейных коллек-

ций с приложением перечня передаваемых 
музейных предметов и музейных коллек-
ций и (или) выписки (описи) из книги 
поступлений основного фонда музея или 
другой организации (главной инвентарной 
книги музея);

д) заключение уполномоченного колле-
гиального органа музея (экспертной фондо-
во-закупочной комиссии музея) об истори-
ко-культурной и художественной значимости 
передаваемых музейных предметов и музей-
ных коллекций;

е) документ территориального органа 
Федеральной службы войск национальной 
гвардии Российской Федерации по месту 
расположения музея или другой организа-
ции о наличии или об отсутствии охраны 
музея или другой организации, об оснаще-
нии помещений охранной сигнализацией;

ж) документ территориального органа 
Министерства Российской Федерации по 
делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий сти-
хийных бедствий по месту расположения 
музея или другой организации об оснащении 
помещений музея или другой организации 
пожарной сигнализацией;

з) документ, подтверждающий наличие в 
штатном расписании музея или другой орга-
низации должностей, обеспечивающих учет-
но-хранительскую деятельность музея или 
другой организации.

5. Министерство культуры Российской 
Федерации в течение 60 рабочих дней со дня 
получения документов, указанных в пункте 4 
настоящего Положения, рассматривает их и 
дает разрешение о передаче в безвозмезд-
ное пользование музею или другой органи-
зации музейных предметов и музейных кол-
лекций либо отказывает в выдаче такого раз-
решения.

Указанное разрешение и один экземпляр 
подписанного договора направляются 
музею или другой организации заказным 
почтовым отправлением с уведомлением о 
вручении.

В случае принятия решения об отказе в 
выдаче указанного разрешения Министерст-
во культуры Российской Федерации направ-
ляет музею или другой организации это 
решение с указанием основания его приня-
тия заказным почтовым отправлением с уве-
домлением о вручении либо в форме элек-
тронного документа посредством информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» с использованием федеральной 
государственной информационной системы 
«Государственный каталог Музейного фонда 
Российской Федерации».

6. Музеи или другие организации, заин-
тересованные в получении в безвозмездное 
пользование музейных предметов и музей-
ных коллекций, находящихся в собственно-
сти субъектов Российской Федерации, 
направляют документы, предусмотренные 
пунктом 4 настоящего Положения, в орган 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации.

7. В целях подготовки разрешения Мини-
стерства культуры Российской Федерации о 
передаче в безвозмездное пользование 
музею или другой организации музейных 
предметов и музейных коллекций, находя-
щихся в собственности субъекта Российской 
Федерации, орган исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации в течение 
30 рабочих дней со дня получения докумен-

тов, указанных в пункте 4 настоящего Поло-
жения, рассматривает указанные документы 
и направляет их с соответствующим обраще-
нием в Министерство культуры Российской 
Федерации заказным почтовым отправлени-
ем с уведомлением о вручении для получе-
ния разрешения о передаче музейных пред-
метов и музейных коллекций.

Министерство культуры Российской 
Федерации в течение 30 рабочих дней со дня 
получения обращения органа государствен-
ной власти субъекта Российской Федерации 
рассматривает его и дает разрешение о пере-
даче в безвозмездное пользование музею 
или другой организации музейных предме-
тов и музейных коллекций либо отказывает в 
выдаче такого разрешения.

Разрешение Министерства культуры 
Российской Федерации о передаче в безвоз-
мездное пользование музею или другой 
организации музейных предметов и музей-
ных коллекций, находящихся в собственно-
сти субъекта Российской Федерации, и доку-
менты направляются в орган исполнитель-
ной власти субъекта Российской Федерации 
заказным почтовым отправлением с уведом-
лением о вручении.

Орган исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации после получения 
указанного разрешения направляет музею 
или другой организации один экземпляр 
подписанного договора заказным почтовым 
отправлением с уведомлением о вручении.

В случае принятия решения об отказе в 
выдаче указанного разрешения Министерст-
во культуры Российской Федерации направ-
ляет в орган исполнительной власти субъек-
та Российской Федерации это решение с 
указанием основания его принятия и доку-
менты заказным почтовым отправлением с 
уведомлением о вручении, а орган исполни-
тельной власти субъекта Российской Феде-
рации информирует об этом решении музей 
или другую организацию.

8. Основаниями для отказа в передаче в 
безвозмездное пользование музейных пред-
метов и музейных коллекций являются:

а) непредставление документов, предус-
мотренных пунктом 4 настоящего Положе-
ния;

б) отсутствие в уставе музея целей, пред-
усмотренных частью 1 статьи 27 Федераль-
ного закона «О Музейном фонде Российской 
Федерации и музеях в Российской Федера-
ции»;

в) отсутствие у музея или другой органи-
зации условий для хранения музейных пред-
метов и музейных коллекций.

9. Музей или другая организация в 
10-дневный срок со дня принятия решения о 
реорганизации направляет в Министерство 
культуры Российской Федерации или орган 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации (в зависимости от стороны, 
подписавшей договор о передаче в безвоз-
мездное пользование музейных предметов и 
музейных коллекций) соответствующее уве-
домление, содержащее в том числе предло-
жение о передаче в безвозмездное пользова-
ние музейных предметов и музейных коллек-
ций образуемым музею или другой органи-
зации.

Передача музейных предметов и музей-
ных коллекций в безвозмездное пользова-
ние образованным музею или другой органи-
зации осуществляется в соответствии с пун-
ктами 4 — 7 настоящего Положения.

При отсутствии предложений о передаче 
музейных предметов и музейных коллекций 
образуемым музею или другой организации 
Министерство культуры Российской Федера-
ции или орган исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации принимает 
решение о возврате музейных предметов и 
музейных коллекций.

10. При ликвидации музея или другой 
организации Министерство культуры Рос-
сийской Федерации или орган исполнитель-
ной власти субъекта Российской Федерации 
принимает решение о возврате музейных 
предметов и музейных коллекций.

11. Предложение музея или другой 
организации о продлении срока безвоз-
мездного пользования музейными предме-
тами и музейными коллекциями направля-
ется за 180 дней до истечения срока дейст-
вия договора о передаче в безвозмездное 
пользование музейных предметов и музей-
ных коллекций в Министерство культуры 
Российской Федерации или орган исполни-
тельной власти субъекта Российской Феде-
рации (в зависимости от стороны, подпи-
савшей договор).

Продление срока безвозмездного поль-
зования музейными предметами и музейны-
ми коллекциями оформляется дополнитель-
ным соглашением к указанному договору, 
проект которого направляется музеем или 
другой организацией в Министерство культу-
ры Российской Федерации или орган испол-
нительной власти субъекта Российской 
Федерации в 2 экземплярах с приложением 
акта проверки наличия музейных предметов 
и музейных коллекций, а также акта провер-
ки технического состояния помещений фон-
дохранилищ и экспозиционных залов музея 
или другой организации и систем обеспече-
ния безопасности.

12. Министерство культуры Российской 
Федерации или орган исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации, в 
который обратились музей или другая 
организация, в течение 60 рабочих дней со 
дня получения 2 экземпляров подписанно-
го проекта дополнительного соглашения к 
договору о передаче в безвозмездное поль-
зование музейных предметов и музейных 
коллекций принимает решение о продле-
нии срока безвозмездного пользования 
музейными предметами и музейными кол-
лекциями музеем или другой организацией 
либо отказывает в продлении такого дого-
вора.

В случае отказа Министерства культуры 
Российской Федерации или органа исполни-
тельной власти субъекта Российской Феде-
рации в продлении срока безвозмездного 
пользования музейными предметами и 
музейными коллекциями указанные музей-
ные предметы и музейные коллекции подле-
жат возврату.

Один экземпляр подписанного дополни-
тельного соглашения к договору либо реше-
ние об отказе в продлении договора с указа-
нием основания его принятия направляется 
музею или другой организации заказным 
почтовым отправлением с уведомлением о 
вручении.

13. Сведения о передаче музейных пред-
метов и музейных коллекций в безвозмезд-
ное пользование музеям и другим организа-
циям подлежат внесению в Государственный 
каталог Музейного фонда Российской Феде-
рации.

Основные условия реализации про-
граммы помощи отдельным категориям 
заемщиков по ипотечным жилищным кре-
дитам (займам), оказавшихся в сложной 
финансовой ситуации, изложить в следую-
щей редакции:

«Утверждены 
постановлением 

Правительства Российской Федерации 
от 20 апреля 2015 г. № 373 

(в редакции постановления 
Правительства Российской Федерации 

от 11 августа 2017 г. № 961)
Основные условия реализации программы 

помощи отдельным категориям 
заемщиков по ипотечным жилищным 

кредитам (займам), оказавшихся 
в сложной финансовой ситуации

1. Основные условия реализации про-
граммы помощи отдельным категориям 
заемщиков по ипотечным жилищным кре-
дитам (займам), оказавшихся в сложной 
финансовой ситуации (далее — програм-
ма), определяют условия реструктуриза-
ции ипотечных жилищных кредитов (зай-
мов) для отдельных категорий заемщиков, 
оказавшихся в сложной финансовой ситу-
ации, а также условия возмещения креди-
торам (заимодавцам) по ипотечным 
жилищным кредитам (займам), ипотеч-
ным агентам, осуществляющим деятель-
ность в соответствии с Федеральным зако-
ном «Об ипотечных ценных бумагах», по 
ипотечным жилищным кредитам (зай-
мам), права требования по которым прио-
бретены ипотечными агентами, и акцио-
нерному обществу «Агентство ипотечного 
жилищного кредитования» по ипотечным 
жилищным кредитам (займам), права тре-
бования по которым приобретены этим 
обществом, убытков (их части), возник-
ших в результате проведения такой 
реструктуризации (далее соответственно 
— кредитор, заемщик, возмещение, 
реструктуризация).

2. Возмещение в рамках программы 
осуществляется единоразово по ипотеч-
ным жилищным кредитам (займам), 
реструктурированным в соответствии с 
настоящим документом, в порядке, уста-
новленном акционерным обществом 
«Агентство ипотечного жилищного креди-
тования», опубликованном на его офици-
альном сайте в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет».

3. Возмещению подлежат убытки (их 
часть) кредитора по каждому ипотечному 
жилищному кредиту (займу), реструктури-
рованному в соответствии с настоящим 
документом, в сумме, на которую в резуль-
тате реструктуризации в случаях, предус-
мотренных подпунктом «в» пункта 10 
настоящего документа, снижен размер 
денежных обязательств заемщика по кре-
дитному договору (договору займа), но не 
более предельной суммы возмещения, 
установленной пунктом 6 с учетом пункта 7 
настоящего документа.

4. Возмещение в рамках программы 
осуществляется в пределах денежных 
средств, предусмотренных на реализацию 
программы.

5. Реструктуризация проводится на 
основании решения кредитора по заявле-
нию о реструктуризации, предоставляемо-
му заемщиком кредитору (далее — заяв-
ление о реструктуризации).

Реструктуризация может осуществ-
ляться путем заключения кредитором и 
заемщиком (солидарными должниками) 
соглашения об изменении условий ранее 
заключенного кредитного договора (дого-
вора займа), заключения нового кредитно-
го договора (договора займа) на цели пол-
ного погашения задолженности по 
реструктурируемому ипотечному жилищ-
ному кредиту (займу), заключения миро-
вого соглашения (далее — договор о 
реструктуризации). Условия договора о 
реструктуризации должны соответство-
вать требованиям, установленным пун-
ктом 10 настоящего документа.

6. Предельная сумма возмещения по 
каждому реструктурированному ипотеч-
ному жилищному кредиту (займу) состав-
ляет 30 процентов остатка суммы кредита 
(займа), рассчитанного на дату заключе-
ния договора о реструктуризации, но не 
более 1500 тыс. рублей, за исключением 
случаев, предусмотренных пунктом 7 
настоящего документа.

7. В соответствии с решением межве-
домственной комиссии по принятию 
решений о возмещении кредиторам (заи-
модавцам) по ипотечным жилищным кре-
дитам (займам), ипотечным агентам, осу-
ществляющим деятельность в соответст-
вии с Федеральным законом «Об ипотеч-
ных ценных бумагах», по ипотечным 
жилищным кредитам (займам), права тре-

бования по которым приобретены ипотеч-
ными агентами, и акционерному обществу 
«Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» по ипотечным жилищным креди-
там (займам), права требования по кото-
рым приобретены этим обществом, убыт-
ков (их части), возникших в результате 
реструктуризации ипотечных жилищных 
кредитов (займов) в соответствии с усло-
виями программы (далее — межведомст-
венная комиссия), предельная сумма воз-
мещения по каждому реструктурирован-
ному ипотечному жилищному кредиту 
(займу) на основании соответствующего 
обращения кредитора в межведомствен-
ную комиссию может быть увеличена, но 
не более чем в 2 раза, в порядке, предус-
мотренном положением о межведомст-
венной комиссии.

8. Если иное не предусмотрено настоя-
щим документом, по состоянию на дату 
подачи заявления о реструктуризации 
должны быть одновременно соблюдены 
следующие условия:

а) заемщик (солидарные должники) 
является гражданином Российской Феде-
рации, относящимся к одной из следую-
щих категорий:

граждане, имеющие одного или более 
несовершеннолетних детей или являющи-
еся опекунами (попечителями) одного или 
более несовершеннолетних детей;

граждане, являющиеся инвалидами 
или имеющие детей-инвалидов;

граждане, являющиеся ветеранами 
боевых действий;

граждане, на иждивении которых 
находятся лица в возрасте до 24 лет, явля-
ющиеся учащимися, студентами (курсан-
тами), аспирантами, адъюнктами, ордина-
торами, ассистентами-стажерами, интер-
нами и обучающиеся по очной форме 
обучения;

б) изменение финансового положения 
заемщика (солидарных должников) — 
среднемесячный совокупный доход семьи 
заемщика (солидарных должников), рас-
считанный за 3 месяца, предшествующие 
дате подачи заявления о реструктуриза-
ции, после вычета размера планового еже-
месячного платежа по кредиту (займу), 
рассчитанного на дату, предшествующую 
дате подачи заявления о реструктуриза-
ции, не превышает на каждого члена семьи 
заемщика (солидарного должника) дву-

кратной величины прожиточного миниму-
ма, установленного в субъектах Россий-
ской Федерации, на территории которых 
проживают лица, доходы которых учиты-
вались в расчете. При этом среднемесяч-
ный совокупный доход семьи заемщика 
(солидарных должников) в расчетном 
периоде равен сумме среднемесячных 
доходов заемщика (солидарных должни-
ков) и членов его семьи, к которым для 
целей настоящего подпункта относятся 
супруг (супруга) заемщика (солидарного 
должника) и его несовершеннолетние 
дети, в том числе находящиеся под его 
опекой или попечительством, а также 
лица, указанные в абзаце пятом подпункта 
«а» настоящего пункта, и размер планово-
го ежемесячного платежа по кредиту 
(займу), рассчитанного на дату, предшест-
вующую дате подачи заявления о реструк-
туризации, увеличился не менее чем на 30 
процентов по сравнению с размером пла-
нового ежемесячного платежа, рассчитан-
ного на дату заключения кредитного дого-
вора (договора займа);

в) обеспечением исполнения обяза-
тельств заемщика по кредитному договору 
(договору займа) является ипотека жилого 
помещения, расположенного на террито-
рии Российской Федерации, или залог 
прав требования на такое жилое помеще-
ние, вытекающих из договора участия в 
долевом строительстве, отвечающего тре-
бованиям Федерального закона «Об уча-
стии в долевом строительстве многоквар-
тирных домов и иных объектов недвижи-
мости и о внесении изменений в некото-
рые законодательные акты Российской 
Федерации» (далее — договор участия в 
долевом строительстве);

г) общая площадь жилого помещения, 
в том числе жилого помещения, право тре-
бования на которое вытекает из договора 
участия в долевом строительстве, ипотека 
которого является обеспечением исполне-
ния обязательств заемщика по кредитно-
му договору (договору займа), не превы-
шает 45 кв. метров — для помещения с 1 
жилой комнатой, 65 кв. метров — для 
помещения с 2 жилыми комнатами, 85 кв. 
метров — для помещения с 3 или более 
жилыми комнатами;

д) жилое помещение, в том числе 
жилое помещение, право требования на 
которое вытекает из договора участия в 

долевом строительстве, ипотека которого 
является обеспечением исполнения обя-
зательств заемщика по кредитному дого-
вору (договору займа), является (будет 
являться) единственным жильем залого-
дателя. При этом в период, начиная с даты 
вступления в силу постановления Прави-
тельства Российской Федерации от 
20 апреля 2015 г. № 373 «Об основных 
условиях реализации программы помощи 
отдельным категориям заемщиков по 
ипотечным жилищным кредитам (зай-
мам), оказавшихся в сложной финансо-
вой ситуации, и увеличении уставного 
капитала акционерного общества «Агент-
ство по ипотечному жилищному кредито-
ванию» по дату подачи заемщиком заяв-
ления о реструктуризации, допускается 
наличие совокупной доли залогодателя и 
членов его семьи в праве собственности 
не более чем на 1 иное жилое помещение 
в размере не более 50 процентов. Для 
целей настоящего подпункта к членам 
семьи залогодателя относятся супруг 
(супруга) залогодателя и его несовершен-
нолетние дети, в том числе находящиеся 
под его опекой или попечительством. 
Соблюдение указанных условий подтвер-
ждается заявлением заемщика в простой 
письменной форме. Представление заем-
щиком сведений из Единого государст-
венного реестра недвижимости не требу-
ется. Акционерное общество «Агентство 
ипотечного жилищного кредитования» 
осуществляет проверку предоставляемых 
в соответствии с настоящим подпунктом 
заемщиком сведений;

е) кредитный договор (договор займа) 
заключен не менее чем за 12 месяцев до 
даты подачи заемщиком заявления о 
реструктуризации, за исключением случа-
ев, если ипотечный кредит (заем) предо-
ставлен на цели полного погашения задол-
женности по ипотечному жилищному кре-
диту (займу), предоставленному не менее 
чем за 12 месяцев до даты подачи заемщи-
ком заявления о реструктуризации.

9. В случае несоблюдения не более 
двух условий, предусмотренных пунктом 8 
настоящего документа, выплата возмеще-
ния в рамках программы допускается в 
соответствии с решением межведомст-
венной комиссии в порядке, предусмо-
тренном положением о межведомствен-
ной комиссии.

10. Договором о реструктуризации 
должны быть предусмотрены одновре-
менно следующие условия:

а) изменение валюты кредита (займа) 
с иностранной валюты на российские 
рубли по курсу не выше курса соответству-
ющей валюты, установленного Централь-
ным банком Российской Федерации по 
состоянию на дату заключения договора о 
реструктуризации (для кредитов (займов), 
номинированных в иностранной валюте);

б) установление размера ставки креди-
тования не выше 11,5 процента годовых 
(для кредитов (займов), номинированных 
в иностранной валюте) или не выше став-
ки, действующей на дату заключения дого-
вора о реструктуризации (для кредитов 
(займов), номинированных в российских 
рублях);

в) снижение денежных обязательств 
заемщика (солидарных должников) в раз-
мере не менее предельной суммы возме-
щения, установленной пунктом 6 с учетом 
пункта 7 настоящего документа, за счет 
единовременного прощения части суммы 
кредита (займа) и (или) изменения валюты 
кредита (займа) с иностранной валюты на 
российские рубли по курсу ниже курса 
соответствующей валюты, установленного 
Центральным банком Российской Федера-
ции на дату заключения договора о 
реструктуризации (для кредитов (займов), 
номинированных в иностранной валюте);

г) освобождение заемщика (солидар-
ных должников) от уплаты неустойки, 
начисленной по условиям кредитного 
договора (договора займа), за исключени-
ем неустойки, фактически уплаченной 
заемщиком (солидарными должниками) и 
(или) взысканной на основании вступив-
шего в законную силу решения суда.

11. При заключении договора о 
реструктуризации не допускаются сокра-
щение сроков ипотечных жилищных кре-
дитов (займов) и (или) взимание кредито-
ром с заемщика (солидарных должников) 
комиссии за действия, связанные с 
реструктуризацией.

12. Все расчеты в рамках программы 
осуществляются в российских рублях по 
курсу соответствующей валюты, установ-
ленному Центральным банком Российской 
Федерации на дату заключения договора о 
реструктуризации (для кредитов (займов), 
номинированных в иностранной валюте).».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 11 августа 2017 г. № 961 г. Москва

О дальнейшей реализации программы помощи отдельным категориям заемщиков по ипотечным жилищным кредитам (займам), 
оказавшихся в сложной финансовой ситуации

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемые изменения, 
которые вносятся в основные условия реа-
лизации программы помощи отдельным 
категориям заемщиков по ипотечным 
жилищным кредитам (займам), оказавших-
ся в сложной финансовой ситуации, утвер-
жденные постановлением Правительства 
Российской Федерации от 20 апреля 2015 г. 
№ 373 «Об основных условиях реализации 
программы помощи отдельным категориям 
заемщиков по ипотечным жилищным кре-
дитам (займам), оказавшихся в сложной 
финансовой ситуации, и увеличении устав-
ного капитала акционерного общества 
«Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2015, № 17, ст. 2567; 
№ 50, ст. 7179; 2016, № 50, ст. 7089; 2017, 
№ 8, ст. 1245).

2. Министерству строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации:

до 1 сентября 2017 г. создать межве-
домственную комиссию по принятию реше-

ний о возмещении кредиторам (заимодав-
цам) по ипотечным жилищным кредитам 
(займам), ипотечным агентам, осуществля-
ющим деятельность в соответствии с Феде-
ральным законом «Об ипотечных ценных 
бумагах», по ипотечным жилищным креди-
там (займам), права требования по которым 
приобретены ипотечными агентами, и 
акционерному обществу «Агентство ипо-
течного жилищного кредитования» по ипо-
течным жилищным кредитам (займам), 
права требования по которым приобретены 
этим обществом, убытков (их части), воз-
никших в результате реструктуризации ипо-
течных жилищных кредитов (займов) в 
соответствии с условиями программы 
помощи отдельным категориям заемщиков 
по ипотечным жилищным кредитам (зай-
мам), оказавшихся в сложной финансовой 
ситуации, утвердить положение об указан-
ной комиссии, состав и порядок ее работы;

направить акционерному обществу 
«Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» в установленном порядке денеж-
ные средства в размере 2 млрд. рублей в 
соответствии с распоряжением Правитель-

ства Российской Федерации от 25 июля 
2017 г. № 1579-р в качестве взноса в устав-
ный капитал акционерного общества 
«Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» на цели возмещения убытков (их 
части) кредиторам (заимодавцам) по ипо-
течным жилищным кредитам (займам), 
ипотечным агентам, осуществляющим дея-
тельность в соответствии с Федеральным 
законом «Об ипотечных ценных бумагах», 
по ипотечным жилищным кредитам (зай-
мам), права требования по которым прио-
бретены ипотечными агентами, и акционер-
ному обществу «Агентство ипотечного 
жилищного кредитования» по ипотечным 
жилищным кредитам (займам), права тре-
бования по которым приобретены этим 
обществом, в случае, если указанные ипо-
течные жилищные кредиты (займы) 
реструктурированы в соответствии с усло-
виями программы помощи отдельным 
категориям заемщиков по ипотечным 
жилищным кредитам (займам), оказавших-
ся в сложной финансовой ситуации.

3. Федеральному агентству по управле-
нию государственным имуществом обеспе-

чить в установленном порядке увеличение 
уставного капитала акционерного общества 
«Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» на 2 млрд. рублей путем размеще-
ния дополнительных акций и осуществить 
действия, связанные с приобретением ука-
занных акций и оформлением на них права 
собственности Российской Федерации, в 
соответствии с трехсторонним договором 
между Министерством строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации, Федеральным агент-
ством по управлению государственным 
имуществом и акционерным обществом 
«Агентство ипотечного жилищного креди-
тования».

4. Рекомендовать акционерному обще-
ству «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» до увеличения уставного 
капитала в соответствии с абзацем третьим 
пункта 2 и пунктом 3 настоящего постанов-
ления направить собственные денежные 
средства в размере не более 500 млн. 
рублей на возмещение кредиторам (заимо-
давцам) по ипотечным жилищным креди-
там (займам), ипотечным агентам, осу-

ществляющим деятельность в соответст-
вии с Федеральным законом «Об ипотеч-
ных ценных бумагах», по ипотечным 
жилищным кредитам (займам), права тре-
бования по которым приобретены ипотеч-
ными агентами, убытков (их части), возник-
ших в результате проведения реструктури-
зации на условиях программы помощи 
отдельным категориям заемщиков по ипо-
течным жилищным кредитам (займам), 
оказавшихся в сложной финансовой ситуа-
ции, и разрешить использовать полученные 
в соответствии с абзацем третьим пункта 2 
настоящего постановления денежные сред-
ства на возмещение затрат акционерного 
общества «Агентство ипотечного жилищ-
ного кредитования», возникших при реали-
зации программы помощи отдельным кате-
гориям заемщиков по ипотечным жилищ-
ным кредитам (займам), оказавшихся в 
сложной финансовой ситуации, в соответ-
ствии с настоящим пунктом.

5. В случае если заявления заемщиков о 
реструктуризации ипотечных жилищных 
кредитов (займов) поступили до вступле-
ния в силу настоящего постановления, но не 

были удовлетворены, возмещение убытков 
(их части) кредиторам (заимодавцам) по 
ипотечным жилищным кредитам (займам), 
ипотечным агентам, осуществляющим дея-
тельность в соответствии с Федеральным 
законом «Об ипотечных ценных бумагах», 
по ипотечным жилищным кредитам (зай-
мам), права требования по которым прио-
бретены ипотечными агентами, и акционер-
ному обществу «Агентство ипотечного 
жилищного кредитования» по ипотечным 
жилищным кредитам (займам), права тре-
бования по которым приобретены этим 
обществом, может быть осуществлено в 
случае повторного обращения заемщика 
при условии соблюдения основных усло-
вий реализации программы помощи 
отдельным категориям заемщиков по ипо-
течным жилищным кредитам (займам), 
оказавшихся в сложной финансовой ситуа-
ции, в редакции настоящего постановле-
ния.

Председатель Правительства 

Российской Федерации 

Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в основные условия реализации программы помощи отдельным категориям заемщиков по ипотечным жилищным кредитам (займам), 
оказавшихся в сложной финансовой ситуации

Постановление Правительства Российской Федерации
от 10 августа 2017 г. № 960 г. Москва

Об утверждении Положения о передаче музейных предметов и музейных коллекций, включенных 
в состав государственной части Музейного фонда Российской Федерации и находящихся 

в государственной собственности, в безвозмездное пользование государственным 
и муниципальным музеям и другим организациям

В соответствии с частью второй статьи 16 Федерального закона «О Музейном фонде 
Российской Федерации и музеях в Российской Федерации» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

Утвердить прилагаемое Положение о передаче музейных предметов и музейных кол-

лекций, включенных в состав государственной части Музейного фонда Российской Феде-
рации и находящихся в государственной собственности, в безвозмездное пользование 
государственным и муниципальным музеям и другим организациям.

Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев

Положение о передаче музейных предметов и музейных коллекций, 
включенных в состав государственной части Музейного фонда Российской Федерации и находящихся в государственной собственности, 

в безвозмездное пользование государственным и муниципальным музеям и другим организациям

Комментарий  Внесены уточнения в закон о музейном 
фонде России 

Коллекция 
по договору 
Жанна Васильева

П
остановление прави-
тельства о правилах 
передачи музейных 
предметов и коллек-
ций из государствен-

ной части Музейного фонда му-
зеям и другим организациям в 
безвозмездное пользование выз-
вало у профессионалов повы-
шенный интерес. 

Речь идет ооб уточнении к ста-
тье 16 законе о Музейном фонде 
России.

Комментарии закона дала за-
мдиректора департамента куль-
турного наследия Министерства 
культуры РФ Наталия Васильев-
на Чечель (читайте на сайте 
«РГ») и президент Союза музеев 
России, директор Государствен-
ного Эрмитажа Михаил Борисо-
вич Пиотровский. 

Михаил Пиотровский, дирек-
тор Государственного Эрмитажа, 
президент Союза музеев России:

Изменения в законе о фонде об-
суждались с музейщиками? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Закон о му-
зейном фонде обсуждался очень 
активно министерством культу-
ры вместе с музейным сообще-
ством. 

Сейчас, в частности, идет речь о 
статье 16 закона о музейном 
фонде, откуда выпало понятие 
«оперативного управления». А 
вместо него в законе идет речь о 
«безвозмездном пользовании» 
музейными коллекциями музея-
ми и другими организациями. 
Разница принципиальна?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Договор на 
безвозмездное пользование за-
ключается на определенный 
срок. Он может быть прекращен. 
Этот термин менее эффективен, 
чем «оперативное пользование» 
и закрепление коллекций в 
управление за музеем.

В статье не прописаны «другие 
организации». Речь идет о пере-

даче музейных вещей из круп-
ных музеев в региональные? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Музей — это 
живой организм. И для него запа-
сник не менее, если не более ва-
жен, чем экспозиция. Кроме того, 
закон о музейном фонде охраня-
ет музейные коллекции. По это-
му закону коллекция музея не 
может быть раздроблена, кроме 
случаев, когда она неправильно 
используется либо когда музеи 
договорятся о передаче отдель-
ных музейных предметов. Этот 
пункт сохранился в законе о му-
зейном фонде. 

Упомяну и о том, что практика 
1920-х годов, когда перераспре-
делялись коллекции и экспонаты 
из центральных музеев и отправ-
лялись в провинциальные музеи, 
была одной из трудных страниц в 
истории музеев. В итоге многие 
произведения погибли. 

Тогда о каких «других организа-
циях» идет речь? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Мне трудно об 
этом судить. Союз музеев России 
это беспокоит. 

Только что проходил прези-
диум Союза музеев, где мы гово-

рили о ситуации с музейными 
фондами, с государственным ка-
талогом, который подгоняет не 
цифры под музеи, а музеи под 
цифры. Про отказ введения в 
оперативное управление целого 
ряда музейных экспонатов из 
вспомогательных фондов, кото-
рые министерство культуры от-
казывается содержать. А эти му-
зейные фонды — тоже музейные 
вещи, которые нужно беречь. А 
если нет финансирования, то 
может возникнуть вопрос — по-
чему бы их сразу куда-нибудь не 
отдать. И тут есть механизм, ка-
ким образом это можно делать. 
Это беспокоит, поскольку это 
дает возможность отдельным 
чиновникам министерства куль-
туры решать судьбы музеев без 
достаточного количества согла-
сований и ограничений. 
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 Вспомогательные музейные 
фонды — это тоже музейные 
вещи, которые нужно беречь

Научный сотрудник Третьяковки 
Светлана Соловьева проверяет 
сохранность картин в запасниках. 

Помогут 
на 1,5 миллиона

За пределами програм-
мы остаются валютные 
ипотечники, которые 

приобретали жилье с инвестици-
онной целью: в период укрепле-
ния рубля и позже, пока его курс 
жестко контролировался Банком 
России, а цены на недвижимость 
росли, ипотека по низким ставкам 
в валюте была выгодным вложе-
нием средств. Средний ипотечный 

кредит в валюте в 2010—2013 го-
дах составлял 7,81 миллиона ру-
блей, тогда как в рублях он был в 
пять раз меньше — 1,39 миллиона, 
следует из статистики Банка Рос-
сии. Однако, как показали собы-
тия 2014—2015 годов, инвестиции 
с обязательствами в валюте были 
очень рискованными: многие за-
емщики не просто теряли залог, но 
и, лишившись квартиры, еще 
оставались должны банку. В до-
бровольном порядке, без компен-
саций от государства, банки на ре-
структуризацию не соглашались.

Программа помощи ипотеч-
ным заемщикам началась в 2015 
году. К маю 2017 года, когда выде-
ленные на нее средства были ис-
черпаны, за помощью обратились 
около 30 тысяч человек, из них 19 
тысяч соответствовали установ-
ленным критериям и смогли 
уменьшить свои платежи, сохра-
нив жилье. 

Заявление о реструктуризации 
вместе с подтверждающими доку-
ментами надо подавать кредитору. 
Банк принимает решение о про-
щении части задолженности, а го-
сударство компенсирует ему убы-
ток. Платежи по кредиту перево-
дятся в рубли по курсу не выше 
официального на момент реструк-
туризации, ставка устанавливает-
ся на уровне не более 11,5 процен-
та. 

В новой редакции программа 
помощи ипотечникам стала более 
гибкой. По решению специальной 
межведомственной комиссии в 
исключительных обстоятельствах 
сумма возмещения может быть 
увеличена вдвое, а из шести усло-
вий, указанных в постановлении 
правительства, два могут быть 
признаны необязательными для 
конкретного заемщика. Это, на-
пример, важно для семей, у кото-
рых площадь квартиры на один-
два метра больше закрепленной 
постановлением, или же для заем-
щиков, не имеющих детей, но по-
павших в отчаянную ситуацию из-
за тяжелой болезни. 

Объем просрочен-
ной задолженности 
по валютной ипоте-
ке более чем в 9 раз 
превосходит раз-
мер программы

1

Названа альтернатива 
ипотеке для россиян — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1434930

Более 1,3 тысячи семей 
сохранят крышу над головой 
благодаря прощению части 
ипотеки за госсчет.
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Тема с директором Института социальной политики НИУ ВШЭ Лилией Овчаровой:

Мы привыкли к бедности?
Валерий Выжутович 

В
первые за годы постсо-
ветского развития ре-
альные денежные дохо-
ды и потребление пада-
ли несколько лет под-

ряд. В результате два последних 
года, отмечает в мониторинге со-
циального самочувствия Высшая 
школа экономики, реальные рас-
полагаемые доходы граждан со-
кратились на 12,7 процента, пен-
сии в реальном выражении стали 
меньше на 7,7 процента. Темпы 
падения потребительской актив-
ности опережают спад доходов — 
с октября 2014 года по ноябрь 
2016-го розничный товарообо-
рот сократился на 15,4 процента. 
За время кризиса продукты подо-
рожали на 24,8 процента, непро-
довольственные товары — на 24,3 
процента, а доля семей, которым 
не хватает денег на одежду и еду, 
достигла 41 процента. Опросы, 
которые ежемесячно проводит 
Высшая школа экономики, пока-
зали: 27 процентов россиян не 
способны оплачивать услуги 
ЖКХ, у 18 процентов нет денег на 
лекарства, 13 процентов не име-
ют средств для погашения креди-
тов. При этом 78 процентов гра-
ждан не считают свое материаль-
ное положение плохим. По дан-
ным исследования, проведенно-
го холдингом «Ромир», 72 тысяч 
700 рублей достаточно россий-
ской семье из трех человек для 
«нормальной жизни».

Мы привыкли к бедности?
Обсудим тему с директором 

Института социальной политики 
НИУ ВШЭ, доктором экономиче-
ских наук Лилией Овчаровой. 

Впервые за последние 
четыре года численность 
бедного населения 
сократилась 
— Сколько миллионов россиян 
сейчас находятся за чертой бед-
ности?
— Последняя цифра получена в 
первом квартале 2017 года — 22 
миллиона  человек имеют доходы 
ниже прожиточного минимума. 
Это 15 процентов населения. В 
предыдущем году за чертой бед-
ности находилось 16 процентов 
россиян, то есть примерно на 1,7 
миллиона человек больше. 

— Уменьшение за год на один про-
цент доли людей с доходами ниже 
прожиточного минимума — это 
уже тенденция или случайность?
— Сегодня это свидетельствует о 
повышении уровня жизни отме-
ченных 1,7 миллиона человек. 
Однако доля населения с дохода-
ми ниже прожиточного миниму-
ма зависит, во-первых, от тех из-
менений, которые происходят в 
уровне жизни людей. И во-вто-
рых, от того, по каким критериям 
определяется бедность и какие 
источники информации исполь-
зуются. Поэтому если вы вносите 
какие-то изменения в определе-
ние линии бедности, а мы перио-
дически это делаем, то у вас мо-
жет меняться доля бедных, при 
том что уровень жизни, допу-
стим, никак не изменился.

— Для измерения уровня бедно-
сти есть официальная методика?
— Есть и официальная, и много 
других методик. Официальная 
оперирует понятием «доля насе-
ления с доходами ниже прожи-
точного минимума, утвержден-
ного на основе действующей ми-
нимальной потребительской кор-
зины», которая один раз в пять 
лет пересматривается. Сейчас 
прожиточный минимум — в сред-
нем 9909 рублей. В последние 
годы тенденция была следующая. 
В 2014, 2015 и 2016-м доля бед-
ного населения увеличивалась. 
Если в 2013 году бедных было 
15,5 миллиона, то в 2014-м их 
стало 16,1, в 2015-м — 19,5, а в 
2016-м — 19,8. Но судя по резуль-
татам первого квартала 2017 
года,  число бедных начнет сокра-
щаться. И это новая тенденция. 

— Она имеет объяснение?
— Да. Я думаю, мы начинаем вы-
ходить на тренд экономического 
роста. Это результат достаточно 
низкой инфляции в течение 2017 
года. Кстати, почему вы решили, 
что наступает привыкание к бед-
ности? Что вас подвигло к такому 
выводу именно сейчас, когда си-
туация в экономике несколько 
улучшилась, а число живущих за 
чертой бедности уменьшилось за 
год на один процент?

— Я не думаю, что российская 
привычка к бедности — это фено-
мен сегодняшнего дня. Это, на 
мой взгляд, вековое. 
— Бедность бывает разная. Рос-
сия — страна со средним уровнем 
доходов. А бедность — она часто 
относится к определенному эта-
пу жизненного цикла человека. 
Например, дети обычно имеют 
более высокие риски бедности. 
И есть этапы жизненного цикла, 
когда риски бедности миними-
зированы. Скажем, когда вы ра-
ботаете примерно пять-шесть 
лет после завершения вашего 
образовательного цикла. 

Лучший инструмент 
против бедности — 
образование   
— То есть вы полагаете, что гово-
рить о нашем привыкании к бед-
ности нет оснований?
— Привыкание к бедности в лю-
бой стране — это когда отсутству-
ют социальные лифты для детей. 
Если дети рождаются в бедных 
семьях и общество не дает им ни-
каких социальных лифтов, то  
происходит воспроизводство 
бедности из поколения в поколе-
ние. Лучшим инструментом про-
тив бедности является образова-
ние. Чем выше образование, тем 
ниже риски бедности. 

— Но посмотрите, кто учится у 
нас в обычных школах и кто — в 
частных лицеях. Социальный со-
став учащихся там и тут, как пра-
вило, однороден. Как раз поэто-
му риски бедности в России и 
высоки, на мой взгляд. 
— Элитные школы, где учились 
дети привилегированных слоев 
общества, были и в советское 
время. Но большинство стран 
практикует «перемешивание» в 
одной школе детей из разнообе-
спеченных семей. Делается это 

и у нас. Хотя все равно элементы 
сегрегации неизбежны. И чаще 
всего они связаны с местом жи-
тельства. Потому что дети учат-
ся, как правило, поблизости от 
дома. Но у нас даже на одной 
территории более сильные шко-
лы отбирают более одаренных и 
более подготовленных детей. А 
более слабые школы довольст-
вуются тем, что остается. Мно-
гие развитые страны стремятся, 
чтобы дети попадали в образо-
вательные учреждения как мож-
но раньше. Есть социальные 
лифты и для взрослых. Для муж-
чин, например, это армия. Для 
женщин – замужество. А если де-
вушке из сельской местности 
удается уехать учиться в какой-
то населенный пункт более вы-
сокого уровня, да там еще и вый-
ти замуж — это для нее просто 
восхождение по социальной 
вертикали.

Одинокий пенсионер 
бедным быть не должен  
— Какова структура бедного на-
селения. Какую долю в ней зани-
мают дети, пенсионеры, трудо-
способные?
— Есть понятие «профиль бедно-
сти». Это анализ структуры бед-
ного населения. Если говорить 
об официальной для России ли-
нии бедности, стоимости мини-
мальной потребительской кор-
зины, то самые высокие риски 
бедности у детей, а самые низ-
кие у пенсионеров. Самое высо-
кое представительство среди 
бедных — люди трудоспособного 
возраста — порядка 60 процен-
тов. Просто потому, что их боль-
ше — примерно половина населе-
ния нашей страны. Поэтому 
даже при более низких рисках 
бедности в общей численности 
населения доля трудоспособных 
высока. Примерно треть бед-
ных — дети

— А доля пенсионеров?
— Они составляют примерно 6 
процентов от численности бедно-
го населения, риски монетарной 
бедности пенсионеров у нас очень 
низкие. Потому что каждому пен-
сионеру государством гарантиру-
ется индивидуальный доход не 
ниже прожиточного минимума. 
Даже если ваша пенсия по каким-
то причинам меньше, то вы полу-
чаете доплату либо из федераль-
ного, либо из регионального бюд-
жета. Так что в России доходы 
ниже прожиточного минимума 
имеют только пенсионеры, живу-
щие  вместе с другими членами 
семьи, не имеющими доходов. А 
если вы одинокий пенсионер или 
супружеская пара пенсионеров, 
то ваши доходы всегда будут не 
ниже прожиточного минимума. 

— В России нет бедных пенсионе-
ров?!

— Официально это так. Если анали-
зировать потребление, то самые 
высокие риски бедности как раз у 
пожилых. Их доля самая высокая в 
общей численности бедного насе-
ления. И уровень бедности по от-
носительным лишениям пример-
но в полтора раза выше. Порядка 
30 процентов пенсионеров эконо-
мят на питании, чтобы оплатить 
услуги ЖКХ и лекарства, поэтому 
субъективно они ощущают себя 
бедными, и качественные харак-
теристики питания у них хуже, 
чем это предусмотрено в мини-
мальной потребительской корзи-
не. Причина в том, что эта корзина 
не учитывает адекватно потреб-
ности лиц старших возрастов в ле-
карствах и их расходы на жилье, – 
в прожиточный минимум они 
включены исходя из норм жилья 
на одного человека, а в пожилом 
возрасте, когда дети покидают от-
чий дом, многие пенсионеры про-
живают в жилье большего разме-
ра и расходы на ЖКХ у них выше.  

Субъективная бедность 
вдвое выше объективной          
— Имеет значение удовлетворен-
ность или неудовлетворенность 
человека своим материальным 
достатком. Вы это учитываете, 
когда измеряете бедность?
— Это еще одна из концепций из-
мерения бедности. Традиционно 
для такого измерения бедности 
людям задают вопрос: относите 
ли вы себя сами к бедному насе-
лению? И эти вопросы задают об-
ычно в двух постановках. Пер-
вая: вы себя считаете или не счи-
таете бедным? И вторая, она бли-
же к оценке бедности на основе 
анализа потребления: на что хва-
тает вам ваших текущих денеж-
ных доходов? И вот этот показа-
тель бедности всегда самый вы-
сокий в нашей стране.

— Тем не менее 78 процентов гра-
ждан не считают свое матери-
альное положение плохим. 

— Все зависит от того, как вы спра-
шиваете. Если вы проводите ис-
следование по бедности и  пытае-
тесь замерить потребление, дохо-
ды и субъективную оценку, то, как 
правило, получаете оценки субъ-
ективной бедности на уровне 30 
процентов. Если вы спрашиваете 
«быть бедным стыдно или не 
стыдно?», «кто виноват в вашей 
бедности — вы или государство?», 
то получаете более низкие оценки 
субъективной бедности, потому 
что намекаете: говорить, что ты 
бедный, не очень прилично, и в 
том, что ты бедный, есть в какой-
то степени твоя личная вина. 
Очень часто еще любят задавать 
такой вопрос: «Многие считают, 
что бедные — это в основном лен-
тяи, наркоманы, алкоголики. Вы 
согласны или не согласны с таким 
мнением?» Поэтому я всегда гово-
рю, что нужно смотреть, как зада-
вался вопрос.

— Людей бедных по самоощуще-
нию — насколько их больше, чем 
бедных в денежном измерении?
— Субъективная бедность при-
мерно в два раза выше, чем бед-
ность объективная, монетарная. 
Есть люди, которые, скажем, име-
ют доходы в два-три раза выше, 
чем стоимость прожиточного ми-
нимума, но у них что-то произош-
ло в уровне жизни. Допустим, ро-
дился ребенок. Или кто-то в семье 
потерял работу. То есть у них про-
изошло снижение уровня жизни. 
Не бедность к ним пришла, а слу-
чилось обеднение, снижение 
уровня жизни. Или возьмем те же 
78 процентов, о которых вы гово-
рите. Это бедные люди, которым 
задали вопрос: хватает ли вам те-
кущих денежных доходов на базо-
вое потребление? Они ответили: 
да, хватает. Но среди них 10 про-
центов покупают только самую 
дешевую еду, имеют поношенную 
одежду и не покупают в полном 
объеме назначенные врачом ле-
карства. Они уже привыкли так 
жить. Таковы стандарты их потре-
бления. Для политиков, находя-
щихся у власти, неприятны имен-
но периоды обеднения масс. Осо-
бенно когда происходит обедне-
ние экономически сильных групп 
населения. Это создает широкую 
почву для социальной напряжен-
ности. С точки же зрения разви-
тия, экономического роста, наи-
более проблемная группа — это те 
люди, которые долго живут в бед-
ности и которых очень трудно мо-
тивировать на самостоятельные 
действия, позволяющие преодо-
леть бедность. 

Бедный заемщик 
всегда безответственен 
— Дело, на мой взгляд, усугубляет-
ся тем, что  воспроизводство бед-
ных сопровождается  формирова-
нием у них особой субкультуры 
бедности. То есть растет число 
трудоспособных людей, не жела-
ющих работать. Они стремятся 
стать получателями социальной 
помощи, уповают на государство, 
полагаются только на власть.
— Если вы живете по стандартам 
бедности, то всегда будете мы-
слить в патерналистских катего-
риях. Для вас потеря ста рублей 
будет считаться очень серьезной. 
Вы не станете рисковать ста ру-
блями ради того, чтобы зарабо-

тать тысячу. Для вас важно сохра-
нить сотню, чтобы было на что 
купить хлеба. Инвестиционное 
поведение возникает тогда, когда 
базовое потребление у вас со-
ставляет не менее пятидесяти 
процентов дохода. Тогда можно 
думать об инвестициях в образо-
вание или в более качественное 
жилье. При этом вы понимаете, 
что у вас есть некая подушка без-
опасности. Даже если ваши инве-
стиции окажутся неоправданны-
ми, вам не страшно их потерять. 
Потому что у вас есть еще поло-
вина, которая гарантирует вам 
покупку одежды, продуктов, оп-
лату жилья. Когда я слышу, что 
нашим реформаторам не повезло 
с населением, я говорю, что это, 
скорее всего, населению не по-
везло с реформаторами. Средний 
класс рос достаточными темпа-
ми и где-то к 2007 году у нас при-
мерно 35 процентов населения 
имело то, что называется потре-
бительским стандартом разви-
тия. Базовое потребление у этих 
людей составляло лишь 50 про-
центов, дальше они выбирали  
разные модели инвестирования. 
А 65 процентов подразделялись 
следующим образом: 30 из них 
были протосредние, то есть близ-
кие к среднему классу, 20 — про-
тобедные, то есть, скорее, похо-
жие на бедных, а остальные отно-
сились к беднейшему слою.  

— По данным «Левада-центра», 
72 процента граждан не имеют 
сбережений. Это потому, что 
большинству едва хватает на 
еду, одежду, оплату жилья и 
просто нечего откладывать «на 
черный день»? Или нет привыч-
ки заглядывать в свое будущее?
— Я не вижу в этом ничего страш-
ного. По объему сбережений на 
депозитных счетах в банках мы 
мало чем отличаемся от амери-
канцев. Более того, они активно 
живут в кредит. У нас числен-
ность людей, живущих за счет 
кредитных ресурсов, конечно,  
меньше, чем в той же Америке 
или европейских странах. На са-
мом деле, когда люди не накапли-
вают сбережения на крупные 
приобретения, а покупают их в 
кредит, а затем, имея кредитные 
обязательства, стремятся боль-
ше заработать, — это мощный ин-
струмент развития. 

— ЦБ каждый год фиксирует рост 
просроченных кредитов. По дан-
ным компании Fitch Rating, рос-
сияне задолжали банкам за 2016 
год 11 триллионов рублей. И та-
ких должников 40 миллионов че-
ловек — более половины эконо-
мически активного населения 
страны. Из них только 8 миллио-
нов в состоянии обслуживать 
свой долг. Это называется безот-
ветственное поведение заемщи-
ков, которое — часть субкульту-
ры бедности. Не так ли?
— Я не очень доверяю этим дан-
ным, но бедный заемщик всегда 
безответственен. Банки это зна-
ют. Кроме того, некоторые банки 
были выстроены как пирамиды, 
и никто в этих банках не соби-
рался ни взыскивать долги с за-
емщиков, ни платить по вкладам. 
Это грехи банковской системы, а 
не бедного населения. Банков-
ское сообщество знает, что бед-
ные легко берут кредит. А сред-
ние слои населения осторожно 
втягиваются в кредитные отно-
шения, особенно на фоне высо-
ких процентных ставок и низкой 
инфляции. Высокая инфляция 
стимулирует спрос на кредиты, 
так как кредитные обязательства 
обесцениваются. 

— Все-таки привыкание к бедно-
сти опасно или нет?
— Если человек не был бедным, но 
становится таковым, то для него 
это очень дискомфортный про-
цесс. Если же между деятельной 
попыткой выбраться из бедности 
и безвольным согласием с ней он 
выбрал последнее, то это создает 
дискомфорт уже для общества. 
Потому что такие люди часто ве-
дут социально неприемлемый 
образ жизни. Они обычно отли-
чаются и худшим здоровьем, ко-
торое требует государственных 
инвестиций. Таких людей трудно 
вернуть на рынок труда, и чтобы 
они вновь туда вышли, тоже тре-
буются инвестиции. Словом, 
если человек привыкает к бедно-
сти, это в большей степени стано-
вится проблемой для его окруже-
ния, чем для него самого. 

— Насколько реален сегодня в 
России социальный взрыв на по-
чве массовой бедности?
— Бедность никогда не является 
социальным динамитом. Другое 
дело, что бедных всегда можно 
мобилизовать на что-то и исполь-
зовать как инструмент. Но, на-
пример,  ни в Февральской, ни в 
Октябрьской революциях бед-
ные не были движущей силой. 
Бедные умеют жить в состоянии 
бедности и против такой жизни 
не восстают. 

Акцент

 Если вы живете по стандар-
там бедности, вы не станете 
рисковать ста рублями ради 
того, чтобы заработать тысячу

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Лилия Овчарова — директор Института социальной 
политики НИУ ВШЭ, доктор экономических наук. Ро-
дилась в г. Ростове-на-Дону, где и окончила в 1983 г. фа-
культет машинной обработки экономической инфор-
мации Института народного хозяйства по специаль-
ности инженер-экономист. С 1989 г. живет и работа-
ет в Москве, сначала в ИСЭПН РАН, затем в Независи-
мом институте социальной политики и с 2008 г. — 
в НИУ ВШЭ. По оценкам коллег, ее книга «Теоретиче-
ские и практические подходы к оценке уровня, профиля 
и факторов бедности: российский и международный 
опыт» — это лучшая монография на русском языке по 
проблемам бедности. Из ее публикаций следует, что в 
России нет эффективной политики борьбы с бедно-
стью, а высокий уровень бедности среди работающих и 
семей с детьми и низкие инвестиции в образование и 
здравоохранение не позволяют нашей стране перейти 
от «нефтяного» экономического роста к развитию, 
опирающемуся на высокое качество человеческого капи-
тала. Она считает, что в будущем только страны с 
диверсифицированной за счет образованного, креатив-
ного и здорового населения моделью роста могут быть 
глобальными лидерами.
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Бедность — не только отсутствие 
денег в кармане, но и ощущение 
собственной обделенности.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Правоурмийское» расположенное по адресу: Хаба-
ровский край, рп. Солнечный, ул. Ленина, д. 27, планирует стро-
ительство горно-обогатительного комплекса с сопутствующей 
инфраструктурой на базе оловорудного месторождения «Пра-
воурмийское» в Верхнебуреинском муниципальном районе Ха-
баровского края. 

В рамках реализации вышеупомянутого проекта, в соответс-
твии с требованиями законодательства РФ, ООО «Правоурмий-
ское» в период с 20.01.2017 г. по 31.12.2018 г. проводит оценку 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
(ОВОС).

Для информирования общественности о результатах ис-
следований ОВОС в период с 18.08.2017 по 25.10.2017 будут 
проводиться общественные обсуждения предварительного ва-
рианта проектных материалов ОВОС, технического задания на 
проведение ОВОС, резюме не технического характера. 

Заинтересованные лица могут ознакомиться с предвари-
тельным вариантом материалов ОВОС, техническим заданием 
на проведение ОВОС, резюме нетехнического характера и пред-
ставить свои замечания и предложения в журнале учета замеча-
ний и предложений по адресу: рп. Чегдомын, ул. Центральная, 
49, кабинет 331 (администрация Верхнебуреинского муници-
пального района) и на сайте http://sv-nedra.com. 

Также замечания можно направлять ответственному испол-
нителю ОВОС — ООО «Северо-Восток», г. Москва, 3-я улица Ям-
ского поля, д. 28, тел. +7 (495) 105 9425, e-mail: sv@sv-nedra.ru.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
25.09.2017 в 15.00 в актовом зале администрации Верхнебуре-
инского муниципального района (рп. Чегдомын, ул. Централь-
ная, 49).

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений, — ООО «Правоурмийское» и администрация Верх-
небуреинского муниципального района Хабаровского края.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредитова-
ния» (далее —  АО «АИЖК») сообщает об итогах аукциона по продаже на-
ходящегося в федеральной собственности объекта недвижимого имущес-
тва, расположенного по адресу: 115114,  г. Москва, р-н Даниловский, пер. 
Кожевнический 2-й, д. 2, одновременно с находящимся  в федеральной 
собственности земельным участком площадью 1 572 кв. метра (кадастро-
вый номер 77:05:0001001:5383), на котором расположен такой объект не-
движимого имущества (далее соответственно — аукцион, Имущество), 
проведенного в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (прото-
кол от 22.06.2017 № 6/17).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): 115114, г. Москва, р-н Даниловский, пер. Ко-

жевнический 2-й, д. 2. 
Наименование объекта: здание.
Назначение объекта: нежилое.
Этажность: 3, а также подземных 1.
Площадь объекта: 1 386,5 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 77:05:0001001:1111.
Сведения о государственной регистрации права собственности Россий-

ской Федерации: запись в Едином государственном реестре недвижимости 
(далее — ЕГРН) от 29.04.2013  № 77-77-12/005/2013-552.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответствии с Фе-
деральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает агентом Российс-
кой Федерации и от своего имени совершает юридические и иные действия, 
в том числе сделки, с находящимися  в федеральной собственности земель-
ными участками и иными объектами недвижимого имущества (запись в 
ЕГРН от 25.04.2017 № 77:05:0001001:1111-77/019/2017-4).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведены в вы-
писке из ЕГРН, выданной филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по Москве.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, пер. 2-й Кожевнический.
Кадастровый номер: 77:05:0001001:5383.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: -.
Площадь земельного участка: 1 572 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности  

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре  
прав на недвижимое имущество и сделок с ним  от 28.03.2017  
№ 77:05:0001001:5383-77/012/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответствии с Фе-
деральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает агентом Российс-
кой Федерации и от своего имени совершает юридические и иные действия, 
в том числе сделки, с находящимися  в федеральной собственности земель-
ными участками и иными объектами недвижимого имущества (запись в 
ЕГРН от 13.04.2017 № 77:05:0001001:5383-77/019/2017-2).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке, в том 
числе сведения  о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН, 
выданной филиалом  ФГБУ «ФКП Росреестра» по Москве.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок от 16.08.2017 

№ А537-15/2017/1  на основании подпункта 8.2.3 документации об аукци-
оне аукцион признан несостоявшимся  в связи с тем, что по окончании сро-
ка подачи заявок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение об итогах аукциона по продаже 
находящегося  в федеральной собственности 

объекта недвижимого имущества  одновременно  
с находящимся в федеральной собственности 
земельным участком, на котором расположен 

такой объект недвижимого имущества

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее – АО «АИЖК») сообщает о результатах аукцио-
на по продаже находящегося в федеральной собственности земель-
ного участка площадью 15 000 кв. метров, расположенного по адре-
су: установлено относительно ориентира, расположенного за преде-
лами участка. Ориентир жилой дом. Участок находится примерно 
в 50 м от ориентира по направлению на северо-восток. Почтовый 
адрес ориентира: Приморский край, г. Владивосток, ул. Сабанеева, 
22 (кадастровый номер 25:28:040011:595), для жилищного строи-
тельства (далее соответственно – аукцион, Участок), проведенного 
в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 
19.05.2017 № 6/14).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, 

расположенного за пределами участка. Ориентир жилой дом. Учас-
ток находится примерно в 50 м от ориентира по направлению на се-
веро-восток. Почтовый адрес ориентира: Приморский край, г.  Вла-
дивосток, ул. Сабанеева, 22.

Кадастровый номер: 25:28:040011:595.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоквартирные жилые 

дома.
Площадь Участка: 15 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости (далее – ЕГРН) от 11.10.2011 № 25-25-01/140/2011-
426.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРН от 24.04.2017 № 99/2017/15534675, Участок пере-
дан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 
07.12.2016 № 25-25/001-25/999/001/2016-3004/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе све-
дения о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 24.04.2017 № 99/2017/15534675, выданной ФГИС ЕГРН.

Информация о разрешенном использовании Участка, требова-
ниях к назначению, параметрам и размещению объекта капиталь-
ного строительства на Участке указана в градостроительном плане 
земельного участка № RU25304000-2009201100000204, утвержден-
ном распоряжением Управления градостроительства и архитектуры 
Администрации города Владивостока от 07.02.2017 № 120.

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 16.08.2017 № А530-15/2017/1 на основании пункта 
1 статьи 9 раздела III документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи за-
явок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка для 
жилищного строительства
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УНИВЕРСИАДА Студентам 
предстоит разыграть  
275 комплектов наград

Экзамен в Азии

Илья Трисвятский

В БЛИЖАЙШИЕ выходные в Китайском Тайбэе стартует 
летняя Универсиада. До 30 августа будет разыграно 275 
комплектов наград в 22 видах спорта. Особое внимание 
болельщиков на таких соревнованиях привлекают ко-
мандные турниры игровиков. Россияне побьются за ме-
дали в баскетболе, футболе, волейболе и водном поло.

Интересно, что в Российской федерации баскетбола 
(РФБ) теперь новый подход к формированию студенче-
ских сборных. Если раньше на универсиадах за наши 
команды выступали фактически профессионалы, то те-
перь в составе только игроки из числа участников чем-
пионата Ассоциации студенческого баскетбола (АСБ). 
Такое решение РФБ стратегически важно. Пусть нельзя 
гарантировать результат прямо сейчас, поскольку уро-
вень конкуренции на Универсиаде очень высок, но это 
обязательно принесет свои плоды в будущем — как для 
студенческого, так и для профессионального баскетбо-
ла в нашей стране. Возможность пробиться в сборную 
на Универсиаду еще больше мотивирует игроков-сту-
дентов. 

— Мы не так давно подписали договор о сотрудничест-
ве с АСБ, будем помогать студенческому баскетболу уже 
на официальной основе, — сказал президент РФБ Андрей 
Кириленко. — В баскетбол играет все больше и больше ву-
зов, и, как мне кажется, за последний год наметилась 
тенденция перехода от количества к качеству.

Мужская сборная при подготовке к Универсиаде на 
достойном уровне провела контрольные матчи с нацио-
нальными дружинами Словении и Грузии, а затем подо-
печные Анатолия Лаптева отправились на турнир в юж-
нокорейский Сеул, где одержали четыре победы подряд, 
в том числе над студенческими сборными хозяев, Китай-
ского Тайбэя и Японии. Заметим, что в нашем составе 
сразу семь человек, которые имеют опыт игр в командах 
Единой лиги и Суперлиги . Оппоненты России в группе — 
Литва, Австралия, Украина, Израиль, Мозамбик. 

Вчера в Тайбэй прилетела наша женская сборная, ко-
торой руководит Андрей Долопчи из столичного «Дина-
мо». В команде 12 девушек из семи вузов страны, из них 
три баскетболистки представляют Московский госуни-
верситет путей сообщения. На предварительном этапе 
предстоят встречи с Австралией, Литвой и Аргентиной. 
И у мужчин, и у девушек борьбу за медали продолжат по 
две лучшие команды из каждой группы.

ХОККЕЙ ЦСКА обыграл 
«Спартак» на Кубке мэра 
со счетом 3:0

В сухом стиле

Илья Соболев

В МОСКВЕ стартовал традиционный предсезонный тур-
нир Кубок мэра. В первый игровой день ЦСКА был силь-
нее «Спартака» — 3:0, а «Динамо» в драматичном матче 
справилось с «Витязем» — 4:3.

После летнего перерыва хоккей, наконец, вернулся в 
Москву. Но без особого ажиотажа. Игра ЦСКА — «Спар-
так», учитывая громкость вывески, спокойно могла пре-
тендовать на внушительную аудиторию. Однако в реаль-
ности 13-тысячная арена «Мегаспорт», принимавшая 
встречу, не заполнилась даже на четверть. За хоккеем в 
этот вечер наблюдали лишь 2,5 тысячи человек. Для 
сравнения: состоявшаяся днем раньше встреча СКА с 
«Сочи» в Петербурге собрала почти девять тысяч зрите-
лей, то есть почти три четверти от вместимости «Ледово-
го дворца», где проходил матч. 

Стало быть, в Питере хоккей любят больше, чем в сто-
лице? Такой вывод был бы слишком поспешным. Скорее, 
в избалованной огромным количеством событий столи-
це предсезонным турнирам нужно больше «раскрутки». 
И многие потенциальные зрители в разгар августа о хок-
кее попросту могли забыть. И совершенно напрасно.

Впервые перед московской публикой предстал обнов-
ленный ЦСКА. До этого два матча армейцы провели в 
своем ледовом дворце при закрытых дверях, а затем уе-
хали в Швейцарию, подальше от шума. Потому что шум 
был неизбежен, учитывая мощнейшую трансферную 
компанию ЦСКА. За лето армейцы подписали полтора 
десятка новичков. Сейчас состав «красно-синих» вме-
щает 32 человека, причем в основной массе это нерядо-
вые хоккеисты. Одних только защитников в команде — 11 
человек, притом что на матч выходит максимум восемь, 
а чаще шесть. И это еще без учета Алексея Марченко из 
«Торонто», с которым ЦСКА вот-вот должен подписать 
контракт на три года на сумму 300 миллионов рублей.

Как главный тренер команды Игорь Никитин будет 
распоряжаться всем этим добром, пока до конца не зна-
ет и сам специалист: «Мы ищем, голова в этом плане не 
отдыхает. Идет поиск схемы и взаимопонимания среди 
ребят. Какие-то связки уже наигрываются, и за это мы 
будем цепляться. У нас есть выбор, и в связи с этим есть 
проблемы».  Еще одна характерная цитата от новичка 
ЦСКА Сергея Шумакова: «Пока не знаю, как будет де-
литься время в большинстве. Выходить могут все звенья, 
но будут выходить, наверное, те, у кого пойдет игра».

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  Автогол «Янг Бойз» может принести армейцам 12,7 миллиона евро

С подарком из Берна
Илья Соболев 

Московские армейцы сде-
лали важный шаг к груп-
повому этапу Лиги чем-

пионов. В первом матче раунда 
плей-офф ЦСКА на выезде обыг-
рал швейцарский «Янг Бойз» — 
1:0. Единственный гол команда 
из Берна забила сама себе. 

Ключевое событие произош-
ло уже в добавленное время мат-
ча: защитник Касим Нуху сделал 
нерасчетливую скидку голкипе-
ру Давиду фон Бальмосу, не за-
метив, что тот вышел далеко в 
поле, и мяч залетел в пустые во-
рота.

Кто-то может сказать, что 
ЦСКА, который большую часть 
матча отбивался от атак хозяев, 
повезло, но главный тренер ар-
мейцев Виктор Гончаренко счи-
тает иначе. 

— Это характер нашей 
команды, — подчеркнул 
специалист на послемат-
чевой пресс-конферен-
ции. — Парни сыграли много мат-
чей, притерлись друг к другу, по-
нимают, что любую игру можно 
развернуть, любую ситуацию 
можно перебороть. Еще раз от-
мечу — это характер нашей ко-
манды!

Понятно, что командам еще 
предстоит ответная встреча в 
Москве, но теперь ЦСКА устроят 
ничья либо любая победа. 

Если швейцарский автогол в 
первом матче действительно 
станет определяющим для всего 
противостояния, можно будет 
даже назвать конкретную цену 
ошибки Нуху — 12,7 миллиона 
евро. Именно столько гаранти-
рованно получат все 32 коман-
ды-участницы группового этапа 
Лиги чемпионов вне зависимо-

сти от своего выступления на 
данной стадии.

Это стало известно накануне 
после того, как УЕФА опублико-
вал схему распределения при-

зовых среди всех участников 
главного клубного турнира Ев-
ропы. Уже по первому пункту 
становится понятно, почему все 
команды так стремятся попасть 

в Лигу чемпионов. Бо-
нусный фонд турнира 
составит примерно 
1,3 миллиарда евро. 
На Лигу Европы отве-
дено примерно в три 
раза меньше — 400 
миллионов.

В целом схема рас-
пределения призовых 
ничем не будет отли-
чаться от той, что фун-
кционировала в прош-
лом сезоне. Помимо 
«железных» 12,7 млн 
евро на групповом эта-
пе команды смогут за-
работать по 1,5 млн за 
каждую победу и по 500 
тысяч за ничью.

Бонус за выход в 1/8 
финала составит 6 млн, в 

1/4 финала 6,5 млн, в 1/2 фи-
нала 7,5 млн евро. Финалист 

Лиги чемпионов получит еще 11 
млн, ну а победитель — 15,5 млн 
евро. Таким образом, макси-
мальный заработок в турнире 
отдельно взятой команды может 
достичь 57,5 млн евро. Но это без 
учета выплат из маркетингового 
пула, составляющего 507 млн 
евро. Данная сумма формирует-
ся на основе продаж телеправ и 
коммерческих контрактов. Раз-
мер выплат из этого пула зависит 
от двух факторов: веса страны, 
которую представляет клуб, на 

телерынке, и собственно количе-
ства клубов от одной страны.

За свежим примером далеко 
идти не надо. В прошлом сезоне 
больше всех обогатился итальян-
ский «Ювентус», уступивший в 
финале мадридскому «Реалу». 
Помимо фиксированной суммы 
туринцы ухватили внушитель-
ный куш из маркетингового пула. 
Итальянский телерынок тради-
ционно считается одним из важ-
нейших в Европе, причем делить 
его «Юве» пришлось только с 
«Наполи», который вылетел  еще 
в 1/8 финала (других клубов с 
Апеннин в основной сетке прош-
логоднего розыгрыша Лиги чем-
пионов не было). В итоге, на счет 
«бьянконери» в совокупности 
«капнули» рекордные 109 млн 
евро. А ведь прежде ни одному 
клубу не удавалось перевалить 
через отметку в 100 млн. Зато по-
бедитель турнира «Реал» полу-
чил «лишь» 80 миллионов.

ЦСКА, как и другие россий-
ские клубы, о таких суммах на се-
годняшний день могут только 
мечтать. Тем не менее в послед-
ние годы именно бонусы за учас-
тие в Лиге чемпионов составля-
ют важнейшую статью армейско-
го бюджета. Так, в прошлом сезо-
не «красно-синие», даже заняв 
последнее место в группе, полу-
чили 14,2 млн евро плюс отчи-
сления из телевизионного пула в 
размере от 2 до 5 млн. Деньги для 
«красно-синих», традиционно 
привыкших беречь каждую ко-
пейку, весьма внушительные. Так 
что не исключено, что автогол 
Нуху в итоге станет для ЦСКА зо-
лотым в буквальном смысле.

Лига чемпионов: следите 
за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/5903

Хоккеисты ЦСКА (на фото справа) одержали уже шестую 
победу в межсезонье.

НОВОСТИ

В списке
Черчесова
28 фамилий
ПРИГЛАСИЛИ 
НОВИЧКОВ

Владимир Ильин

ГЛАВНЫЙ тренер нашей нацио-
нальной команды по футболу 
Станислав Черчесов пригласил 
на сбор в Новогорск 28 игроков. 
Среди них много новичков. 

Сбор пройдет с 28 августа по 
3 сентября, причем в последний 
день на «Арене Химки» состоит-
ся контрольная встреча со сто-
личным «Динамо». 

Вот кого вызвал Черчесов: 
вратари — Лунев («Зенит»), Се-
лихов («Спартак»), Синицын 
(«Краснодар»); защитники — 
Гранат, Камболов, Набиуллин 
(все — «Рубин»), Караваев 
(«Спарта», Чехия), Кутепов 
(«Спартак»), Нойштедтер («Фе-
нербахче», Турция), Фернандес 
(ЦСКА), Чернов, Шахов (оба — 
«Тосно»); полузащитники  — Иг-
натьев, Ал-й Миранчук, Ант. Ми-
ранчук, Тарасов (все  — «Локомо-
тив»), Кузяев («Зенит»), Митри-
шев («Ахмат»), Могилевец («Ро-
стов»), Оздоев («Рубин»), Подбе-
резкин («Краснодар»), Рауш 
(«Кельн», Германия), Стоцкий 
(«Уфа»), Черышев («Вильярре-
ал», Испания); нападающие  — 
Заболотный (Тосно»), Ильин 
(«Урал»), Канунников («Ру-
бин»), Панченко («Динамо»).

Усейн Болт
может сыграть 
за «Манчестер
Юнайтед»
В АТАКЕ 
СПРИНТЕР

Илья Зубко

ЯМАЙСКИЙ спринтер Усейн 
Болт может исполнить свою дав-
нюю мечту и выйти на поле ста-
диона «Олд Траффорд» в составе 
«Манчестер Юнайтед». Самый 
быстрый человек на земле дол-
жен принять участие в благотво-
рительном матче, который со-
стоится 2 сентября. 

В этом поединке легенды 
«красных дьяволов», среди ко-
торых анонсированы Райан Гиг-
гз и Пол Скоулз, сыграют с кол-
легами из «Барселоны». Болт по 
понятным причинам легендой 
МЮ не является, но, по данным 
британской газеты Sun, клуб 
подписал контракт с восьми-
кратным олимпийским чемпио-
ном на участие в этом матче. 
Дело в том, что Болт является 
давним поклонником «красных 
дьяволов», и сыграть в составе 
любимого клуба — его мечта. 
Правда, пока стопроцентной 
уверенности в том, что она осу-
ществится именно 2 сентября, 
нет. Недавно Болт получил трав-
му на чемпионате мира в Лондо-
не. Сумеет ли он полностью вос-
становиться от повреждения, 
пока неизвестно. 

Начался
чемпионат
Европы
по бич-волею
ПЕСОК 
ПРОГРЕЛСЯ

Владимир Ильин

СИЛЬНЕЙШИЕ в пляжном во-
лейболе пары Европы собрались 
на песчаных кортах в латвийской 
Юрмале сразиться за медали кон-
тинентального чемпионата.

За Россию на этом турнире вы-
ступают два мужских тандема и 
четыре женские команды. Брон-
зовые призеры недавнего чемпи-
оната мира Вячеслав Красильни-
ков и Никита Лямин уже в старто-
вый день соревнований обеспечи-
ли себе попадание в плей-офф. 
Наши пляжники выиграли у нем-
цев Доллингера — Эрдманна 
(21:11, 21:12) и англичан Грегори 
— Шифа (21:13, 21:16). 

Также на предварительном 
этапе играют Олег Стояновский — 
Артем Ярзуткин, Екатерина Бир-
лова (Хомякова) — Надежда Ма-
крогузова, Юлия Абалакина — 
Ксения Дабижа, Александра Мои-
сеева (Ширяева) — Екатерина 
Сырцева и Ольга Мотрич — Свет-
лана Холомина.

За всю историю чемпионатов 
Европы (с 1993 года) только одна-
жды российская пара поднялся на 
верхнюю ступень пьедестала по-
чета. В 2006-м это сделали Моисе-
ева и Наталья Урядова.
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Игроки ЦСКА (справа) не показали 
в Швейцарии яркого футбола, зато 

добились нужного результата.
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Лига Европы «Зенит» потерпел сенсационное поражение в Голландии

Вечерний «Утрехт» 

Илья Зубко 

П
итерский «Зенит» 
проиграл первый 
матч квалификации 
Лиги Европы против 
г о л л а н д с к о г о 

«Утрехта». Пропустив гол на 76-й 
минуте, российский клуб риску-
ет не попасть в групповой этап 
турнира. 

В Королевство Нидерландов 
«сине-бело-голубые» отправи-
лись в отличном настроении. Ко-
манда Роберто Манчини очень 
бодро стартовала в чемпионате 
страны и уже по итогам шестого 
тура обеспечила себе отрыв от 
конкурентов. Сделав таким обра-
зом серьезную заявку на то, что-
бы следующий еврокубковый се-
зон начать в турнире рангом 
выше — Лиге чемпионов. Интере-
сно, что свое единственное пора-
жение в официальных матчах 
при Манчини «Зенит» потерпел 
как раз на международной арене, 
уступив в предыдущем раунде 
квалификации Лиги Европы из-
раильской «Бней Иегуде». Но тог-
да питерцы вышли на поле резер-
вным составом, имея солидную 
фору после первого матча, и от-
кровенно берегли силы на дерби 
со «Спартаком». Так что делать 
далеко идущие выводы из той не-
удачи точно не стоит.

Понятно, что на фоне «Утрех-
та» российский клуб выглядит 
явным фаворитом. Голландцы ни 
разу в своей истории не поднима-
лись в чемпионате выше третьего 
места и пока только мечтают о 
том, чтобы потеснить кого-то из 
«большой тройки» в лице «Аяк-
са», ПСВ и «Фейенорда». Но все 
предматчевые расклады, как из-

вестно, не имеют особого значе-
ния, потому что в отдельно взя-
том матче случиться может все, 
что угодно. Вот и главный тренер 
«Зенита» Роберто Манчини, вы-
ступая накануне перед журнали-
стами, воздержался от громких 
заявлений и весьма уважительно 
высказывался о сопернике.

— Каждый раз мы хотим, есте-
ственно, победить, но не уверен, 
что «Утрехт» с этим так просто 
согласится. Игра будет непро-

стой, но ничего невозможного 
нет, так что я надеюсь на пози-
тивный результат, — так Манчини 
ответил на вопрос об ожиданиях 
от матча. — «Утрехт» играет в гол-
ландском стиле, а с командами из 
этой страны всегда непросто. 
Они играют в открытый футбол, 
много проводят времени в атаке. 
У них хорошо поставлена игра, 

сильный тренер, так что будет тя-
жело.

Итальянец оказался прав. Уже 
на третьей минуте «Зенит» мог 
пропустить — Керк воспользовал-
ся ошибкой Кришито и выскаки-
вал один на один. Но Андрей Лу-
нев ситуацию прочитал правиль-
но. Более-менее серьезный ответ 
петербургский клуб соорудил на 
14-й минуте, когда Кокорин не-
плохо пробил издали. Как выя-
снилось, этот удар в створ лучше-

го на сегодня бомбардира коман-
ды оказался единственным за 
весь первый тайм для гостей. 
Инициативой до перерыва про-
чно завладел «Утрехт». И на 29-й 
минуте только мастерство Луне-
ва не позволило голландским бо-
лельщикам отпраздновать успех. 
Быстрая атака хозяев заверши-
лась прострелом с правого флан-
га, после чего голландцы дважды 
били по воротам «Зенита» из 
убойных позиций. Но вратарь 
справился и с этим.

Второй тайм прошел по тому 
же сценарию. «Утрехт» продол-
жил доминировать и заставлять 
Лунева трудиться в поте лица. На 
какое-то время показалось, что 
гости смогли перехватить иници-
ативу, но голландцы, передохнув, 
смогли-таки забить гол. На 76-й 
минуте последовала подача в 
штрафную, и если с ударом Дес-
серта голкипер «Зенита» спра-
вился, то помешать Лабьярду, до-
бивавшему мяч буквально с ме-
тра, не смог уже никто — 1:0. Этот 
счет остался на табло до самого 
финального свистка. И такой ре-
зультат удачным для российско-
го клуба никак не назовешь. В от-
ветной встрече, которая состоит-
ся в Петербурге 24 октября, «Зе-
ниту» надо обязательно побе-
ждать. Более того, если «Утрехт» 
забьет хотя бы раз, то «сине-бе-

ло-голубым» будет необходимо 
отвечать уже тремя точными уда-
рами. В противном случае коман-
да рискует остаться без еврокуб-
ков, что для клуба с такими амби-
циями и подбором игроков рав-
носильно катастрофе.

Отметим, что сегодня вече-
ром еще один российский клуб, 
«Краснодар», сыграет в отборе 
Лиги Европы с «Црвеной Зве-
здой» из Белграда. Матч состоит-
ся в Краснодаре, куда направится 
внушительная группа болельщи-
ков московского «Спартака». Их 
связывают давние дружеские от-
ношения с сербскими коллегами, 
поэтому гостевой сектор обеща-
ет быть очень активным. Что 
только усложнит задачу команде 
Игоря Шалимова — «Краснодар» 
на старте сезона играет неровно, 
тогда как «Црвена Звезда» уве-
ренно выиграла все пять матчей 
чемпионата страны. 

Акцент

 На фоне скромного голланд-
ского клуба «Зенит» выглядел 
явным фаворитом. Но этот 
статус он пока не подтвердил

Вратарь «Зенита» Андрей Лунев 
(номер 99) несколько раз команду 
спас, но «Утрехт» все же победил.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 августа, четверг, 
«Матч ТВ»
19.55 «Краснодар» (Россия) — «Црве-
на Звезда» (Сербия). Прямая трансля-
ция.
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